
ПОБЕДИЛ  
У НАС В РАЙОНЕ 

ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ СОСЕД
Предварительные результаты муниципаль-

ных выборов начали появляться в соцсетях еще в 
воскресенье вечером и были похожи на сводки с 
фронтов. Красносельский взят (в отрыв ушел Илья 
Яшин)! Хамовники пали (на первом месте жур-
налист Илья Азар)! Пресненский! Останкинский! 
Зюзино! Независимые кандидаты, заручившиеся 
поддержкой «яблочников», «Парнаса» и штаба 
Гудкова, заняли 10 из 10 в Куркине, 7 из 10 — в 
Красносельском и 5 из 15 — в Хамовниках, кото-
рые, на минуточку, в Центральном округе. 

Официальных кандидатов, не примкнувших 
ни к одной из партий, было больше полутора ты-
сяч (больше, чем у партии власти). Часть решила 
идти под флагом системной оппозиции, порой 
не имея к ней никакого отношения. Как резуль-
тат — избиратели выбрали не крупную партию, 
а своего собственного соседа.

Самовыдвиженцем мог стать любой. Рань-
ше в этой роли выступали директора школ или 
врачи, которые бы сто процен-
тов набрали нужные голоса 
благодаря своей районной 
«славе». 

Читайте 3-ю стр.
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КОСМОНАВТОВ СПРЯЧУТ ОТ СОЛНЦА ПОД МАТРАСОМ

Подробности на 8-й стр.

ВЫГОДНАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК» НА 2018 ГОД!

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Любовь КУЛЯБКО, 

корреспондент отдела 
городской жизни

Читайте 3-ю стр.

ВЫБОРЫ ЗАКОНЧИЛИСЬ. 
ДА ЗДРАВСТВУЮТ 

ВЫБОРЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО,  

директор Фонда 
прогрессивной политики

РЕПЛИКА
Александра 
МЕЛЬМАНА

На муниципальных выборах в Мо-
скве голоса считали принципиально 
по-новому: при помощи QR-кода. Техно-
логия эта полезная во всех отношениях, 
ее применили по поручению главы ЦИК 
Эллы Памфиловой. Новый способ под-
счета должен быть внедрен на большей 
части страны к мартовским выборам 
президента, а кампания в столице стала 
своего рода генеральной репетици-
ей. Первый блин, однако, получился 
примерно таким, каким и должен быть. 
Новую технологию тестировал корре-
спондент «МК», который является чле-
ном территориальной избирательной 
комиссии «Ясенево» с правом решаю-
щего голоса. Читайте 3-ю стр.

На самом деле мы сидим в театре, 
театре времен Владимира Путина и Ната-
льи Поклонской. Сначала нам было очень 
весело, давали комедию: Поклонская про-
водит спиритические сеансы, оживляя 
светлый образ Николая II, императора 
всея Руси. 

Никем не видимый еще фильм «Ма-
тильда» оказался под подозрением, По-
клонская явно ревновала к Кшесинской. 
Забавно, не правда ли? Водевиль, абсурд, 
комедия положений!

Читайте 7-ю стр. 

«ИГРАЕМ  
НА НЕФТЯНЫЕ 

ВЫШКИ»
О чем рассказали свидетели  

по делу Улюкаева
Ответ главе «Роснефти» Игорю Сечину, назвав-

шему на прошлой неделе действия на суде гособви-
нителя «профессиональным кретинизмом», последо-
вал в понедельник, 11 сентября, в Замоскворецком 
районном суде. За сторону обвинения фактически 
заступился сам обвиняемый — бывший министр эко-
номического развития Алексей Улюкаев, которому 
вменяют взятку в два миллиона долларов.

Кроме того, в суде допросили высокопоставлен-
ных свидетелей и журналиста, ставшего очевидцем 
нашумевшей партии в бильярд в Индии, во время 
которой якобы и состоялось вымогательство денег 
за сделку по приватизации «Башнефти».

Читайте 2-ю стр.

КТО ОСТАНОВИТ 
ПОКЛОНСКУЮ? 

ЭКИПАЖ МКС ГОТОВЯТ 
К СОЛНЕЧНОМУ УДАРУ

ЛАЗАРЕВ 
НАБРОСИЛСЯ  

НА БИЛАНА  
С КУЛАКАМИ

Артисты не поделили 
слова песни в дуэте Читайте 8-ю стр.

ПЯТЬ УТРА, ПОДСЧЕТ 
НОРМАЛЬНЫЙ,

ЯВКА 100%
Какие сюрпризы 

преподнес Qr-код — 
главное ноу-хау 

выборов в Москве 
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Солнце продолжает атаковать землян все новыми и новыми 
порциями своей плазмы. Новый удар 10 сентября — выплеск 
энергии в сторону Земли — оказался в 100 раз (!) сильнее пред-
ыдущего. Даже космонавтам пришлось укрываться за толстыми 
стенками жилых модулей МКС. Вспышка едва не сбила с верного 
пути геостационарные спутники, а у нас, на Земле, впервые за 
последние три года повысился радиационный фон.

Эта вспышка стала самой мощной из четырех, случившихся с 
начала сентября. Корреспондент «МК» выяснил все подробности 
нового события на Солнце и его последствия.

Читайте 6-ю стр.

После участившихся вспышек  
на светиле на орбиту доставят 

необычное защитное приспособление 
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БАНКИРЫ ВСТУПИЛИСЬ 
ЗА СЕБЯ, А ЗАОДНО И ЗА НОВЫХ 

ВЛАДЕЛЬЦЕВ ЗАЛОЖЕННЫХ АВТО
Запретить приставам аре-

стовывать дорогие автомо-
били граждан за копеечные 
долги потребовали банкиры. 
Финансисты уверяют, что из-
за таких действий судебных 
исполнителей они несут ги-
гантские убытки. Как стало 
известно «МК», об этом гово-
рится в письме, которое Ас-
социация российских банков 
направила в ФССП.

В петиции описываются 
распространенные ситуа-
ции, когда банк становится 
собственником заложенной 
машины. Так происходит 
в случае, если человек взял 
кредит под залог авто и не 
смог его вовремя вернуть. 
Но банкирам «железный 
конь» не нужен, поэтому они 
продают его с аукциона или 
через онлайн-площадки. По-
купателями таких машин 
чаще всего являются про-
стые граждане. На сделку 
они идут в полной уверен-
ности, что у машины кри-
стально чистая история. 
Ведь продавец не какой-то 
«дядя Вася», а солидный 
банк. Потом новый хозяин 
едет ставить покупку на учет 
в ГИБДД и там узнает пуга-
ющую правду: автомобиль 
арестован судебными при-
ставами. Выясняется, что 
причиной ареста стал долг 
бывшего владельца (кото-
рый отдал машину банку) 

по некоему решению суда. 
Причем чаще всего, как уве-
ряют банкиры, задолженно-
сти эти копеечные: 500 ру-
блей штрафа за превышение 
скорости, пара тысяч рублей 
неуплаченной госпошлины. 
Однако для гаишников арест 
даже за такие мелкие пре-
грешения является осно-
ванием для отказа новому 
собственнику в регистрации 
машины. А значит, и пользо-
ваться ею нельзя. В резуль-
тате разгневанный покупа-
тель бежит в банк, требует 
вернуть деньги за автомо-
биль, купленный полис ОСА-
ГО и прочие сопутствующие 
расходы. Банкирам ничего 
не остается, как соглашать-
ся на все требования граж-
данина. В итоге, как сетуют 
авторы письма, финанси-
сты несут и денежные, и ре-
путационные убытки. При 
этом узнать заранее, есть 
ли на машине какие-то об-
ременения, клерки не могут. 
Ни приставы, ни ГИБДД этой 
информацией с ними не де-
лятся. Чтобы свести подоб-
ные риски на нет, банкиры 
потребовали у ФССП вне-
сти ряд поправок в законы. 
Если они будут одобрены, 
судебным исполнителям 
запретят арестовывать до-
рогостоящие транспортные 
средства за несоразмерно 
мелкие долги. 

БЕРЕМЕННАЯ СООБЩНИЦА 
ПРЕВРАТИЛА МАНЬЯКА 

В ПРИМАНКУ ДЛЯ ЖЕРТВ
Со второго этажа балкона 

на Жигулевской улице вы-
прыгнула в ночь на 11 сен-
тября 28-летняя девушка, 
спасаясь от маньяка. Она сло-
мала кости таза, но осталась 
жива. Ее 20-летнюю подругу, 
которую удерживал извраще-
нец, освободили сотрудники 
полиции.

Как стало известно «МК», 
две приятельницы — Ольга 
и Настя — совершенно слу-
чайно оказались в квартире 
неадекватного местного 
жителя Михаила (он, кстати, 
был ранее судим — за смер-
тельное ДТП). Около 2.00 они 
возвращались с дискотеки 
на машине знакомого. Как на-
зло, возле дома 20 по улице 
Жигулевской автомобиль 
сломался: возникла непо-
ладка с аккумулятором. Под-
ружки присели на скамейку, 
а водитель отправился за по-
мощью.

Вскоре к девушкам подо-
шла беременная женщина 
(сейчас она проходит как соу-
частница преступления). Она 
попросила помочь некоему 
инвалиду со второго этажа: 
якобы он упал и не может под-
няться на ноги. Без задней 
мысли Ольга и Настя под-
нялись в квартиру, и дверь 
за ними захлопнулась. Де-
вушки оказались в плену 
у мужчины по имени Михаил 
(он инвалид по психическому 

заболеванию). Судя по всему, 
хозяин жилища хотел надру-
гаться над барышнями, но те 
дали отпор. Тогда мужчина 
вытащил саблю и начал раз-
махивать перед их лицами. 
В ужасе подружки выбежа-
ли на балкон. Ольга приняла 
решение спрыгнуть: иного 
варианта не было. Прыжок 
она осуществила на глазах 
жительницы первого этажа, 
которая курила возле окна. 
Свидетельница выбежала 
на улицу, вызвала экстрен-
ные службы. Приехали спаса-
тели и полицейские, они по-
могли спуститься заложнице. 
А Ольгу отвезли в больницу 
с ушибом нижней части спи-
ны и переломом таза.

Злодей забаррикадиро-
вался в квартире, но позже 
дверь вскрыли и доставили 
гражданина на допрос. Бере-
менную соучастницу задер-
жали под утро неподалеку, 
в ресторане фастфуда.

По словам соседей, Миха-
ил не первый раз заманивал 
к себе дам подобным об-
разом: были случаи, когда 
из его окна выпрыгивали об-
наженные женщины. Правда, 
до поры до времени в поли-
цию никто не обращался, 
поэтому извращенцу все 
сходило с рук. В настоящее 
время правоохранители про-
водят проверку, мужчина 
пока не задержан.

«ЧЕРНАЯ РИЕЛТОРША» ВЗЯЛА В СООБЩНИКИ 
ГИМЕНЕЯ

«Черных риелторов», 
на счету которых два жесто-
ких убийства, задержали 
московские оперативники. 
Цинизм этой истории за-
шкаливает — одной из жертв 
стал супруг преступницы. 
Владельца драгоценных 
квадратных метров, как 
и другую пострадавшую, 
расчленили и выбросили 
в Москву-реку. 

Как стало известно «МК», 
29 июля охранники Братеев-
ского каскадного парка заме-
тили в реке странные пакеты. 
Секьюрити вытащили один 
и, к своему ужасу, увидели 
там женскую голову с рыжи-
ми волосами. На место вы-
звали полицию. Всего опе-
ративники выловили в воде 
восемь пакетов и вытащили 
две цементированные короб-
ки с останками двух человек 
— мужчины и женщины. 

Вскоре полицейским уда-
лось установить личность 
мужчины — они изучили за-
явления о розыске людей, 
поданные в этом районе. 
В июле в ОМВД по району 
Братеево обратилась некая 
Нелли Петровна, жительни-
ца улицы Борисовские Пру-
ды, — она сообщила, что ее 
47-летний приятель-сосед 
Максим не выходит на связь. 
В конце июня мужчина при-
носил ей пиво, а потом исчез. 
Нелли Петровна интересо-
валась у жены Максима, 41-
летней Айгуль, где ее муж, 
а та заявляла, что он то в 
Сочи, то в Казахстане (хотя 
мужчина нигде не работал 
и денег на поездки у него 
не было). Это вызвало по-
дозрение, тем более Айгуль 
в доме недолюбливали.

Жильцы были увере-
ны: на брак с Максимом, 
который злоупотреблял 
спиртными напитками, она 
пошла ради корыстных це-
лей. Айгуль была дочерью 
подруги матери москвича 
Раисы Ивановны (она умер-
ла 2–3 года назад). Жен-
щина была категорически 
против совместной жизни 
сына с Айгуль. Однако как 
только Раиса Петровна с су-
пругом Виктором Василье-
вичем ушли из жизни (это 
случилось примерно в одно 
время), Айгуль поселилась 
в трехкомнатной квартире 
Максима, а после настояла 
на бракосочетании. Через 
некоторое время мужчи-
на прописал жену и ее 35-
летнюю близкую подругу 
Викторию в своей квартире. 
Обе женщины были родом 
из одного села в Казахста-
не, в поисках лучшей жизни 
перебрались в Саратов, а за-
тем, в 2014 году, в Москву.

Семейство жило на сбере-
жения, оставленные усоп-
шими родителями Максима, 
также у Айгуль был неболь-
шой бизнес — служба такси. 
Женщина запретила мужу 
общаться с его родственни-
ками из Санкт-Петербурга, 
контролировала каждый 
шаг. Соседи считают, что она 
планировала убийство — так, 
однажды дамочка обмолви-
лась, что Максим страдает 
раком и следует готовиться 
к худшему.

К преступлению Айгуль 
привлекла Викторию, а также 
знакомого — 33-летнего Де-
ниса. Супруга зарезала Мак-
сима ножом, а потом расчле-
нила труп пилой. Приятели 

же посоветовали, как луч-
ше избавиться от остан-
ков — упаковать части тела 
в картонные коробки, залив 
цементной смесью. 

Когда троицу задержали, 
на допросах все сознались 
еще в одном преступлении 
— убийстве Антонины Фе-
доровой, жительницы По-
дольска (собственно, это ее 
рыжую голову нашли охран-
ники парка). По словам Ай-
гуль, с пенсионеркой она 
познакомилась благодаря 
объявлению в Интернете. 
Бухгалтер по образованию, 
подозреваемая предлага-
ла всем желающим помощь 
в финансовых вопросах. 
Пенсионерка попросила со-
провождать ее в банк, где 
хотела положить на вклад 
1,5 млн руб. Советчица так 
втерлась в доверие к одино-
кой женщине, что та пред-
ложила новой знакомой 
пожить у нее. Но через две 
недели Федорова, по сло-
вам Айгуль, стала к ней при-
дираться. Поэтому кварти-
рантка решила задушить 
пенсионерку, а деньги за-
брать себе. На расчленение 
тела у Айгуль ушло три дня. 
После этого она позвонила 
своей знакомой Виктории. 
Та приехала к ней с двумя 
приятелями и вывезла упа-
кованные в пакеты останки. 
За эту услугу убийца отдала 
женщине 1,5 млн руб., при-
надлежащих пенсионерке. 
После этого случая Айгуль 
решила избавиться еще и от 
своего мужа.

Расследование уголовного 
дела находится на контро-
ле в прокуратуре Южного 
округа. 

МОЛОДАЯ МАТЬ ВЫПАЛА 
С СЫНОМ ИЗ ОКНА, ЗАПУТАВШИСЬ 

В СВОИХ МУЖЬЯХ
Молодая 

москвичка 
выпала 
вместе 
с трехлет-
ним сыном 
и з  о к н а 
23-го эта-
ж а д о м а 
н а  Б е с -
кудни-
ковском 
бульваре 
д н е м  11 
сентября. 
Московские полицейские 
установили окончательный 
мотив трагедии — психиче-
ское расстройство.

Как стало известно «МК», 
около 12.40 с балкона лест-
ничной клетки упала женщи-
на с ребенком — свидете-
лями стали прохожие, они 
вызвали экстренные службы 
города. 

Шансы остаться живым 
при падении с 23-го этажа 
равняются нулю. Медики 
«скорой помощи» конста-
тировали смерть. 

Вскоре установили лич-
ность погибших — это была 
28-летняя Мария (она жи-
вет на соседней улице) и ее 
трехлетний сын. Следова-
тели СК выяснили: сначала 
женщина вытолкнула из окна 
сына, а после упала сама. 
Правоохранители попыта-
лись разобраться в причинах 
трагедии.

Осенью прошлого года Ма-
рия рассталась с мужем Вла-
димиром. Кстати, до брака 
молодые люди жили в одном 
подъезде. Поэтому, когда 
между ними пробежала 
черная кошка, Владимир 
перебрался в свое жилище 
несколькими этажами ниже, 
а Мария продолжила жить 
с родителями и сыном.

Знакомые говорят, что 
развод вроде как был ини-
циативой Марии, так как 
она разлюбила мужчину: 
Владимир потерял работу 
и стал употреблять алкоголь. 
Кстати, до декрета Мария 

работала 
системным 
админи-
стратором 
и заочно 
получала 
высшее 
образова-
ние. 

Конец 
2016 года 
б ы л  н е -
простым — 
кроме раз-
вода друг 

за другом ушли из жизни 
отец и дед. Затем женщина 
сошлась с неким мужчиной, 
который, по мнению сосе-
дей, состоял в секте и влиял 
на Марию негативно. Именно 
он под предлогом консульта-
ции у терапевта весной 2017 
года отвез москвичку в част-
ную психиатрическую боль-
ницу, где врачи определили 
у пациентки нервный срыв. 
В медицинском учреждении 
она пробыла 20 дней. Новый 
бойфренд тоже, судя по все-
му, помешался рассудком 
— вдруг стал всем представ-
ляться именем экс-мужа Ма-
рии. Владимир, когда узнал 
об этом факте, даже написал 
заявление в полицию.

После выхода из лечебни-
цы Мария решила вернуться 
к бывшему мужу (Владимир 
к этому времени нашел ра-
боту специалиста в оптово-
локонной связи и мог обе-
спечивать семью).

— Мы очень обрадова-
лись, когда они сошлись, — 
рассказала мать погибшей. 
— Даже думали разменивать 
квартиры, чтобы купить мо-
лодым отдельное жилье.

Однако в понедельник 
случилась беда. Утром Ма-
рия пришла в гости к сестре 
и племянникам. Затем она 
ненадолго ушла и вернулась 
уже с сыном. После корот-
кого разговора с родствен-
ницей Мария с мальчиком 
вышла из квартиры и под-
нялась на предпоследний 
этаж.

ПОЕЗД МЕТРО ПРИНЯЛ ТУПИК ЗА СТАНЦИЮ
Машинист поезда метро 

не смог остановить свой 
состав и врезался в стену 
в тупике на станции «Щел-
ковская» в минувшее воскре-
сенье. Как рассказали «МК» 
в профсоюзе работников 
метро, это могло произойти 
из-за неисправности тор-
мозов. По предварительной 
версии, около 19.00 вагон 
на скорости протаранил 
стопорную бетонную кон-
струкцию так, что железные 
колеса состава оторвались 
от кабины машиниста и за-
стряли в перегородке. А сам 
вагон врезался в кирпичную 

кладку стены.
— «Щелковская» — одна 

из оборотных станций в ме-
трополитене, — говорит 
председатель профсоюза 
Николай Гостев. — Там по-
езда заходят в тупик, чтобы 
после отправиться в обрат-
ную сторону. В этот раз при 
заходе машинист не смог 
остановить состав, и тот 
снес стопорную призму, ча-
стично разрушив кирпичную 
стену. Почему-то не срабо-
тала и автостопная система. 
Водителю повезло: он успел 
среагировать и выпрыгнуть 
из кабины — лишь это спасло 

его от травм. Он остался жив 
и здоров. Правда, теперь его 
ждут многочисленные про-
верки. Кстати, машинист 
был командирован на синюю 
ветку из депо «Красная Пре-
сня»). 

У специалистов профсо-
юза скопилось множество 
вопросов по техническому 
состоянию поездов. По не-
которым данным, именно 
из-за инцидента в щелков-
ском тупике вечером в вос-
кресенье поезда на участке 
от станции «Партизанская» 
до конечной ходили с увели-
ченным интервалом.

Возбуждением уголовного 
дела завершилась провер-
ка по вопиющему инциден-
ту съемки голого ребенка на 
оживленной трассе в Север-
ном округе столицы. Правда, 
злоумышленника правоохра-
нители пока не установили.

Как ранее сообщал «МК», 
жуткий инцидент произошел 
4 сентября около 19.00 на ду-
блере Ленинградского про-
спекта. Одна из автомобили-
сток обратила внимание на 
странную картину. С заднего 
сиденья остановившегося 
на «аварийке» «Мерседеса» 
седой мужчина вытащил 
плачущую девочку (на вид 
ей было около трех лет), снял 
с нее одежду и оставил сто-
ять на газоне. Далее граж-
данин вытащил профессио-
нальную камеру и направил 

ее на стоящего без штанов 
ребенка. Затем что-то ска-
зал девочке, после чего она 
начала танцевать, глядя в 
глазок камеры. После этого 
мужчина подхватил ребенка 
на руки и развернул к камере, 
причем в тот самый момент, 
когда малышка стала справ-
лять малую нужду.

Бдительная автоледи тут 
же позвонила в правоохра-
нительные органы, сооб-
щив о вопиющих событиях. 
Происходящее уж очень по-
ходило на выполнение за-
каза видеосъемки детской 
порнографии. Но к приезду 
стражей порядка «Мерседе-
са» и странного мужчины с 
ребенком уже не было. 

Такие инциденты требуют 
особенно тщательного под-
хода. Ведь часто педофилы, 

чьи действия привлекли вни-
мание общественности, сти-
рают кадры или говорят, что 
просто вертели аппаратуру 
в руках, а ребенок случай-
но оказался напротив объ-
ектива. 

В ходе расследования 
было установлено, что ав-
томобиль принадлежит 32-
летнему москвичу, уроженцу 
Молдавии. Также автомоби-
лем управляют 35-летний 
приезжий из Таджикистана 
и 76-летний уроженец го-
рода Куйбышева. По неко-
торым данным, последний 
— известный режиссер-
документалист театра и 
кино, был директором сту-
дии и участником проекта 
детского телевидения. 

На следующий день после 
инцидента стражи порядка 

пытались доставить вла-
дельцев авто в отдел для 
беседы. Машину объявили 
в розыск. Дома у владельца 
авто дверь никто не открыл. 
Лишь под вечер там появи-
лись люди, которые при виде 
стражей порядка... забарри-
кадировали дверь и отказы-
вались давать какие-либо 
объяснения. В итоге хозяин 
иномарки заявил, что ни в 
чем не виноват и ничего не 
делал. 

По факту видеосъемки 
лица, не достигшего четыр-
надцатилетнего возраста, 
с полностью обнаженными 
половыми органами, то есть 
использования несовершен-
нолетнего в целях изготов-
ления порнографического 
материала, возбуждено уго-
ловное дело. 

СОЗДАТЕЛЕМ РОЛИКА С ГОЛОЙ ДЕВОЧКОЙ НА ТРАССЕ ОКАЗАЛСЯ 
НАСТОЯЩИЙ РЕЖИССЕР?
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Камеры запечатлели, как 
молодая мать входит в подъезд.
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2 «ОППОЗИЦИЯ ВСЕ 
НЕПРАВИЛЬНО 
ПОНЯЛА»
Как прошли выборы  
в Москве и в регионах
В воскресенье в 82 регионах России 
прошли выборы различных уровней. В 
16 победу одержали кандидаты в губер-
наторы от партии власти. «Если в Мор-
довии губернатор от «Единой России» 
получил почти 90% голосов, то какова 
же там будет поддержка Владимира 
Путина?» — задаются риторическим во-
просом эксперты. Неожиданно высокий 
результат на выборах муниципальных 
депутатов в Москве получила оппози-
ция. Впрочем, радость сторонников 
смены власти по этому поводу оказа-
лась несколько преждевременной. 

Сенсации на губернаторских выборах не 
случилось, так, в большинстве регионов побе-
дили кандидаты от партии власти. 

Руководитель Центра политических и эко-
номических реформ Николай Миронов в раз-
говоре с «МК» отметил, что нигде в регионах не 
существовало конкурентных кампаний, именно 
этим обусловлен такой результат провластных 
кандидатов. «Избирательная система откатилась 
к началу «нулевых» годов, она стала такой, от кото-
рой пытались уйти в 2011-м», — утверждает он.

По мнению руководителя Политической 
экспертной группы Константина Калачева, гу-
бернаторам, набравшим 80% и более, «придется 
очень постараться». 

«Постараться, чтобы протестные настроения 
не росли, улучшалось социальное самочувствие, 
а Путин получил не меньше, а больше, чем не-
давно избранный руководитель территории», 
— говорит он. Таким образом, с одной стороны, 
победители празднуют триумф, с другой — им 
предстоит изрядно поработать. 

При этом многие из экспертов уверены, что 
причина победы ЕР как раз в безальтернативно-
сти в плане степени «народной поддержки».

Что касается муниципальных выборов в 
Москве — оппозиция ликует, сводная команда 
демократов под предводительством видных оп-
позиционеров Дмитрия Гудкова и Максима Каца 
одержала победу в 14 муниципальных округах 
столицы, в том числе и в Гагаринском, где го-
лосовал Владимир Путин. При этом явка была 
низкой, московский избирком оценил ее в 15%. 
Его представитель Виктор Горбунов назвал ли-
дерами «Единую Россию» и «Яблоко».

О победе также заявили оппозиционер Илья 
Яшин и журналист Илья Азар, в Басманном округе 
муниципальным депутатом стала оппозиционная 
кандидатка Люся Штейн. После того как стихло 
удивление (таких результатов на выборах, пусть 
и муниципальных, у оппозиции еще не было), 
впору задаться вопросами: что это означает и 
к чему приведет?

Кроме версии о том, что протестный электо-
рат подорвал изнутри бюрократическую систему 
«выборов без выбора», показав свою потенциаль-
ную мощь, можно выдвинуть еще несколько.

Например, как любят отмечать противники 
любых форм взаимодействия с действующей 
властью, участие в выборах легитимизирует за-
ведомо порочную систему: «посмотрите, как у 
нас все честно, а вы еще чем-то недовольны», 
будут говорить в Кремле. Таким образом, ре-
зультаты оппозиции на муниципальных выборах, 
которые, по большому счету, значат не много, 
теперь железный аргумент для оправдания си-
стемы в целом.

Еще одна версия — двери муниципальных 
собраний дружелюбно распахнулись перед оп-
позиционерами в лице членов команды Каца и 
Гудкова, чтобы отвлечь электорат от Навального. 
На самом деле нынешние демократы-мундепы, 
которые шли в команде с Гудковым и Кацем, в 
массе Навального поддерживают и могут только 
усилить его позиции. Впрочем, антинавальнов-
ская версия сработает в том случае, если кто-то 
из локомотивов мундепов сам решит участвовать 
в выборах президента. В таком случае возникнет 
логичный вопрос: почему бы не поддержать того, 
кто уже показал себя на выборах и кто, в отличие 
от Навального, не обременен судимостью и имеет 
полное право в них участвовать? 

Не стоит забывать и о предстоящих выборах 
мэра столицы. В прошлый раз на них не с лучшей 
стороны показал себя как Алексей Навальный, так 
и бывший коллега Дмитрия Гудкова по фракции 
«Справедливая Россия» Николай Левичев. Гудков 
может объединить сторонников обоих канди-
датов. Тут стоит отметить, что хоть оппозиция 
и отличилась, шансов самостоятельно пройти 
муниципальный фильтр для выдвижения своего 
кандидата в мэры у нее нет, для этого нужно в 
разы больше депутатов.

Если рядовые мундепы Навального поддер-
живают, то с Кацем у него давние трения.

С первым они успели вместе поработать, а 
потом забросать друг друга взаимными обвине-
ниями. Так, Навальный обвиняет Каца в работе 
на мэрию, а Кац Навального — в непорядочно-
сти. Начался конфликт с того, что Кац разобрал 
в своем блоге плюсы и минусы реформ ЖКХ, 
которые предложил Навальный, тот в ответ на 
критику назвал оппонента глупым. В перепалку 
бывших соратников вступили и их соратники, 
одна сторона называет Каца провластным и 
непрофессиональным, друга Навального — не-
благодарным нарциссом.

В итоге в ходе муниципальных выборов до-
шло до того, что сторонники Навального обвинили 
Гудкова и Каца в «спойлерстве», они якобы прихо-
дили в районы, где свое место в совете жаждали 
занять кандидаты Навального, и перетягивали 
электорат на себя.

Гудков, впрочем, эти обвинения отрицает. 
По его словам, «объединение демократических 
кандидатов было готово к взаимодействию, 
но кандидаты были нацелены на конфликт». 
Кроме того, Гудков не считает, что речь может 
идти о намеренном «оттягивании» электората 
в контексте муниципальных выборов, где по-
беду могут одержать по несколько кандидатов 
в одном районе. 

При этом характерно повел себя сам Наваль-
ный. Он поздравил оппозиционеров с победой, 
указал на успехи ряда кандидатов, но ни словом 
не обмолвился о Каце и Гудкове с командой. 
Комментируя эту новость в Сети, многие тут же 
провели параллель с известным парадоксом 
— ни Путин, ни его окружение никогда не упо-
минают имя Навального. И неформальный лидер 
оппозиции, по словам интернет-пользователей, 
решил упорно «молчать о Каце».

 «Для оппозиции стратегически это победа 
незначительная», — отмечает Николай Миронов. 
По его словам, успех оппозиционеров, напротив, 
выгоден власти, поскольку она сможет опреде-
лить кандидата как на мэрские, так и на прези-
дентские выборы, прощупав электорат Москвы, 
который непременно отдаст голоса представи-
телю оппозиции, а тот, в свою очередь, должен 
быть безопасен и хорошо изучен.

«Нужен человек, подобный Михаилу Прохо-
рову, — говорит он. — Это часть большой игры, а 
оппозиция не очень верно все поняла — на самом 
деле ее изучали».

Анастасия РОДИОНОВА.

«...НА НЕФТЯНЫЕ 
ВЫШКИ»
c 1-й стр.

Ставшая уже традиционной пяти-
минутка откровений от бывшего 
министра и в понедельник оказа-
лась бог атой на ярк ие 

заявления.
Как только с опозданием на 10 минут Улю-

каев зашел в зал, журналисты набросились на 
«спикера». Конечно, всех волновало мнение быв-
шего чиновника о заявлении главы «Роснефти» 
Игоря Сечина, который в интервью назвал об-
народование гособвинением «прослушки», со-
державшей бизнес-тайны, «профессиональным 
кретинизмом».

Напомним, что Сечин дал также оценку про-
цесса: «Я, вы знаете, не занимаюсь в таком теку-
щем режиме этими судами. Но тем не менее был 
удивлен, что неожиданно достоянием гласности 
стали материалы, которые абсолютно не имеют 
отношения к указанному вопросу, вообще к делу, 
к так называемому делу министра Улюкаева. Вот 
в спецслужбах есть такой термин: «отключение 
внимания на негодный объект». Вот когда были 
запущены эти материалы, общественность сразу 
начала отвлекаться от сути вопроса на какие-
то проходящие там вещи, как я уже сказал, не 
имеющие отношения к делу. Надо отделить зерна 
от плевел и вернуться к главному вопросу, а он 
очень простой, и алгоритм очень простой был. 
Надо признать, что была реализована Улюкаевым 
следующая конструкция. Он сам требовал неза-
конное вознаграждение за обычную свою работу. 
Он сам определил уровень этого вознаграждения, 
он сам приехал за тем, чтобы получить это возна-
граждение, сам забрал пакет, сумку и поставил 
в багажник своего автомобиля, и сам уехал. Вот 
и все. А в соответствии с Уголовным кодексом 
Российской Федерации это является составом 
преступления, особенно для должностного лица. 
Значит, вот так и надо квалифицировать это дело 
и не надо отвлекаться на какую-то мишуру, какие-
то разговоры и так дальше».

— Как вы это можете прокомментировать? 
— прозвучал провокационный вопрос экс-
министру.

Выдержав театральную паузу, Улюкаев 
сказал:

— Отвечу предисловием к одному из про-
изведений Гоголя: «Нечего на зеркало пенять, 
коли рожа крива».

Задавались вопросы и о досуге.
— Чем вы занимаетесь дома?
— Пытаюсь наверстать упущенное, — от-

ветил подсудимый. 
Как выяснилось, Улюкаев продолжает пи-

сать стихи. Впрочем, прочитать что-нибудь из 
нового он отказался. На вопрос, увидит ли его 
новая книга стихов свет, подсудимый только робко 
заулыбался.

В понедельник первым в качестве свидетеля 
допросили замминистра экономического раз-
вития РФ, руководителя Федерального агент-
ства по управлению госимуществом Дмитрия 
Пристанскова.

Молодой мужчина чуть не упал, заскакивая 
на трибуну, быстро поправил пиджак и начал 
давать показания. Он пояснил, что заявки на 

покупку акций поступали от самых разных ком-
паний. Обязывающие предложения прислали 
«Независимая нефтяная компания», «Роснефть» 
и др. Ставки делались на так называемых стра-
тегических инвесторов, которые намеревались 
развивать компанию. Нежелательными были 
иностранные компании.

Что же касается «Роснефти», компании, 
частично контролируемой государством, то 
в отношении нее было выпущено отдельное 
распоряжение правительства. После чего все 
сомнения насчет целесообразности участия 
«Роснефти» в сделке отпали. В самом докладе 
«Росимущества», по словам свидетеля, этот мо-
мент оговаривался:

— Но ограничений, на наш взгляд, не было, 
— сказал Пристансков. 

В конце сентября 2016 года «ВТБ Капитал», 
обслуживавший сделку, рассказал свидетель, 
получил единственную обязывающую заявку 
от «Роснефти». Затем были изданы директивы 
правительства, позволявшие компании участво-
вать в сделке. 

— «Роснефть» осуществила перевод денеж-
ных средств, и в конце октября 2016 года агент 
предоставил отчет о том, что деньги поступили 
в бюджет, — заключил свидетель.

По его словам, это была выгодная сделка, 
так как «Роснефть» предложила максимальную 
цену.

На вопрос адвоката Улюкаева, могло ли 
Минэкономразвития после сделки повлиять на 
дальнейшую судьбу этой сделки, свидетель сде-
лал удивленное лицо:

— Не совсем понятен вопрос…
— А это никому не понятно, — ответила 

адвокат.
Следующим свидетелем оказался топ-

менеджер — гендиректор «ВТБ Капитал» Алек-
сей Яковицкий. По его словам, «ВТБ Капитал» 
получил письмо с предложением участвовать в 
сделке в качестве агента в феврале–марте 2016 
года. Затем последовали ценовые предложения, 
с которыми в банке согласились.

— В мае узнали, что назначены агентом, — 
сказал Яковицкий.

По его словам, независимый оценщик оце-
нил акции в 300 миллиардов рублей. Также агент 
предложил несколько вариантов продажи акций. 
Это могла быть публичная продажа на рынке ак-
ций или продажа одним лотом стратегическому 
инвестору (что в итоге и произошло). Свидетель 
уточнил, что изначально в сделке хотели принять 
участие такие крупные игроки, как «Лукойл», «Не-
фтегаз» и т.д. 

Третьим свидетелем оказался журналист 
«Life» Александр Юнашев, который состоял в 
президентском пуле и был на работе во время 
саммита БРИКС на Гоа. Считается, что именно в 

Индии Улюкаев и запросил у Сечина «вознаграж-
дение» за сделку, а журналист застал Улюкаева 
и Сечина вместе в холле гостиницы.

— Начинались переговоры с китайцами, все 
в гостинице происходило. Мы зашли в комнату 
переговоров, расставили камеры... Пока кор-
респонденты ютились в зале, я пошел искать 
новости, — рассказал журналист.

В холле Юнашева ждала настоящая журна-
листская удача: у бильярдного стола (по словам 
свидетеля, как в Ново-Огареве) он обнаружил с 
киями президента ВТБ Андрея Костина и Игоря 
Сечина. Оба ходили вокруг стола. Улюкаев же, 
сняв пиджак, стоял, подпирая стену. Когда жур-
налист подошел ближе и спросил, на что играют, 
«вроде бы Костин» пошутил:

— На нефтяные вышки.
По словам свидетеля, Улюкаев наблюдал 

за игрой в русский бильярд молча: ни слов, ни 
жестов, ни знаков. В то же время Сечин и Костин 
были в очень хорошем расположении духа. Атмос-
фера царила, по словам свидетеля, «шутливая, 
задорная».

— Сечин, обычно немногословный с жур-
налистами, шутил, кричал: «Банкиры всему го-
лова!», комментируя игру, — поделился своими 
наблюдениями представитель СМИ.

Любопытно, что ни слова о вымогательстве 
или угрозах со стороны Улюкаева, о которых 
говорится в материалах дела, до сих пор от сви-
детелей не прозвучало.

Дарья ФЕДОТОВА.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Политолог Сергей Михеев:
«Мне кажется, что вся эта шумиха вокруг про-
цесса с Улюкаевым и скандальные спекуляции по 
поводу сюжетов вокруг Сечина призваны больше 
отвлечь внимание от этого процесса. А сам про-
цесс действительно можно сравнить по масштабу 
с «сердюковским», по которому есть масса недо-
вольства, что не довели дело до конца. Вот вроде 
бы здесь достаточно серьезные вещи разво-
рачиваются с точки зрения антикоррупционной 
кампании — они совершенно очевидны. И есть 
ощущение, что некоторым выгоднее превратить 
это все в какую-то клоунаду, нежели дать этому 
процессу дойти до какого-то логического завер-
шения и действительно поставить точку в этом 
споре: идет борьба с коррупцией или не идет. 
Это один из способов чисто технологических 
— перевести внимание и снизить планку обсуж-
дения, насытить сюжет какими-то скандальными 
чертами. Возможно, именно это сейчас и проис-
ходит. Пытаются отвлечь внимание от процесса и 
таким образом понизить его важность или, может 
быть, даже повлиять на исход дела, потому что 
эти скандальные спекуляции могут повлиять на 
смягчение позиций в отношении Улюкаева».

Ураган добрался до Флориды
О чем говорят люди, исчерпав все 
темы для беседы или никаких тем для 
общения не имеющие? Правильно! О 
погоде! Но в Америке это далеко не 
правильно. Сегодня вся Америка — от 
Техаса до Флориды — только о погоде и 
говорит. Только от погоды и бежит. Те-
перь мне становится ясен смысл слова 
«погодите»!..

Ураганы, затопившие Хьюстон, разгромив-
шие Карибские острова и набросившиеся на 
Флориду, словно в насмешку кричат «погодите!» 
миллионам американцев, бегущих куда глаза 
глядят. То есть в никуда.

Стихия добру и злу внимает равнодушно. 
Стихия, тем более разбушевавшаяся, скажем 
так, аполитична. Но вот на Кубу «Ирма» обруши-
лась, имея высшую категорию 5. Вот Флориду 
она пощадила. Сила ее не превышала 3-й или 
4-й категории. Разница сия чисто формальная. 
Человеку все равно, сколько смертельных пуль 

пронзят его бренное тело. Пять, четыре, три?
Гамлетовский вопрос «быть или не быть?» 

для жителей Флориды звучал так: эвакуиро-
ваться или нет? Губернатор штата Рик Скотт 
орал во все горло: «Эвакуируйтесь, черт бы 
вас побрал!»

Эвакуация была объявлена обязательной. 
Но это отнюдь не означало, что люди подчинялись 
губернаторскому окрику. Эвакуации подлежали 
почти 7 млн человек. Однако как эвакуироваться, 
если на бензоколонках кончился бензин? Если 
более тысячи авиарейсов отменены?

Власти срочно создавали убежища, загоняя 
в них непокорных и нерасторопных. В Майами 
много престарелых. Один из каждых пяти жите-
лей города старше 65 лет. Такого нет ни в одном 
из американских штатов. Но и это еще не все. В 
Майами-Дейл и Палм-Бич около полумиллиона 
жителей в возрасте 75 лет. Одни — это богатые 
пенсионеры, живущие в роскошных виллах. Дру-
гие — калеки, живущие за счет или государства, 
или благотворителей в домах для престарелых. 
«Ирма» не разбирается, кто при деньгах, а кто 

нет. Но те старцы, что при деньгах, уже заранее 
позаботились о своей безопасности. А те, что 
нет, — главный источник головной боли для 
властей. «Мы называем эту группу людей «по-
жилыми сиротами», — говорит Джефф Джонсон 
из администрации города Майами.

«Ирма» «проходит как хозяин» по Флориде. 
Жизнь целых небольших островков в опасно-
сти. В опасности судьба таких городков, как 
Санкт-Петербург, Неаполь, Марафон. Школы и 
отели превращаются в убежища. Они быстро 
заполняются. Реквизируются новые, которые 
тоже заполняются с быстротой молнии.

Вездесущий губернатор Флориды Рик 
Скотт говорит: «15 футов шторма могут стать 
убийственными. Они могут покрыть ваш дом. 
Не надейтесь, что шторм прошел, а ураган за-
тих. Новый прилив шторма может нагнать вас 
и убить».

То, что грозит Флориде, уже испытало оже-
релье волшебных карибских островков. Несча-
стье не ходит в одиночку. Вслед за «Ирмой» по 
этим же местам пройдется и ураган «Хосе» силой 
в 4 категории. «Ирма» ослабевает, двигаясь от 
Кубы к берегам Флориды, а вот «Хосе», наобо-
рот, усиливается.

Роскошные пальмы ломаются пополам, как 
спички, крыши сносятся с домов, где приюти-
лись упрямцы. Вода затопляет целые общины. 
Потерявшие терпение власти Флориды тре-
буют от людей, чтобы те являлись в убежища 
со своими матрацами и оставляли дома со-
бак и кошек. 260 новых убежищ, открытых во 
Флориде, уже переполнены. В воскресенье 
открыли еще семьдесят. Губернатор призвал 
откликнуться еще не задействованных сестер 
и братьев милосердия. Идущих в убежища он 
призвал прихватить с собой надувные матрацы 
и одеяла. А еще лучше — убраться из штата 
подобру-поздорову.

Флорида окружена 7000 бойцов Националь-
ной гвардии. Они готовы вступить в дело, как 
только ураган ослабнет до уровня тропического 
шторма. Гвардия будет использована не против 
природы, а против мародеров, пытающихся вос-
пользоваться сложившейся ситуацией. 

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

Часы Порошенко начали 
обратный отсчет
Саакашвили с «группой поддержки» все 
же удалось прорваться на территорию 
Украины. Его сторонники взяли штурмом 
пограничный пункт Шегини, в ходе ру-
копашной потасовки пострадали 16 по-
граничников и полицейских, которым по-
требовалась помощь медиков. О потерях 
со стороны атакующих не сообщается. 
Как сообщил в социальной сети министр 
МВД Украины Арсен Аваков, в страну не-
законно проникли около 40 человек.

По факту массового прорыва границы На-
циональная полиция возбудила уголовное дело. 
Аваков пообещал, что каждый участник штурма 
Шегини будет «офизичен», и призвал Саакашвили 
и сопровождающих его лиц пройти процедуру 
пограничного оформления и явиться в полицию 
для дачи показаний. Тем временем Саакашви-
ли вечером 10 сентября прибыл во Львов, где 
поужинал с мэром города Андреем Садовым в 
ресторане Mons Pius на улице Леси Украинки. 
Ресторан охраняли бойцы батальона «Донбасс». 
После полуночи Саакашвили и Садовый вышли к 
журналистам. Садовый рассказал о дальнейших 
планах экс-президента: уже 11 сентября он на-
мерен двинуться на Киев. Тут уместно напомнить, 
кто такой мэр Садовый. Для этого достаточно 

одного штриха: в 2008 году он распорядился 
ежемесячно доплачивать львовским ветеранам 
УПА (запрещенной в РФ) по $85 к пенсии.

То, что произошло, кажется невероятным. 
Некое лицо без гражданства, с недействитель-
ным паспортом силой прорывается на террито-
рию государства, сминая кордоны вооруженных 
пограничников. Вообще-то в таких ситуациях 
пограничники должны в нарушителей стрелять. 
Но они не стреляют и вообще как-то вяло сопро-
тивляются. Почему? Нет никаких сомнений, что 
при попытке прорыва, например, границы США 
Саакашвили был бы застрелен. Ему не помог бы 
даже «живой щит» в виде сына, жены и Юлии 
Тимошенко. Действия пограничников при любом 
исходе были бы признаны правомерными.

Но на Украине недавно случился Майдан. 
Украинские силовики страдают «постмайданным 
синдромом». Они хорошо помнят, что случилось 
с их товарищами, которые защищали законную 
власть. Их обвинили во всех смертных грехах, 
лишили работы и дома, их убивали, калечили, их 
оплевывали и ставили на колени. Президент, ко-
торого они защищали, их предал и бежал. Теперь 
защищать власть на Украине никто не станет. 
Дураков нет. Потому что бандиты и экстремисты 
завтра могут вдруг оказаться какими-нибудь 
«воинами света», массовые беспорядки — на-
родной революцией, а блюстители закона — пре-
ступниками. Власть, пришедшая нелегитимным 
путем, сама себя загнала в ловушку.

Арсен Аваков абсолютно прав, когда называ-
ет шегиньский прорыв «развалом фундаментов» 
страны. Это действительно развал украинской 
государственности. Саакашвили не только не 
застрелен, он даже до сих пор не арестован. А 
как его арестуешь? Для этого нужно проводить 
силовое разоружение батальона «Донбасс» и 
других «патриотов», которые собираются вокруг 
апатрида. Нужно начинать АТО во Львове, мэр 
которого явно вышел из подчинения центральной 
власти. Это ведь не просто нарушение границы, 
это Галичина восстала против Киева. И что те-
перь будет делать Порошенко?

Аваков начал говорить, что он «не хотел кро-
ви». Это говорит о том, что власть уже проигра-
ла. Шеварднадзе не хотел крови, Абашидзе не 
хотел крови. Что с ними стало, всем известно. 
Это фирменный почерк Саакашвили: он ста-
вит оппонента перед выбором: либо проливай 
кровь, либо сдавайся. Для него самого, кстати, 
кровопролитие никогда не было проблемой. Это 
хорошо было известно взорванному на днях в 
Киеве Али Дабуеву-Махаури, которого в Гру-
зии считали «личным киллером Саакашвили». 
Арестовать Саакашвили у нынешних киевских 
властей кишка тонка. Он двинется на Киев, по 
пути обрастая все большим количеством воору-
женных сторонников.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Эксперты рассказали «МК» о рисках, ко-

торые несут Порошенко возвращение в стра-
ну Саакашвили и его альянс с Тимошенко:

Константин ЗАТУЛИН, глава Института 
глав СНГ, депутат Госдумы:

— В карьере Порошенко наступил тот 

момент, когда выяснилось, что «король голый». 
Украинские власти оказались не в состоянии 
воспрепятствовать возвращению Саакашвили в 
страну. Что бы ни произошло дальше, этот факт 
означает фундаментальную слабость украинской 
власти, в частности, ее неспособность обеспе-
чить выполнение своих решений. В этой связи 
в повестку дня возвращаются внеочередные 
парламентские выборы или даже президентские, 
если Порошенко откажется переизбирать Вер-
ховную раду. При этом противники украинского 
лидера очень опытны, поэтому не столь важно, 
как именно они рассядутся в оппозиции, шансы 
на успех у них в любом случае будут довольно 
высокими.

Порошенко «танцует на граблях» точно так 
же, как это делали все украинские президен-
ты до него. Таким образом Кравчук проиграл 
Кучме, Кучма неправильно провел свои пере-
выборы и под конец очередного срока стал 
«хромой уткой», Ющенко во второй раз получил 
всего 5% голосов, с Януковичем произошла 
известная история... Теперь Порошенко соб-
ственноручно создал ситуацию, которая про-
демонстрировала всем его беззащитность. 
«Злой рок» преследует украинских лидеров 
из-за характера их власти, которая основана 
на лжи по отношению ко всем нациям и народ-
ностям, населяющим это государство.

Кирилл МОЛЧАНОВ, замдиректора 
Украинского института анализа и менед-
жмента политики:

— Вчера Порошенко продемонстрировал, 
что выстроенная им система власти не способ-
на защитить украинские границы, в том числе 
он не может опереться на силовой блок. Как в 

2014 году в районе Донецка и Луганска были 
несанкционированные прорывы границы, так 
и в 2017-м то же самое произошло со стороны 
Львова. Украинские власти на практике до-
казали свою неспособность контролировать 
ситуацию в стране. Любой политик, окружив-
ший себя несколькими сотнями сторонников, 
может делать что ему вздумается.

Глупо было предоставлять Саакашвили 
гражданство, но еще глупее было лишать его 
украинского паспорта совершенно неконсти-
туционным путем. Вероятно, Киев надеялся 
запугать его депортацией в Грузию, но это не 
помогло. В результате клоунада с пересече-
нием границы опозорила Украину на междуна-
родном уровне. Невозможно представить себе 
подобную ситуацию в каком-нибудь западном 
государстве. По логике, теперь Саакашвили 
должен быть арестован как нелегал, но в этом 
случае власти потеряют еще больше, чем сей-
час, так как оппозиция моментально проведет 
параллель между бывшим президентом Грузии 
и Тимошенко. Как Порошенко будет выходить из 
этой ситуации, непонятно. Не исключено, что 
у Саакашвили получится в судебном порядке 
восстановить украинское гражданство.

Непонятно, зачем вообще нужно было за-
варивать эту кашу. Летом 2017 года Саакашвили 
уже не обладал никакими государственными 
постами, а рейтинг его популярности не по-
зволял рассчитывать на продолжение поли-
тической карьеры, он вообще был никому не 
интересен. Теперь ему дали второй шанс, и он 
наверняка воспользуется этим. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА,
Артур АВАКОВ.

ШЕГИНЬСКИЙ ПРОРЫВ СААКАШВИЛИ

«ИРМА» БЬЕТ ПРЯМОЙ 
НАВОДКОЙ ПО МАЙАМИ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Самую большую 
порцию пельменей 

в мире сварили на День 
Сергиево-Посадского райо-
на: 7000 штук! Местные жи-
тели и гости (кто успел) отве-
дали традиционного 
русского блюда на уличной 
кухне 9 сентября совершен-
но бесплатно — кто с мас-
лом, кто с уксусом и перцем, 
кто со сметаной.
Между тем у «МК» тоже 
есть свой мировой рекорд, 
связанный с этим блюдом. 
Сертификат Книги рекордов 
Гиннесса, что красуется на 
видном месте в приемной 
«МК», свидетельствует о том, 
что самый большой в мире 
пельмень был изготовлен 
26 июня 1994 года, по слу-
чаю празднования 75-летия 
нашей газеты, акционерным 
обществом «Царицыно». Вес 
пельменя составил 178 кг, 
его высота — 35 см, длина 
— 95 см, а ширина — 75 см. 
На его изготовление пошло 
134 кг мясного фарша, 44 кг 
теста, 2,28 кг соли, 36 кг лука 
и 0,2 кг перца.

Сергей ЛАВРОВ, министр иностранных дел РФ:

«Если уж они взяли паритет в качестве критерия, мы 
сейчас рассматриваем те условия, в которых работают 
американские загранучреждения в России и российские 
в США, и приведем эти условия в полное соответствие с 
тем, что называется паритетом».
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На пресс-конференции в Аммане глава российского внешнеполитического 
ведомства заявил, что Москва намерена полностью уравнять условия работы 
американских дипломатов в РФ и российских в США. Это, по словам Лаврова, будет 

ответом на действия Вашингтона, по требованию которого было закрыто генконсульство РФ в 
Сан-Франциско. Москва ранее «проявила добрую волю и попросила США привести в соответ-
ствие» численность дипмиссии в РФ с количеством сотрудников российских загранучреждений 
в США и сократить число дипломатов в России до 455, напомнил Лавров, указав, что в эту 
общую цифру включили всех, кто работает в представительстве РФ при ООН. В ответ Вашинг-
тон потребовал закрыть одно из четырех генконсульств РФ в США, заявив, что в России лишь 
три американских генконсульства.

КАДР

ЦИТАТА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

НАГРАДЫ

ПРОГНОЗ

ИЛЬХАМ АЛИЕВ ПОМИЛОВАЛ БЛОГЕРА-ПУТЕШЕСТВЕННИКА ЛАПШИНА 

ПУТИН ПОЗДРАВИЛ КОБЗОНА С ЮБИЛЕЕМ ЗА ЧАЕПИТИЕМ

ТЕМПЕРАТУРА В МОСКВЕ МОЖЕТ ПОБИТЬ 85-ЛЕТНИЙ РЕКОРД

Президент Азербайджа-
на помиловал блогера 
Александра Лапшина (из-
вестного в Интернете под 
псевдонимом Puerrtto), 
приговоренного в июле 
этого года к трем годам 
лишения свободы за не-
законное пересечение 
границы Азербайджана. 
Соответствующее рас-
поряжение вступило в силу 
с понедельника, 11 сентя-
бря, его копию выложили 
на сайте главы республики. 
Примечательно, что акт 
милосердия мог оказаться 
запоздавшим — накануне вы-
хода распоряжения Лапшин 
пытался покончить жизнь 
самоубийством. Его успели 
спасти охранники, сейчас он 
находится под присмотром 
врачей. В конце 2016 года 
Лапшин был задержан в 

Минске по запросу Азер-
байджана, который включил 
его в черный список за по-
сещение без согласования с 
Баку непризнанной Нагорно-
Карабахской республики (он 
посещал Нагорный Карабах в 
2011 и 2012 годах). Также его 
обвиняли в публичных при-
зывах к нарушению террито-

риальной целостности госу-
дарства. Прокурор требовал 
для Лапшина 6,5 лет лишения 
свободы, но Бакинский суд 
по тяжким преступлениям 
счел доказанными лишь 
обвинения в неоднократном 
пересечении границы без 
установленных документов и 
вне КПП.  

Почетные награды при-
суждены Владимиром 
Путиным работникам 
культуры и искусства. 
Певец и депутат Госдумы 
Иосиф Кобзон, которому 11 

сентября исполнилось 80 
лет, за активную благотво-
рительную и общественную 
деятельность отмечен знаком 
отличия «За благодеяние». 
Президент пригласил Коб-

зона и его супругу Нинель 
на чаепитие в Кремль, лично 
угощал чаем, а также препод-
нес юбиляру картину Алексан-
дра Зеленского «Шахтерская 
песня». Среди награжденных 
— оперный певец Дмитрий 
Хворостовский: ему вручен 
орден «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени. 
Аналогичной наградой II сте-
пени отмечены актер Театра 
им. Пушкина Игорь Бочкин 
и режиссер Центрального 
театра кукол им. Образцова 
Екатерина Образцова. Певец 
Николай Басков, актер Театра 
им. Моссовета Евгений Сте-
блов и вокалистка Московско-
го театра оперетты Светлана 
Варгузова награждены 
орденами Дружбы.

Во вторник, 12 сентября, 
как сообщил ведущий 
специалист центра «Фо-
бос» Евгений Тишковец, 
температура в столице 
может подняться до 27 
градусов. Тем самым будет 
побит рекорд, установлен-
ный 85 лет назад, когда было 
зафиксировано 26,4 градуса. 

Ранее в центре предполагали, 
что воздух в столице может 
прогреться до +28 градусов 
в среду, 13 сентября, и это 
бы позволило побить рекорд 
1909 года. Синоптики считали, 
что на неделе атмосферное 
давление будет расти, темпе-
ратура будет повышаться, а 
вероятность осадков сокра-

тится до минимума. Теперь 
же Тишковец заявил, что в 
среду температура, напротив, 
понизится до 22–24 градусов, 
а во второй половине дня 
возможна гроза. Что касается 
всей недели, то прогноз си-
ноптика теперь таков: дневная 
температура до конца недели 
будет от 16 до 21 градуса.
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Теперь славы «ра-
бочей» мало: взять 
власть в свои руки 
решили местные бор-

цы против застройки или чего угод-
но. И мотивация их, что интересно, 
схожа. Все кандидаты, с которыми 
я говорила, придерживались одной 
риторики: дескать, надоело стоять 
в стороне, перемен хотим, перемен. 
До 10 сентября это сильно отдавало 
донкихотовскими мечтами. 10 сентя-
бря вдруг оказалось, что «донкихоты» 
вполне могут прийти к власти.

В итоге кто он такой — кандидат-
2017? Парень с нашего двора, ходил 
в местную школу, играл в футбол на 
поле за своим домом, мама заку-
палась в местном магазине, а папа 
выпивал на лавочке. Эдакий сосед, 
которого знаешь лично — и с кото-
рого (в случае чего) лично спросишь. 
Своему парню, с которым пиво пил, 
верится как-то больше, чем солид-
ному дяде с плаката на подъезде. 
Агитки, баннеры, газеты и прочее 
политтехнологическое оружие тоже 
не выстрелило. Выиграли «ноги» — 
кандидаты, которые не поленились 
обойти квартиры или даже обзвонить 
их накануне выборов.

Как говорит политолог Алексей 
Макаркин, нынешние самовыдвижен-
цы — это привет из 2011–2012 годов: 
«В это время был самый массовый 
протест, и кто-то заинтересовался 
политикой, кто-то вернулся в нее. 
Но они не могли себя реализовать, 
потому что выборы в Мосгордуму 
происходили после присоединения 
Крыма. Они проиграли, но получили 
опыт». Сейчас атмосфера измени-
лась: выборы носят сугубо локаль-
ный характер, крымская эйфория 
сошла на нет. В итоге в центральных 
районах, там, где высокий результат 
на мэрских выборах был у Навально-
го, свои места заняли районные ли-
деры. И хотя они не набрали голосов 
для муниципального фильтра, для 
районных борцов такой результат 
— прорыв.

А потом наступит завтра, когда 
ты больше не «подпольщик», а пред-
ставитель реальной власти. Долго ли 
будет «играть музыка»? Ведь, чтобы 
работать в муниципальном совете, 
надо сотрудничать с действующей 
властью, которая всегда была для 
них «противником за баррикадами». 
Вопрос: смогут ли они?

И второй вопрос: муниципаль-
ными депутатами стали новые люди, 
и их же друзья, посадившие их на эти 
места, будут ждать от них резких и 
стремительных действий. А муни-
ципальному депутату особо развер-
нуться негде (чай, не президент), тем 
более тому, кто не имеет опыта. На 
одном энтузиазме самоуправлени-
ем не займешься, а большинство из 
победивших никогда реальной депу-
татской работой не занимались (за 
редким исключением в виде того же 
Ильи Яшина или Константина Янкау-
скаса из Зюзина). И может получить-
ся, что избирателя настигнет эффект 
разочарования из-за завышенных 
ожиданий, а нынешние победители 
окажутся на щите, а не со щитом.

…Говорят, что люди в массе 
своей интересуются политикой по-
стольку поскольку — ну вот чтобы 
на кухне с друзьями было о чем по-
говорить. Однако нынешняя тенден-
ция несколько опровергает такое 
мнение. В минувшее воскресенье 
люди голосовали не ради пустого 
трепа. К счастью, москвичи все боль-
ше сплачиваются и готовы дать шанс 
не только публичной персоне, но и 
тому самому «парню из соседнего 
подъезда». Парню, который вряд 
ли откажет избирателю в просьбе, 
пустячной или нет. Парню, который 
хочет не просто попиариться, а будет 
стараться реально помочь людям. 
И тогда к выборам-2018 уже мало 
кто из москвичей скажет: мол, за-
чем идти на участок, все равно от 
нас ничего не зависит. Зависит. И 
это, будем надеяться, покажет наш 
нынешний выбор.

Любовь КУЛЯБКО.

На завершившихся 10 сентября регио-
нальных выборах в 16 субъектах Российской 
Федерации были избраны губернаторы. Ими 
в отсутствие сколь бы то ни было серьезной 
конкуренции закономерно оказались действую-
щие главы регионов и представители «Единой 
России». Результаты поражают воображение. 89 
процентов в Мордовии за пошедшего на второй 
срок Леонида Волкова (креатуру прежнего гла-
вы, переехавшего губернатором в Самарскую 
область, Николая Меркушкина). 87 процентов 
за только что появившегося в Бурятии Алек-
сея Цыденова, успевшего прославиться самым 
громким недопуском на выборы этой кампании 
своего основного конкурента, сенатора Вячес-
лава Мархаева, не прошедшего муниципальный 
фильтр и снятого с выборной дистанции. 82 про-
цента за выходца из московского правительства 
Максима Решетникова в Пермском крае. 81 про-
цент за варяга из «Ростеха» Антона Алиханова, 
самого молодого губернатора (30 лет) в самом 
западном регионе России — Калининградской 
области. И если первые два региона относят-
ся к числу национальных республик, в которых 
результаты выборов всегда были близки к мак-
симальным, то Пермь и Калининград никогда 
прежде не отличались подобными «чеченскими 
рейтингами». Так, например, за Путина на по-
следних президентских выборах 2012 года в 
Калининградской области проголосовало лишь 
52 процента избирателей. 

Конечно, сыграла свою роль низкая явка 
— многие избиратели проголосовали ногами. 
Только в Мордовии и Саратовской области явка 
оказалась выше 50 процентов (71% и 51% со-
ответственно), даже в Бурятии еле превысила 
порог в 40 пунктов. В большинстве же остальных 
случаев показатели явки редко когда перевали-
вали за отметку в 30%. Лидерами «голосования 
ногами» стали Томская область (22%) и Карелия 
(23%). Недалеко от них расположились Кали-
нинград (26%) и Новгород (27%). Единственный 
регион, где явка оказалась формально выше, чем 
раньше, — Свердловская область (33% в 2017-м 
против 32% в 2003-м). И, конечно, безусловным 
лидером антирейтинга стала Москва, где на 
муниципальные выборы пришло всего лишь 15% 
избирателей. Но здесь были другие причины: как 
не напрасно полагают москвичи, муниципальные 
депутаты ни на что не влияют, а драгоценный 
теплый воскресный день лучше посвятить се-
мье на природе. Объяснить же главную роль 
мундепов в выдвижении кандидатов в мэры на 
выборах уже следующей осенью удалось лишь 
активному меньшинству, которое и выбрало 
преимущественно представителей оппозиции 
в центральных районах Москвы. Но это чисто 
московский феномен. 

Избирателю откровенно скучно и неин-
тересно принимать участие в постановке под 
названием «выборы» с предсказуемым резуль-
татом и без конкуренции. Все меньше хочется 
изображать выбор и все больше хочется выби-
рать. А каково новоизбранным главам регионов 
с самой низкой явкой? Ведь получается, что 
Сергея Жвачкина в Томской области и Артура 
Парфенчикова в Карелии при их официальных 
60% избрало менее 15% от общего числа изби-
рателей. То есть их легитимность базируется на 
13% поддержки. И случись, не дай бог, в регионе 
какой социальный взрыв, эта поддержка им никак 
не поможет с ним справиться. 

Опять же, исходя из текущей политической 
практики, процент, полученный главой региона 
на открытых выборах, не должен превышать 
процент, полученный президентом. Так что если 
за Волкова, Цыденова, Решетникова и Алиха-
нова проголосовало более 80 процентов, то за 

Владимира Путина в их регионах должно про-
голосовать уже 90% избирателей. А как этого 
добиться? Вопрос.

Еще один пример тотальной политической 
зачистки этой кампании — город Севастополь, 
где прямые губернаторские выборы состоя-
лись впервые за всю его новейшую историю. 
Еще один представитель «Ростеха» Дмитрий 
Овсянников, имея прекрасные рейтинги, на 
стадии регистрации зачем-то собрал вместо 
13 необходимых по закону целых 106 подписей 
муниципальных депутатов. В результате этого, 
естественно, желающим поучаствовать в этих вы-
борах Вадиму Колесниченко, Сергею Бабурину, 
Роману Худякову и прочим просто физически 
не хватило автографов мундепов. Итог — 71% 
проголосовавших за Овсянникова при рекордно 
низкой для политически активного Севастополя 
30%-ной явке. 

Зачатки конкуренции в этой кампании мож-
но было заметить разве что на выборах в зако-
нодательные собрания регионов и городские 
думы Омска и Владивостока. Но даже они не 
смогли существенным образом отразиться на 
явке в этих регионах.

Результаты остальных парламентских пар-
тий, кроме «Единой России», и их представителей 
не претерпели существенных изменений — прак-
тически во всех регионах вторые места заняли 
представители КПРФ, кое-где (например, во Вла-
дивостоке) сумевшие даже упрочить свои пози-
ции (22% коммунистов против 39% единороссов). 
Но бывали и исключения — на губернаторских 
выборах в Томской области более 22% набрал 
депутат Госдумы от ЛДПР Алексей Диденко, ото-
двинув коммунистку Наталью Барышникову на 
третье место с 13%. Подобные случаи не могут 
не насторожить руководство КПРФ, которое 
должно до конца года определиться со своим 
кандидатом в президенты, главной задачей 
которого будет не проиграть Жириновскому в 
марте 2018-го. С другой стороны, все больше 
голосов избирателей у КПРФ отбирают «Ком-
мунисты России», набравшие до 5% в отдельных 
субъектах. И это также может стать критичным 
для оригинальной компартии. 

Эти выборы показали существование за-
проса у населения на обновление власти в стра-
не — ничем иным нельзя объяснить подобный 
«чеченский результат» молодых губернаторов, 
продемонстрированный в Европейской части 
России. Вероятно, он может натолкнуть Кремль 
на продолжение замены губернаторского кор-
пуса новым поколением технократов. Уже утром 
понедельника в СМИ появилась информация со 
ссылкой на неназванный источник в Админи-
страции Президента о том, что осенью можно 
ожидать замены «до десяти губернаторов». Кто 
окажется в этом списке из «десяти негритят»? Ак-
сакалы отечественного регионализма — недавно 
вернувшийся на Кузбасс после тяжелой опера-
ции Аман Тулеев или бессменный мордовско-
самарский Николай Меркушкин? Или губерна-
торы с подмоченной репутацией — такие как, 
например, приморский Владимир Миклушевский 
или псковский Андрей Турчак? 

Досрочные губернаторские выборы могут 
добавить власти легитимность только в одном 
случае — если они будут конкурентными. Как 
в Иркутской области в 2015 году, когда един-
ственный раз за всю новейшую историю России 
коммунист Левченко в конкурентной борьбе 
одолел единоросса Ерощенко. И как бы сегодня 
его ни клевали, он остается наглядным доказа-
тельством преимуществ выборной демократии 
в России. 

ВЫБОРЫ ЗАКОНЧИЛИСЬ. 
ДА ЗДРАВСТВУЮТ ВЫБОРЫ
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Начиная со скандальных выборов 
в Госдуму 2011 года главной пре-
тензией к избиркомам была такая: 
они переписывают протоколы по 

пути из участковой комиссии в территориальную 
или уже непосредственно в ТИКе. То есть данные 
на участке — одни, а в систему ГАС-«Выборы» 
вручную вводятся совершенно другие цифры.

QR-код такую возможность полностью ис-
ключает. В субботу накануне выборов в сто-
личные УИКи и ТИКи поступило программное 
обеспечение, которое проверяет итоговые про-
токолы комиссий на контрольные и логические 
соотношения и, если все в порядке, преобразует 
его в нечитаемый «квадратик» QR-кода. Он рас-
печатывается на принтере, а в ТИКе просто ска-
нируется в систему ГАС-«Выборы», где обратно 
расшифровывается в столбцы и колонки цифр. 
Никакого человеческого фактора: подтасовка 
или просто ошибка становится невозможной, 
поскольку системные администраторы больше 
не вводят цифры вручную. Опять же это снимает 
и вторую претензию: отпадает необходимость в 
многочасовых бдениях участковых комиссий в 
ТИКе. Вышестоящая комиссия больше не обязана 
проверять каждый протокол (это делает машина), 
а сама процедура ввода данных в систему путем 
сканирования занимает секунды, а не десятки 
минут. Значит, очередь в кабину системного 
администратора не скапливается.

В ТИКе, где я работаю, 67 участков. У нас 
две машины, которые сканируют QR-коды. Перед 
днем голосования мы посчитали, что сможем 
ввести все данные и завершить подсчет голосов 
по району минут за сорок, а не за 6–8 часов, 
как обычно. Но то была оптимистичная теория, 
далекая от беспощадной практики. Времени на 
тестирование системы до выборов у нас просто 
не оставалось. 

Первые представители УИК стали приезжать 
в ТИК к половине десятого вечера, и все пошло 
как по маслу. Подписи в реестре о том, что дан-
ные введены в систему, напоминали расписание 
поездов метро: 21.27; 22.02; 22.07... Сканирова-
ние, расшифровка и печать протокола, автогра-
фы ответственных лиц, и все свободны. Однако 
на шестом посетителе система зависла, после 
перезагрузки зависла снова, снова, и так про-
должалось полтора часа. И очередь, которой мы 
так стремились избежать, все-таки выстроилась. 
Однако за это время программисты вычислили 
причину: ошибка ПО, «благодаря» которой две 
машины нашего ТИКа стали конфликтовать друг 
с другом. Одну пришлось отключить, после чего 
дело стало продвигаться.

Но вот система виснет вновь, уже по другой 
причине: в школе, где располагается очеред-
ная участковая комиссия, на принтере старый 
картридж. QR-код распечатан с переменной 
контрастностью, и ГАС-«Выборы» не может его 
расшифровать. Системные администраторы 
пытаются «договориться» с машиной, чтобы 
ввести данные с этого участка по старинке — 
циферками, но она хочет, чтобы все было как 
полагается, по-новому...

Стрелка часов постепенно поворачивает-
ся к половине второго ночи, комиссии преют в 
очереди и вспоминают юмореску Жванецкого 

про поезд и самолет: «Ну все равно же быстрее, 
чем на поезде? Посчитали. Получилось, что 
не быстрее. Нормально, Григорий? Отлично, 
Константин!»

Еще через полтора часа все проблемы, 
кажется, решены. Остается подождать, когда 
система автоматически выдаст на подпись чле-
нам ТИКа итоговые протоколы по трем округам 
нашего района. Тут немного отвлекусь: код — 
кодом, но традиции — традициями: большие 
рукописные копии итоговых протоколов, как 
всегда, висят на стеночке для обозрения все-
ми желающими. Заполнить паузу ожидания их 
изучением решил самый опытный член комиссии 
Олег Заитов, делегированный в ТИК Компартией. 
И он случайно замечает, что одна из участковых 
комиссий в графе протокола, где должно быть 
указано общее число избирателей, указала число 
выданных бюллетеней.

Такую кошмарную ошибку мы бы никогда 
не пропустили, если бы, как всегда, проверяли 
протоколы сами. Но на этот раз положились на 
умную машину.

Пытаемся убедить эту машину, чтобы она 
вернула нам протокол и позволила исправить 
одну цифру. Не хочет. Предлагает заменить 
старый QR-код на новый. Для этого участковая 
комиссия должна собраться заново на своем 
участке, исправить протокол, перекодировать 
его заново и вернуться к нам. А все члены той 
комиссии уже разъехались по домам и спят. А 

утром в этой школе уроки. А без этого одно-
го участка мы не можем подписать данные по 
всему району.

Строго говоря, обмануть машину и испра-
вить вручную одну цифру наши инженеры, на-
верное, смогли бы. Но без протокола УИКа это 
все равно было бы вне закона.

Собираем заседание комиссии, оцениваем 
масштаб бедствия. На результат подсчета эта 
ошибка не влияет никак. Отсюда предложение 
— оставить все как есть. Но ошибка влияет на 
другое: в сводной таблице появится участок, на 
котором проголосовало ровно 100% избирате-
лей. И всем любителям статистики это непремен-
но станет заметно. Это будет скандал и радость 
для тех, кто получит полные основания обвинить 
комиссию в фальсификации выборов.

В общем, пятый час утра, подсчет нормаль-
ный, явка стопроцентная...

А поскольку машине таких нюансов не объ-
яснишь, приходится ждать, когда учителя, отве-
дя уроки, проведут работу над избирательной 
ошибкой — до следующего вечера.

Повторюсь: система хорошая, только не-
сколько незавершенная. Возникает вопрос: а 
надо ли было недоделанный продукт бросать 
на эти выборы? Надо на самом деле. Пускай 
лучше все косяки покажут себя во всей красе на 
муниципальных выборах, чтобы к президентским 
довести систему до ума.

Михаил ЗУБОВ.

ПЯТЬ УТРА, ПОДСЧЕТ 
НОРМАЛЬНЫИ, ЯВКА 100%
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Есть простая истина: «Кто хочет — ищет 
способы победить, кто не хочет — ищет 
оправдания неудачам». Состоявшие-
ся вчера в Москве выборы депутатов 
Советов депутатов по муниципальным 
округам еще раз подтвердили верность 
этой максимы. 

Я сам являюсь членом участковой изби-
рательной комиссии номер 427 с правом ре-
шающего голоса. В 2012 году впервые на этом 
участке был в роли наблюдателя, потом — члена 
комиссии с правом совещательного голоса и, 
наконец, членом комиссии с правом решающего 
голоса. Об этих выборах мой рассказ получится 
со смешанными чувствами: у нас была хорошая 
комиссия, которая изначально ничего не соби-
ралась фальсифицировать. У нас было много 
наблюдателей от кандидатов с самыми разными 
статусами, а два кандидата находились непо-
средственно на участке. У нас было все готово, 
чтобы пришли люди, которые хотят участвовать 
в жизни своего района, которым не все равно, 
кто и как будет в нем распоряжаться. 

Но пришли по большей части только пен-
сионеры, для которых слова «долг гражданина» 
наполнены смыслом, и пришли работники бюд-
жетных организаций. В этом нет ничего плохого 
— плохо, что пришло катастрофически мало мо-
лодых людей, активных людей среднего возраста, 
которые участие в жизни своего района сделали 
своим долгом сами. 

Потому что завтра эти же люди будут возму-
щаться действиями администрации, утверждать, 
что в правовом поле нет возможности для реше-
ния проблем, копить горечь и раздражение. 

А вот что мне рассказала участница минув-
ших выборов.

Юлия Хорошутина, жительница района 
Крылатское: «Моя история началась 18 марта 
этого года. Стало известно, что на части при-
родной территории Крылатские Холмы планирует 
«благоустройство» с последующей частичной за-
стройкой и ограничением доступа жителям. Про-
ект полностью поддерживался администрацией 
района, но встретил сопротивление со стороны 

местных жителей. Мы ходили на митинги, писали 
жалобы в самые разные инстанции, организовы-
вали дежурства. 

В конце концов всем стало понятно, что 
если не произойдет кадровых изменений в ад-
министрации района, то ничего не изменится. 
Инициативная группа решила в полном составе 
выдвинуться на выборы. И вчера наша обще-
ственная организация одержала победу: пять 
кандидатов из десяти прошли и теперь будут 
представлять в администрации интересы не-
равнодушных жителей! Если честно, я не верила, 
что это возможно». 

Михаил ПОЖИЛОВ.

У народа есть потребность в обновлении власти в стране

Как сообщили представители Мо-
сковского регионального отделения 
«Единой России», по предварительным 
данным, представители политиче-
ской партии получили 1150 мандатов 
(около 76 процентов от общего количе-
ства). Это значит, что на выборах мэра 
Москвы «Единая Россия» будет един-
ственной партией, которая преодо-
леет муниципальный фильтр и сможет 
выдвинуть своего кандидата.

Напомним, что всего в муниципальных 
советах Москвы разыгрывалось 1502 манда-
та, на которые претендовало более 8 тысяч 
кандидатов. По итогам голосования (явка в 
Москве превысила 12 процентов) около трех 
четвертей от общего количества мест получили 
кандидаты от партии «Единая Россия». Второе 
место досталось представителям «Яблока», на 
третьем — независимые кандидаты. Однако 
ценность полученного приза станет очевидна 
только в следующем году.

— 1150 полученных депутатами от «Единой 
России» мандатов — это свидетельство того, 
что в этой конкурентной борьбе мы не просто 
одержали убедительную победу, но стали един-
ственной силой, способной преодолеть муници-
пальный фильтр, необходимый для выдвижения 
кандидата на выборах мэра Москвы, — рас-
сказал руководитель исполкома Московского 
отделения партии Олег Смолкин. — Результаты 
показывают, что ни поодиночке, ни в коалиции 
остальные партии не смогут собрать подписи 
для преодоления муниципального фильтра 
при выдвижении кандидатуры на должность 
мэра Москвы.

Такой результат представители партии 
называют впечатляющей победой. Как отметил 
секретарь Московского городского региональ-
ного отделения «Единой России» Андрей Ме-
тельский, победа была завоевана в условиях 
жесткой и конкурентной борьбы. 

— Наша стратегия была в мобилизации 
нашего избирателя. И она показала свою вы-
сокую результативность. Число депутатов от 
«Единой России» в муниципальных собраниях 
возросло более чем на 20% по сравнению с 
прошлым созывом. Мы можем с уверенностью 
заявить о том, что получили квалифицирован-
ное большинство в муниципальных собраниях, 
— отметил Метельский.

Как отметил политолог Алексей Макаркин, 
в данный момент произошла рокировка сил 
внутри оппозиции, однако она не столь сильно 
влияет на итоговый исход.

— Если посмотреть на цифры, становит-
ся понятно, что власть не только не потеряла, 
но и приобрела, несмотря на ажиотаж вокруг 
успеха оппозиции. Нужно обратить внимание 
не только на центральные районы, но на всю 
Москву, чтобы понять, что в очень многих из-
бирательных округах «Единая Россия» полу-
чила не просто большинство, а вообще все 
мандаты. Гораздо интереснее с точки зрения 

политической аналитики тот факт, что КПРФ 
заполучила удивительно малое количество 
мандатов, и «Яблоко» стало новой «второй» 
партией. Это КПРФ оно вытеснило, а никак не 
«Единую Россию», так что не стоит говорить о 
кризисе парламентской партии.

Согласившись с коллегой, политолог Дми-
трий Орлов добавил, что в условиях низкой 
явки предсказуемой была победа хорошо ор-
ганизованных небольших групп. По его словам, 
неравноценный разброс, при котором большая 
часть мандатов партии власти пришлась на 
спальные районы, вполне можно объяснить.

— Все равно оппозиция не получила того 
количества мандатов, которое было необхо-
димо для муниципального фильтра. В любом 
случае мэрия удержала контроль над ситуацией 
в городе. И нужно понимать существование так 
называемой протестной дуги на юго-западе Мо-
сквы и вокруг него — там, где «Яблоко» набрало 
большинство, у него всегда был электорат, 
критически настроенный по отношению к дей-
ствующей власти. В других районах электорат 
мыслит более консервативно. 

Кроме того, как добавил руководитель 
исполкома МГРО «Единой России» Олег Смол-
кин, нельзя недооценивать тот вклад партии, 
который не касался агитационных кампаний 
напрямую. 

— Выборы — это итог продолжительной 
работы, которую мы начали более девяти ме-
сяцев назад. Наш результат — не случайность 
и не совпадение, а закономерность. Выборы 
прошли спокойно, без серьезных нарушений. 
Мы как политическая партия к этому напрямую 
имеем отношение, поскольку именно от «ЕР» 
шли инициативы по техническому оснащению 
избирательных участков: видеонаблюдение, 
использование QR-кодов для протоколов, рас-
пространение КОИБ. Все это также является 
закономерными шагами на пути к победе на 
честных выборах, — объяснил Смолкин.

Отвечая на вопрос о районах, в которых 
кандидаты от партии не получили ни одного 
мандата или оказались в меньшинстве, пред-
ставители партии справедливо заметили, что 
никто и не ожидал стопроцентной победы, 
поэтому не нужно видеть в этом проблему. 
Кроме того, если бы «Единая Россия» победила 
во всех округах, это вызвало бы неминуемый 
всплеск вопросов, касающихся легитимности 
выборов.

Представители «Единой России» подчер-
кнули: несмотря на небывалый всплеск поли-
тической активности других партий, все равно 
общее количество мандатов у «Единой России» 
выросло, а у оппозиции — сократилось. Однако 
лидирующая партия планирует делать ставку не 
на игнорирование предложений, поступающих 
от получившего мандаты меньшинства прочих 
партий, а на продуктивное сотрудничество, 
направленное на улучшение общего качества 
жизни в городе.

Евгения НИКИТСКАЯ.

ЕДИНОРОССЫ ПОДВЕЛИ ИТОГИ ВЫБОРОВ 
ДЕПУТАТОВ В МУНИЦИПАЛЬНЫЕ СОВЕТЫ МОСКВЫ
Кандидаты от партии власти впервые получили  
более 75 процентов голосов
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В пресс-конференции участвовали Лидия 
Антонова — депутат Госдумы, сопредседатель 
регионального отделения «Единой России» и 
Линара Самединова — лидер областного дви-
жения «Молодая гвардия» и депутат Мособ-
лдумы. Избиралась Линара по Электросталь-
скому округу вчера, голоса еще полностью не 
подсчитаны, но уже с уверенностью можно 
сказать, что в Думе она будет представлять 
городской округ Электросталь. 

10 сентября выборы в МО были весьма 
масштабные — в 81-й территории. Избирали 
глав поселений, шли досрочные, дополнитель-
ные и собственно выборы советов депутатов. А 
в Электростали, как мы уже сказали, избирали 
депутата Мособлдумы. 

Первый итог — полку единороссов в му-
ниципальных органах власти Подмосковья 
прибавилось, в среднем «ЕР» получила 67,5% 
мандатов доверия. В МОД прошел их канди-
дат, набрав 43% голосов, почти в 4 раза опере-
див занявшего второе место. Из 21 поселения, 
где выбирали глав исполнительной власти, 
в 18 также победили единороссы. В Реутове 
выиграл представитель КПРФ, в Запрудне 
Талдомского района и сельском поселении 
Борисовское Можайского района также по-
бедили представители оппозиции.

  В общем, по мнению участников пресс-
конференции, итоги Единого дня голосова-
ния показывают, что гражданам импонируют 
партийные программы и проекты. Но все это 
не по мановению волшебной палочки. В об-
ластном отделении «ЕР» проводили строгий 
праймериз, отбирали лучших из лучших. А уже 
их победители и выставили свои кандидатуры 
на выборы. 

Задавались вопросы и по факту того, 
что средняя явка избирателей в области со-
ставила 21%. 

Лидия Антонова уклончиво ответила, что 
21% можно считать низкой явкой, а можно и 
высокой. Все-таки был солнечный погожий 
день, на дачах еще много работы. В Орехове-
Зуеве на один из УИКов пришло пять избира-
телей еще в 7 утра, когда участок был закрыт. 
Попросили проголосовать, так как собираются 
по грибы. Естественно, участок им никто не 
открыл, те ушли по грибы и отдать свои голоса 
после хождения по лесу вряд ли смогли. И 
таких примеров было немало.

Есть ли смысл перенести дату Единого 
дня голосования с сентября на март, чтобы у 
жителей было больше возможности участво-
вать в волеизъявлении?

На этот вопрос депутат Госдумы отве-
тила, что в любой дате можно найти плюсы 
и минусы. Главное все-таки — гражданская 
позиция человека. Если она есть, он придет 
и проголосует.

Комментируя результаты выборов, кто-
нибудь из оппонентов «ЕР» скажет, что в ходе 
голосования были нарушения, жалобы и пр. 
Отсюда, дескать, и результат. На что участники 
пресс-конференции ответили, что да — нару-
шения были. 10 сентября в Мособлизбирком 
поступило 17 жалоб. Все они были проверены 
и устранены в тот же день. И на результаты 
выборов никак не влияют.

В этом уверена на все 100 партия-
победительница. 

Владимир ЧУПРИН.

ПОЛКУ 
ЕДИНОРОССОВ 
ВО ВЛАСТИ 
ПОДМОСКОВЬЯ 
ПРИБЫЛО
Из 21 поселения,  
где выбирали глав,  
в 18 победили представители 
правящей партии

По горячим следам предварительные 
результаты Единого дня голосования 
в Московской области прокоммен-
тировали представители «Единой 
России». Конечно, в городах и весях 
еще продолжается подсчет голосов 
и заполнение анкет. Но это никак не 
повлияет на окончательные итоги во-
леизъявления. «ЕР» вновь убедитель-
но побеждает всех своих соперников.

«ГЛАВНЫМИ ИЗБИРАТЕЛЯМИ 
ОСТАЮТСЯ ПЕНСИОНЕРЫ»

Муниципальные выборы при-
несли целую корзинку неожидан-
ностей. Вместо КПРФ второе 
место взяло «Яблоко», а третье 
место заняли самовыдвиженцы. 
Необычным получилось и терри-
ториальное деление: центр горо-
да оказался почти полностью под 
контролем оппозиции, тогда как 
периферийные округа остались 
верны провластной партии. 

В Хамовниках по всем трем окру-
гам не прошел ни один кандидат от 
«Единой России», включая действую-
щую главу муниципального округа г-жу 
Гущину. Интересно, что в районе перед 
выборами наблюдался конфликт между 
кандидатами из числа местных акти-
вистов, которых давно оценили по их 
делам на пользу жителей, и членами так 
называемого списка Гудкова, особо не 
успевшими себя проявить в предыдущие 
годы на районной ниве. После выборов 
часть местного актива продолжала се-
товать на то, что «гудковские» вытеснили 
нескольких районных «звезд». 

В итоге Хамовники выбрали одного 
депутата от КПРФ (Андрея Воронкова, 
который ранее был одним из двух мунде-
пов, реального отстаивавших интересы 
граждан), 9 человек, баллотировавшихся 
под эгидой «Яблока», и пять самовыдви-
женцев. Кстати, мундепом в Хамовниках 
стал известный журналист Илья Азар, 
обогнавший художницу Александру Па-
рушину, действующего муниципального 
депутата. Александра всегда была на 
стороне жителей в конфликтных ситуа-
циях — например, при разрешении во-
просов с точечной застройкой.

В Гагаринском районе по четы-
рем округам также не победил ни один 
единоросс. 12 мандатов получили пред-
ставители местного «Союза жителей». 
Среди них — действующий мундеп Елена 
Русакова (шла от «Яблока»).

Выборы в Тверском районе, где 12 
мандатов, принесли победу 10 кандида-
там, баллотировавшимся от «Яблока», 
одному самовыдвиженцу демократи-
ческих взглядов и одному члену «ЕР» 
— директору лицея. Отличился Ломо-
носовский район: там 8 мандатов из 10 
(два — у единороссов) также получили 
демократические кандидаты.

В совет депутатов в Пресненском 
районе из 15 мандатов 9 получили 

демократы, 1 — сочувствующий им само-
выдвиженец, 5 — единороссы. Также на 
момент написания этого материала было 
известно, что большинство независимые 
кандидаты завоевали в Останкине, Ле-
вобережном, Зюзине, Измайлове, Аэро-
порту, Красносельском (в депутаты про-
шел Илья Яшин) и Тимирязевском районе 
(там среди прочих победила известная 
оппозиционерка Юлия Галямина).

Как показывает практика тех же 
Хамовников, порой достаточно двоих 
активных и пользующихся авторитетом 
у граждан депутатов, чтобы они оказа-
ли значительное влияние на ситуацию. 
С этой точки зрения сейчас интересно 
будет наблюдать, например, за Басман-
ным районом, где 4 из 12 мандатов по-
лучили выставленные от «Яблока» канди-
даты, в том числе Люся Штейн, которая 
получила известность в связи с делом 
мальчика, которого забрали на Арбате 
после чтения «Гамлета», и провела весь-
ма эпатажную кампанию, использовав 
среди прочего слепки своей груди.

Или, скажем, в Беговом, где мун-
депы до сих пор не отличались особой 
пассионарностью, в одном округе вы-
брали пятерых единороссов, зато во 
втором 3 мандата из 5 — у независимых 
кандидатов.

Уникальная ситуация сложилась в 
Куркине, где 10 из 10 мест в двух округах 
заняли самовыдвиженцы. Они обогнали 
провластных кандидатов с разрывом в 80 
(в 1 округе) и 313 голосов во втором.

Если подвести итоги в цифрах, 
то первое место и около 76% голосов 
получила партия власти «Единая Рос-
сия». Территориально «ЕР» полностью 
победила в Южном, Юго-Восточном и 
Северо-Западном округах, Троицке и 
Зеленограде, сдав центр оппозиции.

Второе место по результатам го-
лосования заняла партия «Яблоко», 
набрав, по данным Мосгоризбиркома, 
11,72% голосов. На сайте партии указа-
но, что на 8 утра «Яблоко» получило 181 
депутатский мандат в 51 районе. В шести 
из них у «яблочников» — большинство 
голосов. В Гагаринском районе, где нака-
нуне проголосовал президент, у партии 
12 мандатов из 12, в Тверском — 12 из 10 
(еще два достались самовыдвиженцу и 
кандидату от «Единой России»), Акаде-
мическом — 9 из 12 (5 от «Яблока», 2 от 
Партии роста, один от «Парнаса» и один 
самовыдвиженец), на Якиманке — 9 из 
10, в Тропареве-Никулине — 8 из 10, в 
Ломоносовском — 7 из 10.

Третье место — у самовыдвижен-
цев. КПРФ набрала около 2,9%, ман-
даты получили больше 40 кандидатов. 
Большинство партия не получила ни в 
одном районе, не взяв нигде и половины 
мандатов.

Положа руку на сердце можно ска-
зать: количество голосов у оппозиции не 
увеличилось, просто они перераспреде-
лились. Условно говоря, где-то «Яблоко» 
съело КПРФ, где-то КПРФ «надкусила» 
«Яблоко», а где-то вперед вырвались 
справедливороссы, подмяв под себя 
коммунистов и «яблочников». 

И все же набранных голосов не хва-
тит оппозиционным партиям и само-
выдвиженцам, чтобы пройти так назы-
ваемый муниципальный фильтр. По сути 
прошедшие выборы были репетицией 
выборов мэра 2018 года. Кандидатам 
на кресло градоначальника нужно будет 
набрать голоса лояльных кандидатов 
из 110 районов. Пока такое количество 
районов есть только у правящей партии; 
остальным, видимо, придется догова-
риваться, чтобы набрать нужное число 
голосов.

Любовь КУЛЯБКО.

ГОЛОСУЙ —  
И УДИВЛЯЙСЯ
Креатив от кандидатов: 
слепки женской груди  
и прочие сюрпризы
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  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Рынок кредитных карт вышел из 
«мертвой зоны»: по итогам первого 
полугодия его объем достиг макси-
мального с начала 2016 года зна-
чения. Тем не менее лишь четверть 
экономически активного населе-
ния пользуется этим финансовым 
решением. Более того, клиенты 
перестают быть основным источ-
ником дохода для банков в данном 
сегменте, тренд будущего — кре-
дитка как маркетинговый инстру-
мент и комиссионный продукт.
Лед тронулся
В прошлом году рынок кредитных карт, 

как и большинство сегментов розничного бан-
ковского ретейла, стагнировал: небольшой 
прирост к совокупному кредитному портфелю 
физических лиц обеспечила в основном ипотека 
с господдержкой. В этом году лед вроде бы 
тронулся: по данным банка «Тинькофф», к 1 июля 
2017 года объем рынка кредитных карт превы-
сил 1 трлн рублей, достигнув максимального с 
начала 2016 года значения (плюс 22,6 млрд в 
первом квартале, плюс 22,8 млрд во втором). 
Крупнейший оператор ниши, Сбербанк, тоже в 
позитиве: прирост его собственного портфе-
ля кредитных карт за семь месяцев 2017 года 
в 2,5 раза превысил аналогичную динамику 
прошлого года.

Впрочем, даже лидеры рынка в своих оцен-
ках предпочитают оперировать абсолютными, 
а не относительными показателями: хвастаться 
особо нечем, потому что плюс всего лишь вывел 
рынок из состояния стагнации, да и то за счет 
крупнейших участников. «Несколько лидирую-
щих игроков существенно нарастили долю, но 
основная масса банков либо осталась на уровне 
2016 года, либо несколько снизилась в объемах 
карточного кредитования. Это связано с тем, 
что многие банки в целом сейчас неактивно 
кредитуют», — рассказывает управляющий 
Санкт-Петербургским филиалом Росгосстрах-
банка Елена Веревочкина. 

Наученные последними кризисами, бан-
киры предпочитают выдавать один из самых 
рискованных с точки зрения возвратности 
продуктов только качественным заемщикам 
— зарплатникам, уже прошедшим проверку 
временем действующим клиентам с положи-
тельной кредитной историей, сотрудникам 
компаний-партнеров.

Стабильно дорого
Ценники на кредитки по-прежнему вы-

соки. Если постараться, в продуктовых линей-
ках можно отыскать предложения от 15–20% 

годовых, но реальная эффективная ставка 
для среднестатистического клиента вряд ли 
составит меньше 25–30%. 

Хотя финансисты ссылаются на планомер-
ное снижение ставки рефинансирования как 
повод уменьшить стоимость заемных денег 
для клиентов, политика регулятора никогда 
особенно не влияла на ценообразование по 
кредиткам и потребкредитам. Они были и оста-
ются самыми опасными в части просрочки, а 
значит, и самыми дорогими розничными фи-
нансовыми инструментами. 

Да, ради рекламы банки понизили ставки 
по кредиткам на несколько процентных пунктов, 

но в случае с пластиком в отличие от, скажем, 
ипотеки такая скидка мало что дает конечному 
потребителю: торт «Наполеон» не станет менее 
жирным, если с него снять верхний слой. Так 
и с кредитками.

Неважная ставка
«Процентная ставка — не самый важный 

параметр для кредитной карты: всегда есть 
льготный период и возможность не платить 
проценты», — рассказывает руководитель 
службы банковских карт банка ВТБ Мария 
Точилова. Звучит почти вызывающе: с каких 
это пор стоимость кредита перестала быть 
главным критерием для заемщика? Но утверж-
дение звучит парадоксально только на первый 
взгляд.

Не исключено, что со временем финан-
сово грамотным клиентам кредитные лими-
ты вообще будут доставаться почти даром. 
Пластиковые банкиры постепенно начинают 
задумываться о рокировке в части дохода от 
кредитных карт. Если сейчас львиную долю за-
работка кредитора формируют классические 
процентные «сливки» от высоких ставок, то в 
будущем, возможно, многие игроки предпо-
чтут зарабатывать на комиссиях от торговых 
партнеров и платежных систем. 

Уже сейчас кредитные карты в их клас-
сическом виде отпугивают клиентов ценни-
ком. Так как доходы населения в обозримом 
будущем вряд ли заметно вырастут, скоринг 
банков в сегменте кредитных карт не будет 
смягчаться. Иными словами, раздав кредитки 
всем качественным заемщикам (а их остается 
все меньше), банкиры столкнутся с печальной 
реальностью: бесполезным пластиком.

Логично, что финансовые организации 
пытаются форматировать продукт. Так, в их 
линейках появляются карты-рассрочки и пла-
стик с возобновляемым грейс-периодом. Если 
клиент будет соблюдать дедлайн и аккурат-
но пользоваться беспроцентными деньгами, 
то действительно сможет получать заемные 
деньги бесплатно или почти бесплатно. А банк, 
получив комиссионный доход от партнеров, 
возьмет «бесплатного» заемщика в оборот 
за счет кросс-продаж. То есть бесконечный 
грейс-период станет каналом привлечения 
новых клиентов в другие продуктовые сегмен-
ты, а кредитные карты — способом получения 
комиссионного дохода и маркетинга. Да, маржа 
сегмента снизится на несколько порядков, но 
рынок сможет избежать неминуемой смерти 
и продолжит существование хотя бы в таком 
странном виде.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

НОВОСТИ РЫНКОВ

ВОСЕМЬ С ПОЛОВИНОЙ

10 глобальных 
банков создают свою 
криптовалюту 

Крупнейшие мировые банки объединились 
в рамках проекта по созданию собственной циф-
ровой валюты. Эта валюта будет использоваться 
для расчета и клиринга финансовых сделок, 
пишет Financial Times. В проект вошли Barclays, 
Credit Suisse, Canadian Imperial Bank of Commerce, 
HSBC, MUFG и State Street в дополнение к уже уча-
ствующим в разработке Deutsche Bank, Santander, 
BNY Mellon и брокерской компании ICAP. При этом 
банки ведут переговоры с центральными банками 
и регуляторами, чтобы уже к концу следующего 
года запустить первые операции. За счет ис-
пользования собственной криптовалюты банки 
планируют снизить риски и повысить эффектив-
ность использования капитала. На первом этапе 
банки будут использовать только проведение 
платежей в разных валютах между собой, так 
как внедрение операции с ценными бумагами 
сложнее с технологической точки зрения.

Сочи оказался самым 
популярным курортом  
в бархатный сезон
Россияне предпочитают в бархатный се-

зон текущего 2017 года отдыхать на курортах 
Краснодарского края, Крыма и Ставрополья: 
именно эти три региона являются самыми при-
влекательными для отпуска. По оценке экспертов, 
лидером стал Сочи. В первую десятку востре-
бованных этой осенью курортных мест кроме 
олимпийской столицы вошли также Ялта, Анапа, 
Геленджик, Алушта, Новороссийск, Евпатория, 
Кисловодск, Пятигорск и Ейск. Отдых на курор-
тах Краснодарского края и Крыма в бархатный 
сезон-2017 бронируют в среднем на десять дней и 
тратят на отдых 3,3 тыс. руб. в сутки, а на курорты 

Минеральных Вод в Ставропольском крае — 
семь дней (2,7 тыс. руб.). Самыми доступными 
по цене размещения для туристов оказались 
Ейск (2,5 тыс. руб. в сутки) и Пятигорск (2,6 тыс. 
руб. в сутки).

Безработица отступает
Численность официально зарегистрирован-

ных безработных граждан за неделю снизилась 
в РФ на 1,3% и составила 766 210 человек, со-
общило Минтруда. Годом ранее этот показатель 
составлял 902 790 человек. Заметнее всего без-
работица отступила в Севастополе, Тульской, 
Астраханской, Ивановской и Омской областях, 
республиках Адыгея, Тыва, Калмыкия и Карелия, 
Ненецком автономном округе. Больше безра-
ботных стало в Ямало-Ненецком автономном 
округе, Иркутской области и Еврейской автоном-
ной области. Количество вакансий, заявленных 
работодателями в органы службы занятости, 
составило более 1,6 млн единиц.

Cигнал для снижения 
ключевой ставки
Замедление инфляции в России до 3,2% 

является сигналом для дальнейшего снижения 
ставок Центробанка, заявил министр экономи-
ки Максим Орешкин, выступая на совещании 
президента Владимира Путина с членами пра-
вительства. «Снижение инфляции до 3,2%, что 
значительно ниже целевого уровня, — это как раз 
сигнал для дальнейшего снижения ставок Банком 
России. Его задача, как известно, — обеспечи-
вать стабильную инфляцию на уровне 4%. Банк 
России уже заявил, что готовится к снижению 
процентных ставок на заседании в пятницу», — 
отметил Орешкин. Ранее августа глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина заявила агентству Bloomberg, 
что обсуждаются варианты снижения ставки на 
25 или 50 базисных пунктов. Участники рынка 
склоняются к большему значению.

  Николай ВАРДУЛЬ

7 сентября председатель ЦБ Эль-
вира Набиуллина рассказала, что 
совет директоров 15 сентября об-
судит снижение ключевой ставки 
на 0,25 или 0,5 процентного пункта 
с сегодняшнего уровня в 9%. Гла-
ва ЦБ уже второй раз предваря-
ет решение о ставке раскрытием 
карт регулятора. И правильно де-
лает: речь идет не о том, кто кого 
«обыграет», а о предсказуемости 
кредитно-денежной политики, в 
чем заинтересованы все стороны. 
Но все-таки — насколько снизится 
ставка?

Обычно ЦБ выбирает консервативные ре-
шения. Но на этот раз похоже, что из двух ва-
риантов, о которых говорит председатель ЦБ, 
больше шансов у условно более радикального. 
И, конечно, вовсе не потому, что осторожность 
выходит из моды.

Возьму на себя смелость утверждать, что 
даже снижение темпа роста цен в данном случае 
не решающий аргумент. Да, на сайте ЦБ значит-
ся, что в августе годовой темп снизился до 3,3%, 
при прежней «цели» в уже знаменитые 4%. Но 
это постарался неожиданно мощный ценовой 
отлив (дефляция, или падение цен).

Понимаю, для многих из нас «падение цен» 
звучит несколько дико. Но, во-первых, некоторые 
виды фруктов и овощей действительно сезонно 
подешевели. Во-вторых, Росстат мониторит 
цены из своего списка весьма своеобразно: 
прежде всего на небрендированные товары 
— в этом корень отличий между официальной 
и личной инфляцией. Самое же главное — в 
«неожиданности» силы отлива. Точно так же еще 
недавно неожиданным для ЦБ оказался всплеск 
цен в начале лета. А отсюда следует, что ЦБ не 
будет переоценивать августовские успехи в 
войне с ценами, дефляция как пришла, так и 
уйдет. И вполне возможно, возвращающаяся 
волна инфляции опять окажется неожиданно 
высокой.

Конечно, уровень инфляции в любом случае 
остается главным ориентиром для ЦБ, который 
посрамил своих хулителей небывалыми победа-
ми над ценами и ожиданиями их роста, которые 
он собирается выжигать каленым железом, но 
августовское подкрепление носит сезонный, 
а значит, не решающий исход всей кампании 
характер. 

Зато есть еще один фактор, который от ЦБ 
не зависит и который если и будет упомянут 
в дежурном заявлении по итогам заседания 

совета директоров 15 сентября, то вскользь. 
Я говорю о политике ФРС США. Официально в 
Банке России утверждают, что политика ФРС 
на ситуацию на российском денежном рынке 
влияния не оказывает. Но это не так. 

Сегодня главная новость из-за океана в 
том, что подъем ставки ФРС замедляется. Глав-
ные причины — политические. Речь идет о том, 
что Дональд Трамп так и не сумел добиться от 
Конгресса согласия на реализацию своей пред-
выборной бюджетной политики. В результате 
инфляция не вышла на целевые для ФРС рубежи, 
а доллар оказался переоцененным. 

Что это значит для рубля? Если ожидания 
замедления подъема ставки ФРС оправда-
ются, это четкий сигнал инвесторам: не стоит 
торопиться с вложениями в доллар. Другими 
словами, они будут вести себя, как говорят на 
рынке, в режиме «risk-on». И эта волна готов-
ности вкладываться в более рискованные по 
сравнению с американскими бумаги, несмотря 
на все санкции, скажется и на российском рын-
ке. Раз сближение ставок ФРС и ЦБ замедляется 
— значит, стимулы вложения в высокодоходные 
российские бумаги сохраняются. Рубль со-
хранит поддержку за счет этих инвестиций. 
Дешевеющий доллар к тому же — фактор роста 
цены нефти, которая и так чувствует себя со-
всем неплохо. 

В результате у ЦБ развязаны руки для мак-
симально возможного снижения своей ключевой 
ставки без опасений, что рубль отреагирует 
снижением, в свою очередь подтолкнув вверх 
цены. Ну и, в конце концов, разве плохо, ког-
да название знаменитого фильма Федерико 
Феллини оказывается вывеской ставки Банка 
России?

  Николай ВАРДУЛЬ

Время идет. Точнее, оно уходит. 
Российский политический класс, 
к которому вольно или невольно 
примыкает все чиновничество, за-
гипнотизирован 2018 годом. Нет, 
в том, что на олимпе все останется 
без перемен, никто не сомневается. 
Кесарю — кесарево, но перемены 
все равно произойдут. По Консти-
туции появится новое (как минимум 
обновленное) правительство, а это 
уже потрясение. По сегодняшним 
меркам торжествующей стабиль-
ности — точно. Гипноз 18-го года па-
рализует сегодняшнюю активность, 
заводить речь о каких-то реформах 
просто несерьезно. Так когда же?!

Ловушка стабильности в том, что, как бы 
желательна она ни была по внутриполитическим 
соображениям, она чревата застоем. О чем, ког-
да был президентом, прямо говорил Дмитрий 
Медведев. О чем сегодня сигнализирует если 
не политика, хотя на этот счет есть очень разные 
мнения, то уж точно экономика.

Правда, министр экономического развития 
Максим Орешкин излучает оптимизм, утверж-
дая, что впереди фаза экономического роста. 
Его прогнозы светлеют сами по себе, без каких 
бы то ни было признаков начала реформ, хоть 
структурно-экономических, хоть политических 
или судебных. Это прогнозы-сказки, вариации 
на тему скатерти-самобранки. Но даже если они 
сбудутся, Россия и в 2020 году не дотянется по 
темпам роста до мировой экономики. Значит, 
продолжит отставать в самом банальном смысле 
слова. Что плохо для каждого россиянина, а для 
президента втройне. И как для россиянина, и как 
для главы государства, и как для амбициозного 
геополитика.

А с реформами беда. Еще в начале лета Алек-
сей Кудрин, глава ЦСР, близкого, как считается, 
к власти штаба условно либеральных преобра-
зований, признал, что Владимир Путин вряд ли 
одобрит пакет выдвигаемых ЦСР реформ, которые 
предлагается провести в 2018–2024 годах. Даже 
«потерянное десятилетие» — а это последняя де-
када, когда темпы роста российской экономики в 
2009 и 2015–2016 гг. ушли в минус, а в остальные 
годы практически колебались вокруг 1%, и только 
в этом году, как надеется министерство Орешки-
на, рост может перешагнуть 2%, — не убедило 
Кремль в необходимости ускорения перемен. 

Камень преткновения — существующие вертикали 
власти и опасения, что предлагаемые реформы 
их могут расшатать.

В этом контексте весьма любопытен пре-
данный гласности в отличие от самого плана 
реформ последний продукт ЦСР — доклад «Со-
циокультурные факторы инновационного раз-
вития и успешной имплементации реформ». Его 
смысл в том, что фактически с реформами стоит 
повременить. В том смысле, что им нужно пред-
послать всестороннее изучение в региональном 
разрезе этих самых «социокультурных факторов 
инновационного развития». Идея, конечно, благая 
— чем меньше реформы будут поддержаны, тем 
меньше шансов на их «имплементацию». Но ведь 
за изучением должна последовать пропаганда 
реформ, затем — их новая редакция, ориентиро-
ванная на лучшее восприятие. А уж там, глядишь, 
и до самих реформ дело дойдет.

С одной стороны, это хорошая ученая мина 
при плохой политической игре. С другой — это 
признание торжества тех самых исторических 
традиций, в соответствии с которыми мы зигза-
гообразно дорастали до прямых выборов глав 
регионов и все никак не дорастем до нормаль-
ной политически конкурентной, а не суверенной 
демократии, никак не признаем, что новые лица 
оппозиции — это неотъемлемая часть демокра-
тической политической системы, а вовсе не обя-
зательно чьи-то наймиты и вестники откуда-то 
насаждаемой майданщины. 

По этой логике реформы превращаются из 
необходимого инструмента решения возникаю-
щих проблем в — по определению известного 
революционного классика — «последний клапан», 
от которого до революции полшага. Ну и кому 
нужен такой сценарий?

Разве для того, чтобы развивать несырьевой 
экспорт, нужно терять время на углубленные соци-
ологические опросы во всех российских регионах? 
Разве у превращения суда в независимую власть 
есть противники среди тех, кто в суд обращается 
или к суду привлекается, в отличие от тех во вла-
сти, в правоохранительной системе, в судейском 
корпусе, кому выгодно сегодняшнее положение, 
в котором находится судебная власть? 

Для успешной имплементации реформ важна 
их грамотная структура и порядок шагов, которые 
все равно сами по себе максимально возможной 
социальной поддержки могут не обеспечить. 
Политика (а это она самая) только в кабинетах 
не делается. И это вызов, с которым сталкивает-
ся ЦСР, убедившись в отсутствии всесторонней 
поддержки Владимира Путина.

Если с реформами швах, на какое топливо 
для экономического роста остается рассчиты-
вать? Раз топливо, то, конечно, нефть. Но и здесь 
перспектива не обнадеживает. Как пишет The 
Wall Street Journal, крупнейшие инвестиционные 

банки уже четыре месяца снижают, правда, пока 
мелкими ложками, прогнозы цен на нефть. Суть 
не столько в цифрах (они пока остаются чуть выше 
$50 за баррель), а в том, что цель ограничения 
добычи, на которую пошли ОПЕК и ее союзники, 
остается недостигнутой, а значит, растут шансы, 
что соглашение — а оно действует до марта 2018 
года (по геополитической иронии президентские 
выборы в России состоятся именно в марте) — не 
будет пролонгировано. 

Дальше возможно повторение сценария гон-
ки добычи при стремительно падающих ценах, 
когда прогноз банкиров может показаться сказоч-
но богатым. Правда, все прогнозы были сделаны 
до техасских разрушений, учиненных ураганом 
«Харви». Но для среднесрочного прогноза ураган 
погоды не делает. А вот снижение потребности 
в нефти со стороны Китая (второго импортера 
нефти в мире после США) из-за постепенного 
замедления роста — фактор постоянный.

Значит, цены на нефть или останутся при-
мерно на текущем уровне, или скорее упадут, 
чем подрастут. Ну и где здесь фактор роста рос-
сийской экономики?

В рукаве остается план Глазьева — Титова. 
Здесь тоже масштабные реформы, прежде всего 
реформа ЦБ и создание органа стратегического 
планирования. Но они направлены не к рынку, а 
к государству, к новой роли ЦБ, превращаемого 
в госбанк с целью доведения финансирования, в 
том числе открыто эмиссионного, до реального 
производства при сокращении числа финансовых 
посредников и цены кредитов, здесь новые огра-
ничения на валютном рынке и развитие проектного 
финансирования. 

Не удивлюсь тому, что если провести анализ 
социальной поддержки «плана Кудрина» и «плана 
Глазьева — Титова», то победит последний. Но это 
вовсе не значит, что политический выбор должен 
следовать за соцопросами. Сильная сторона пла-
на Глазьева — Титова в том, что он соответствует 
дальнейшей конфронтации России с Западом, 
предлагая за счет государства мобилизовать 
внутренние возможности. Его опасность — в том 
же. Мы все это, строго говоря, уже проходили. 
Предлагаемую мобилизацию, как учит опыт СССР, 
не стоит переоценивать, она порождает риски все 
большей изоляции России и в конце концов при-
ведет к ее невосполнимому отставанию. 

Пока этот план — явный аутсайдер в гонке за 
формирование экономической политики на новый 
президентский период — хотя бы потому, что для 
его реализации потребуются масштабные изме-
нения в правительственной команде, не говоря 
уже о ЦБ, а Владимир Путин не считает подобную 
«чистку» правильной. Но чем дольше будет про-
должаться «стояние на Угре» вместо рыночных 
и демократических реформ, тем выше шансы у 
реформ противоположной направленности.

Что решит со ставкой ЦБ 15 сентября?

ВИНТАЖНЫЙ ПЛАСТИК
Последние тенденции на рынке кредитных карт

Нефть или реформы:  
что спасет российскую экономику?
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Фонды собрали рекордный урожай
По оценке Национальной лиги управляющих, приток средств в розничные паевые фонды 

в августе составил 5,6 млрд руб. Результат ниже, чем в предшествующие летние месяцы 
(соответственно 6,5 млрд руб. и 7,2 млрд руб.). Однако общий итог за лето — приток в раз-
мере 19,3 млрд руб.— оказался рекордным за всю историю рынка коллективных инвестиций. 
Фактически весь приток в розничные фонды, как и в предшествующие месяцы, пришелся на 
консервативные инструменты — облигационные ПИФы. По мнению аналитиков, основные 
драйверы не изменились: снижение депозитных ставок и инфляции, премия в доходностях 
корпоративных облигаций к депозитам, освобождение купонного дохода по корпоратив-
ным облигациям от НДФЛ, ожидание дальнейшего снижения ключевой ставки ЦБ и роста 
облигационного рынка. Согласно данным НЛУ, за 12 месяцев облигационные фонды при-
несли доход пайщикам в размере 10–13%, за два года — 20–33%. Пайщики предпочитают 
не рисковать, а получать стабильный доход в консервативных фондах облигаций. Ожидания 
снижения ключевой ставки ЦБ и низкой инфляции будут стимулировать интерес к долговым 
инструментам как минимум до конца года. 

  Инна ДЕГОТЬКОВА

Около 660 тыс. россиян факти-
чески являются банкротами. По 
оценке Объединенного кредитного 
бюро (ОКБ), столько проблемных 
клиентов попадают под Закон 
о несостоятельности физлиц: 
имеют кредиты более чем на 500 
тыс. руб. и не обслуживают их в 
течение 90 дней. Всего же не в 
состоянии оплачивать свои долги 
еще около 7 млн человек. Однако 
избавиться от долгового бремени 
закон о банкротстве помог лишь 
тысяче заемщиков: процедура 
получения статуса банкрота очень 
дорога и большинству должников 
не по карману.
Закон о банкротстве физлиц вступил в силу 

в октябре 2015 года. С тех пор ОКБ отслежива-
ет статистику по потенциальным банкротам. 

Данные бюро говорят о том, что за два года 
число таких заемщиков в общем объеме кли-
ентов с кредитами незначительно снижается 
в процентном соотношении — с 1,5% до 1,4%, 
но растет в количественном — с 580 до 660 
тыс. человек.

В ОКБ также выяснили, какие кредитные 
продукты чаще всего становятся «драйверами» 
банкротства: в 76% случаев это займы наличны-
ми. Очевидно, что на фоне кризиса и снижения 
доходов россиянам катастрофически не хватает 
денег. Отсюда и высокая закредитованность 
граждан: займы у банков взяли около 38 млн 
человек, а их суммарная задолженность со-
ставляет 10,8 трлн рублей.

Два года назад государство наделило про-
блемных должников правом признания финан-
совой несостоятельности, предложив выход из 
долговой ямы. На деле же оказалось, что закон 
о банкротстве неэффективен. Когда документ 
вступал в силу, эксперты и чиновники ждали 
вала заявлений в арбитражные суды — не мень-
ше сотни тысяч в первый месяц. Ожидания не 

совпали с реальностью: за все время действия 
закона в суды обратились лишь 35 тыс. человек, 
попытки почти половины из них были тщетными, 
поскольку заявления были приняты всего у 19 
тысяч, но и из них большинству было отказано 
в получении желанного статуса.

Такой разрыв между потенциальным и ре-
альным числом банкротов объясняется тем, что 
процедура оформления сложна, занимает много 
времени и обходится в копеечку: услуги юриста 
требуются уже при составлении заявления — 
документ с малейшими неточностями суды не 
принимают. Плюс нужно разместить платное 
объявление о процедуре банкротства в СМИ и 
заплатить финансовому управляющему — на все 
про все уходит от 50 до 100 тыс. рублей. Само 
собой, у людей с финансовыми проблемами нет 
таких денег, и нередко для избавления от долгов 
клиенты залезают в новые долги.

«Закон о банкротстве физлиц задумывал-
ся, чтобы не сложилось такой ситуации, какую 
мы имеем сейчас, то есть был призван защи-
тить проблемных заемщиков от коллекторов 

и принудительного взыскания долгов, чтобы 
люди не оказывались на улице. Однако непово-
ротливость наших судов и высокая стоимость 
процедуры оформления сделали закон неэф-
фективным, — утверждает директор Банков-
ского института ВШЭ Василий Солодков. — 
Сейчас закон не отвечает интересам ни банков, 
ни клиентов. Кредиторам и должникам было бы 
хорошо закрыть историю и начать новую жизнь. 
Но банки могут лишь продать «плохие» долги 
коллекторам, однако с банкротов и так нечего 
взять. В итоге возникает порочный круг».

Конечно, получение статуса банкрота не 
означает списания долгов просто так: в резуль-
тате реализуется имущество должника, если 
это не его единственная квартира, закрыва-
ются все кредитные карты и ограничивается 
выезд за рубеж. Зато его оставляют в покое 
коллекторы. 

Напомним, в июне в правительстве одо-
брили законопроект, упрощающий процедуру 
оформления банкротства. Ее могут сделать 
почти бесплатной: потенциальным банкротам 
с долгами от 50 до 700 тыс. рублей не придется 
платить за услуги финансового управляющего 
и публикацию объявления в газете. Однако, по 
мнению финансового омбудсмена Павла Мед-
ведева, даже такие послабления не помогут 
должникам: в случае принятия поправок в делах 
о банкротстве суды попросту захлебнутся.

КРИЗИС ПОРОДИЛ АРМИЮ БАНКРОТОВ
Каждый пятый заемщик не в состоянии платить по долгам
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— Торговая динамика на прошедшей не-
деле в целом оказалась слабопозитивной. В 
начале недели рынок снижался, что проходило 
в рамках технической коррекции после девяти 
дней непрерывного роста, но потом фондовые 
индексы вновь развернулись вверх. ММВБ до-
стиг важного с технической точки зрения уровня 
— 200-дневной скользящей средней. Рассчиты-
ваемый в долларах по той же базе бумаг индекс 
РТС пересек ее неделей ранее, а это считает-
ся «бычьим» сигналом. На ход торгов слабое 
влияние оказывала статистика. Центральным 
событием стало заседание ЕЦБ. Пара евро/дол-
лар поднялась выше 1,20 после отказа Марио 
Драги сворачивать QE досрочно, при этом низкие 
процентные ставки обещаны надолго. Рубль 
реагировал на рост цены на нефть и заявления 
главы ЦБ. Нефть подорожала до $54,50, главным 
образом, из-за приближения очередного урагана 
к побережью США. 

Единой динамики на рынке не было. Росли 
акции «АФК Система», Мосбиржи, Yandex N.V, 
МТС, ММК. Снижались бумаги «Ростелекома», 
«Мосэнерго», НЛМК, «Алросы». Поводом к ро-
сту и падению были отдельные корпоративные 
новости, слухи и события. В частности, бумаги 
ММК могут быть включены в престижный индекс 
MSCI после увеличения количества акций в сво-
бодном обращении. А «Система» имеет шанс 
урегулировать претензии «Роснефти», именно 
эти сообщения вызвали спекулятивный рост 
котировок холдинга. Я полагаю, что ралли на 
фондовом рынке продолжится, на этот раз за 
счет бумаг нефтегазового сектора. Укрепление 
рубля не сильно вредит экспортерам, поскольку 
оно вчетверо меньше, чем рост цены на нефть 
за последние три месяца. Снижение ключевой 
ставки сделает кредиты доступнее и снизит зави-
симость экономики от доллара. Хотя повышения 
рейтинга в этом году ожидать, на мой взгляд, не 
стоит, иностранные фонды, вероятнее всего, 
увеличат вложения в российские бумаги.

№33 (483) вторник,  
12 сентября 2017  года

Георгий ВАЩЕНКО, начальник 
управления операций на 
российском фондовом рынке 
ИК «Фридом Финанс»: 
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— Прошедшая неделя отметилась ростом 
европейской и ослаблением американской валю-
ты ко всем мировым. Участники рынка позитивно 
отреагировали на заявление главы ЕЦБ об изме-
нениях в программе количественных смягчений. 
Марио Драги дал понять, что решения будут при-
няты в октябре этого года. Для участников рынка 
это означает, что регулятор начнет сокращать 
закупки активов. Ранее стоял вопрос, когда и с 
какой периодичностью это будет происходить. 
Внимание участников рынка также привлекло 
заявление главы ЕЦБ о том, что курс европейской 

валюты не является целью монетарной политики 
регулятора. На этом фоне евро взлетел выше 
отметки 1,20. 

Дополнительную поддержку европейской 
валюте на прошлой неделе оказали прогнозы 
чиновников о росте ВВП с 1,9% до 2,2% в 2017 
году, что станет самым высоким темпом роста 
еврозоны с 2007 года. 

На фоне роста европейской валюты доллар 
продолжил сдавать свои позиции. Данные об уве-
личении количества заявок на получение пособий 
по безработице, резкое снижение доходности 
американских облигаций, разочарование инве-
сторов в ближайших перспективах повышения 
ставок ФРС США — все эти факторы не добавляют 
оптимизма участникам рынка. Появившиеся слухи 
об уходе Джанет Йеллен с поста главы ФРС США 
в начале следующего года позволили инвесторам 
говорить об отказе «ястребиной» риторики. 

Текущая неделя не готовит для участников 
рынка сюрпризов. Российская валюта, проде-
монстрировавшая отличную динамику на про-
шедшей неделе (ее рост составил почти 5% по 
отношению к американской валюте), продолжит 
плавное укрепление. Дополнительную поддержку 
рублю окажет предстоящее заседание Банка 
России. Инвесторы ожидают снижения ключевой 
ставки. Публикация макроэкономических данных 
не окажет влияние на валютный рынок. 

Пара USD/rUB будет торговаться в диапа-
зоне 56,50–57,50, пара EUr/rUB — на уровне 
68,00–69,00. 

Егор МУСАТОВ,  
аналитик Абсолют Банка:
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Cпекулянты США снова 
поверили в рубль
Американские спекулятивные инвесторы 

вернулись к ставкам на укрепление рубля после 
двух месяцев игры против российской валюты. 
За прошедшую неделю их чистая длинная по-
зиция по фьючерсам на курс рубля (торгуются на 
чикагской бирже CME) сменилась с отрицатель-
ной на положительную, сообщили в комиссии по 
фьючерсной торговле США (CFTC). «Медведи» 
на рынке фьючерсов на курс рубля в США до-
минировали десять недель подряд, с конца июня 
(а рекордная такая серия была в 2014 году — 19 
недель). В июне рубль слабел до 59–60 рублей 
за доллар на фоне подготовки новых санкций 
США и ухудшающегося сальдо российского 
платежного баланса. В таком же диапазоне рубль 
торговался и почти весь август. Но в пятницу, 8 
сентября, торги на Московской бирже закрылись 
уровнем 57,4 рубля за доллар.

Компаниям сохранят 
налог на движимое 
имущество
Минфин и Минэкономразвития решают 

судьбу налога на движимое имущество ком-
паний: придумать новую льготу или отменить? 
Сейчас действует льгота, и налог на имущество, 
поставленное на баланс после 2013 г., не пла-
тится. Так правительство хотело стимулировать 
бизнес активнее вкладывать в обновление про-
изводства. По данным ФНС, в 2016 г. льгота 
сэкономила бизнесу больше 160 млрд руб. Но 
с 2018 г. льгота будет отдана на откуп регионам, 
которые должны решить в этом году, оставлять 
ее или отменить. До сих пор ни один регион не 
сделал выбор в пользу льготы. Подготовил такой 
законопроект только Татарстан, а некоторые 
регионы уже публично заявили, что сохранять 
льготу не будут, например Челябинская область. 
В результате для большинства компаний с 2018 г. 
будет фактически возрожден налог на модерни-
зацию. Минэкономразвития предложило ради-
кальный способ решения проблемы — отменить 

с 2018 г. налог на движимое имущество бизнеса. 
Против Минфин, у которого есть альтернативный 
вариант: ввести налоговый вычет по аналогии с 
обсуждаемой сейчас инвестиционной льготой 
по налогу на прибыль. Компания сможет умень-
шить налог на движимое имущество на сумму 
инвестиций в новое оборудование. Законопро-
ект разработан и на следующей неделе будет 
направлен в ведомства и правительство.

В выигрыше 
консерваторы 
Двадцать НПФ, управляющих пенсионными 

накоплениями, показали по итогам первого 
полугодия 2017 года доходность ниже ВЭБа, то 
есть ниже 8,8%, говорится в статистике, опубли-
кованной на сайте ЦБ. Под управлением этих 
фондов находится 1,67 трлн руб. средств пен-
сионных накоплений из 2,3 трлн руб., которыми 
управляют частные пенсионные фонды. Всего, 
согласно данным ЦБ, управляют пенсионными 
накоплениями 38 пенсионных фондов.

Лучшие результаты по доходности от инве-
стирования пенсионных средств — ключевому 
для клиентов НПФ показателю — по итогам 
полугодия показали игроки, инвестировавшие 
в долговые бумаги. Эти фонды в два-три раза 
перекрыли инфляцию. Лидером по доходности 
пенсионных накоплений среди крупных пенсион-
ных фондов (свыше 100 млрд руб. накоплений) по 
итогам второго квартала стал НПФ ВТБ — 10,5%. 
Среди фондов, которые показали доходность 
ниже ВЭБа за первое полугодие, есть такие 
крупные фонды, как НПФ «Газфонд пенсионные 
накопления» (430 млрд руб. пенсионных накопле-
ний, доходность 2,9%), НПФ «Будущее» (303 млрд 
руб., доходность 3,9%), НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» 
(260 млрд руб., доходность 3,3%), НПФ «Сафмар» 
(193 млрд руб., доходность 3,4%), НПФ РГС (182 
млрд руб., доходность 8,5%). 

Причина невысокой доходности фондов 
кроется в том, что ряд фондов вошли в 2017 год 
с заметной долей акций и, собственно, в этом 
году в первом квартале достаточно сильно по-
теряли в доходности из-за падения на рынке, 
говорят аналитики.

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Рекордно низкие ставки, добрые 
кредиторы, низкие цены на недви-
жимость: еще никогда ситуация на 
ипотечном рынке не была близка к 
идеальной. Эксперты рекоменду-
ют не тянуть с покупкой квартиры 
— на условно ясном небе в самый 
неподходящий момент всегда мо-
жет грянуть гром, так уж устроена 
экономика в нашей стране.

Квартирный парадокс
Руководитель аналитического центра «Ин-

дикаторы рынка недвижимости» Олег Репченко 
отметил характерный для рынка столичного 
жилья тренд: вместо того, чтобы сокращать 
новое строительство в период снижения цен, 
девелоперы выводят на рынок все больше 
объектов.

Объяснение такому парадоксу есть. «В 
бытность мэром Москвы Юрия Лужкова за-
стройщики, как правило, расплачивались с 
городом уже после окончания строительства, 
причем не деньгами, а квартирами. Благодаря 
такой схеме строительные компании могли 
годами придерживать интересные площад-
ки, неся минимальные расходы. Сейчас за-
стройщики вынуждены вкладывать до 20–30% 
себестоимости проекта еще до получения 
разрешения на строительство. Налоги на 
землю и стоимость аренды участков также 
резко выросли. В результате даже в условиях 
жесточайшей конкуренции застройщикам те-
перь выгоднее выйти на площадку и открыть 
продажи, чтобы попытаться хотя бы отбить 
затраты, чем положить проект под сукно», — 
пояснил Репченко.

Вторая причина — ограниченный объем 
платежеспособного спроса. За последние годы 
доходы потенциальных покупателей квартир 
снизились. И участникам девелоперского 
рынка приходится усиливать маркетинговую 
активность. «Застройщики понимают, что в 
условиях снижения платежеспособности насе-
ления и роста конкуренции надо очень быстро 
бежать, чтобы хотя бы оставаться на месте», 
— сообщил аналитик. 

Опуская детали экономики процесса, 
можно констатировать безрадостный для де-
велоперов, но очень позитивный для будущих 
квартировладельцев факт: пока предложение 
на рынке столичного жилья превышает спрос, 
цены будут снижаться на 5–15% в год. Иными 
словами, московская недвижимость дешевеет 
и ее хватает на всех с избытком.

Ипотечная распродажа
Не менее радужная ситуация складывается 

на рынке ипотечного кредитования. Програм-
ма господдержки ипотеки закрыта, но ставки 
по ипотечным жилищным кредитам (ИЖК) на 
новостройки и вторичку достигли историче-
ских минимумов. «В июле средневзвешенная 
ставка по ИЖК в рублях, предоставленным в 
течение месяца, составила 10,94%, впервые 
за всю историю наблюдений опустившись ниже 
уровня 11%», — сообщили в ЦБ РФ.

Банки находятся примерно в той же си-
туации, что девелоперы: они вынуждены уде-
шевлять кредиты, потому что ипотека в реали-
ях сегодняшнего рынка банковского ритейла 
— единственная ниша кредитования физлиц, 
которая позволяет выдавать большие суммы 
платежеспособным заемщикам с положитель-
ной кредитной историей. 

Кредитные карты и потребкредиты стали 
слишком рискованными с точки зрения воз-
вратности сегментами: банкиры не могут, как 
в прежние сытые времена, раздавать эти виды 
займов направо и налево, компенсируя высо-
кую просрочку объемами выдач. Рискованное 
кредитование ушло в прошлое: чтобы избежать 
создания огромных резервов на потери и не 
привлекать лишний раз внимание регулятора, 
кредитным организациям приходится работать 
с узким сегментом платежеспособного спроса. 
А банков больше, чем девелоперов. И конку-
ренция за одного хорошего заемщика здесь 
еще выше, чем у застройщиков за одного по-
купателя. Так что волей-неволей им приходится 
идти на жертвы. И хотя в своих объяснениях они 

ссылаются на планомерное снижение ставки 
рефинансирования ЦБ РФ, «ЭВ» уже писал о 
том, что на самом деле нисходящая динамика 
этого макроэкономического показателя очень 
опосредованно влияет на стоимость розничных 
кредитов.

Удобный момент
Впрочем, даже самого хорошего заемщика 

сегодня стало гораздо труднее побудить к круп-
ной покупке, поэтому низкие ставки банкирам 
приходится предлагать в сочетании с другими 
«плюшками». 

«Основными трендами текущего года 
можно назвать развитие программ рефинан-
сирования, специальных программ с застрой-
щиками с пониженными ставками, снижение 
минимального первоначального взноса и даже 
запуск предложений с нулевым первоначальным 
взносом,  — отметила руководитель отдела 
анализа банковских услуг «Банки.ру» Елена 
Сударикова. В этом году большинство банков 
изменили условия своих программ, убрав за-
висимость ставки от размера первоначального 
взноса и срока кредита. «Раньше в большинстве 
случаев на низкую ставку мог рассчитывать 
клиент, который внес крупный первый взнос, 
сегодня же все в равных условиях», — уверена 
аналитик. 

Так что, если кто-то думает о покупке квар-
тиры и даже имеет на это средства, раздумывать 
не стоит — надо брать. Кто знает, что готовит 
нам грядущий день в российской экономике, 
которая преподносит неприятные сюрпризы 
внезапно и часто без объяснения причин.

  Ольга КВАСОВА

Как и предсказывал «ЭВ», в авгу-
сте столичный рынок съемного 
жилья ожил. Из-за начала ново-
го делового и образовательного 
сезона спрос на аренду квартир 
вырос более чем в два раза и до-
стиг пятилетнего максимума. 

Поближе к вузу
По традиции в течение последнего месяца 

лета на столичном рынке аренды жилья наблю-
дается ажиотаж. Сказываются два основных 
фактора: окончание летних отпусков трудовых 
мигрантов и зачисление в московские вузы 
новой партии первокурсников из регионов. 

Однако минувший август преподнес нео-
жиданный сюрприз: спрос в два раза превы-
сил результаты июля. Как отметила директор 
«МИЭЛЬ-Аренда» Мария Жукова, предыдущий 
подобный всплеск активности арендаторов был 
зафиксирован пять лет назад — летом 2012 

года. Тогда спрос в августе вырос на 129% по 
сравнению с июлем. В августе текущего года 
показатели оказались чуточку скромнее: спрос 
на аренду квартир на 111% превысил пред-
ложение. В конце лета в Москве сдавалось 
внаем на длительный срок порядка 40 тыс. 
квартир и комнат.

По оценке ЦИАН, в радиусе 1 км от девяти 
лучших вузов Москвы (МГУ, МФТИ, Высшая 
школа экономики, МИФИ, МГТУ им. Баумана, 
Российская академия народного хозяйства, 
Финансовый университет, Московский инсти-
тут стали и сплавов, Российский университет 
нефти и газа им. Губкина) расположено около 
10% всего объема квартир на арендном рынке 
столицы. 

В структуре предложения в основном трех-
комнатные и четырехкомнатные квартиры: на их 
долю приходится 35% и 38% соответственно. 
Не секрет, что многие студенты снимают квар-
тиры в складчину. При этом они предпочитают 
скорее снять качественное жилье, расположен-
ное недалеко от вуза, чем дешевое жилье на 
окраине города или за МКАДом. Не случайно 

75% всего объема этих квартир — это лоты с 
арендной ставкой выше 100 тыс. руб. в месяц. 
А в категории до 50 тыс. руб. в месяц включи-
тельно экспонируется лишь 5,6% объема.

Поближе к МКАД
Люди, приезжающие в Белокаменную на 

заработки, напротив, отдают предпочтение 
дешевому жилью у Московской кольцевой до-
роги. Для них помимо цены важное значение 
имеет близость станции метрополитена. Не 
случайно чаще всего они ищут съемные ком-
наты и квартиры на востоке, юго-востоке и юге 
Москвы в районах старой застройки, которые 
отличаются демократичными ценами. 

По оценке риелторов, в августе больше 
всего квартир экономкласса предлагалось 
потенциальным арендаторам в ВАО (19,78%) 
и ЮЗАО (14,8%), меньше всего — на северо-
западе столицы (6,01%). Для арендаторов квар-
тир бизнес-класса и элитного жилья самый 
большой выбор зафиксирован в ЗАО (20,85% 
общего объема предложения) и ЦАО (20,14%), 

а самый скудный — в ВАО (4,24%). 
Самая дорогая съемная квартира общей 

площадью 282 кв. м в августе сдавалась в 
центре Москвы на улице Остоженке (750 тыс. 
рублей в месяц), а самая доступная — на вос-
токе Первопрестольной рядом с МКАД (18 тыс. 
рублей в месяц). За 20 тыс. рублей можно было 
снять «однушку» в новом 17-этажном доме на 
Талдомской улице, в 15 минутах транспортом 
от станции метро «Петровско-Разумовская». 

Интересно, что после объявления про-
граммы реновации популярность лотов в хру-
щевках с начала 2017 года снизилась в 3 раза. 
Многие арендаторы проигнорировали объявле-
ния владельцев жилья о существенных скидках. 
Ценовой дисконт в сносимых пятиэтажках-
хрущевках нередко может составить до 15% 
по сравнению с наймом аналогичного объекта 
в брежневке. Какой смысл снимать комнату на 
3–4 месяца, чтобы потом зимой, после сноса 
дома, искать новый угол?

«В целом по рынку аренды максимальные 
спрос и объем предложения квартир в августе 
2017 года приходились на цены 25–40 тыс. руб. 
в месяц. В этом диапазоне спрос превысил 
предложение в два с половиной раза. Макси-
мальное превышение спроса над предложени-
ем зафиксировано в сегменте очень дешевого 
жилья, до 25 тыс. руб. в месяц, — более чем в 
семь раз»,— подчеркнула Мария Жукова.

Как сообщила заместитель директора 
департамента аренды квартир компании 
«ИНКОМ-Недвижимость» Оксана Полякова, 
за последние четыре года цены довольно лихо 
просели: «однушки» ушли в минус на 3,5%, 
«двушки» — на 13%, «трешки» — еще больше. 
Однако сейчас, по ее словам, наблюдается 
обратная тенденция: за год ставки на двух- и 
трехкомнатные квартиры выросли на 1%, а на 
однокомнатные — на 1,7%. В итоге среднеры-
ночная ставка аренды столичной «однушки» 
сегодня составляет 29 850 рублей, «двушки» 
— 37 000, «трешки» — 45 700. 

«Речь пока не идет о кардинальных из-
менениях в доходности найма, даже в высо-
кий сезон. Удалось быстро сдать квартиру, 
избежать ее простоя и потери денег — это и 
есть прибыль», — отметила Полякова.

Поближе к инфляции
Как считают аналитики, до конца года 

арендные ставки на съемное жилье будут ра-
сти. Правда, понемногу: в районе 0,3–0,4% 
каждый месяц. Способствовать дальнейшему 
подорожанию может сразу несколько факторов. 
Во-первых, инфляция. От нее никуда не деться: 
цены на продукты и услуги в нашей стране за 
редким исключением растут каждый месяц.

Во-вторых, арендные ставки будут подтал-
кивать вверх выросшие налоги на имущество 
граждан. Ежегодно в Москве сдается в аренду 
до 300 тыс. квартир и комнат. И большая часть 
владельцев жилой недвижимости исправно 
платит налоги в городскую казну. 

Еще одним обстоятельством, которое 
может оказать давление на арендодателя, 
заставив его задуматься о повышении ставки, 
станет курс рубля. Колебания российской на-
циональной валюты уже начались. Пока рубль, 
как оловянный солдатик, держится молодцом. 
Но прогнозы специалистов на «слабеющую» 
нефть и решения ФРС, собирающейся поднять 
ставку, оставляют ему небольшие надежды. 

 
Средняя стоимость аренды 
квартир экономкласса 
в августе, руб.
Год 1-комн. 2-комн. 3-комн.
2013 30 892 42 503 57 111 
2014 30 888 41 642 55 877 
2015 30 443 38 435 46 547 
2016 29 353 36 670 45 221 
2017 29 850 37 000 45 677 

Источник «ИНКОМ-Недвижимость».

Рейтинг дешевых новых 
«квадратов»  
за МКАД 
Самые дорогие жилые новостройки на 

территории старой Москвы за МКАД рас-
положены в Митине, самые дешевые — в 
поселке Северный, подсчитали эксперты 
«Мира квартир». Новое строительство ведется 
только в половине из 14 московских районов, 
расположенных за Кольцевой автодорогой 
(не считая новой Москвы). Лидер рейтинга по 
средней стоимости «квадрата» в новострой-
ках (168,4 тыс. руб.) — Митино — выгодно 
отличается от других районов наличием трех 
станций метро. Кроме того, это одна из самых 
зеленых и экологически чистых территорий 
Москвы, благодаря чему стоимость квадрат-
ного метра в Митине сравнима со стоимостью 
«квадрата» в новостройках даже в граничащих 
с Центральным округом районах. 

На втором месте — Северное Бутово, 
тоже имеющее станции метро и природные 
парки. Квадратный метр на первичном рынке, 
по данным портала, здесь стоит в среднем 
159,4 тыс. руб. Далее места в рейтинге заняли 
Южное Бутово (137,6 тыс. руб.), Солнцево 
(131,6 тыс. руб.), Некрасовка (106,7 тыс. руб.) 
и Зеленоград (97,5 тыс. руб.), сообщается в 
пресс-релизе. На последнем месте рейтинга 
оказался район Северный со средней стои-
мостью квадратного метра в новостройках 
89,7 тыс. руб.

Семь отелей достроят 
до конца 2017 года 

С начала года в Москве открыты 4 гости-
ницы, еще 7 планируется достроить до конца 
года, сообщил председатель Москомстрой-
инвеста Константин Тимофеев. По его словам, 
в следующем году планируется выдать раз-
решение на ввод 27 гостиниц на 3761 номер, 
а в 2019 году — 11 гостиниц на 1311 номеров. 
Чиновник напомнил, что в настоящее время 
гостиничный фонд Москвы насчитывает по-
рядка 63 тыс. номеров, прошедших класси-
фикацию согласно требованиям российского 
законодательства. Как сообщили в мэрии, к 
2018 году в столице ожидается значительное 
увеличение открытий новых гостиниц. Среди 
них есть и ряд знаковых. Например, в начале 
следующего года будут открыты гостиница в 
спортивно-развлекательном комплексе «Парк 
легенд» на территории бывшего завода ЗИЛ, 
а также гостиница на 340 номеров в составе 
многофункционального комплекса «Китай-
ский деловой центр Парк Хуамин».

СТУДЕНТЫ РАЗОБРАЛИ 
СЪЕМНЫЕ КВАРТИРЫ

Арендаторов столичного жилья 
стало в два раза больше

ВРЕМЯ БРАТЬ МОСКВУ
Ипотечные ставки 
достигли исторического 
минимума
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ОППОЗИЦИЯ6
События на Болотной площади, 
которые власти характеризуют 
как массовые беспорядки, 
разворачивались пять лет назад, 
последний заключенный по 
«болотному делу» освободился  
из колонии, но перестать говорить 
о них не получается, дело 
дает о себе знать все новыми 
информационными поводами. 
Почему «болотное дело» никак 
не заканчивается и кто до сих пор 
несет по нему наказание —  
в материале «МК».

Бегство из-под надзора
Инженер Иван Непомнящих освободился из 

колонии в конце августа, в начале сентября он 
приехал в аэропорт «Шереметьево», сел на само-
лет и прилетел в Прагу. Там он намерен учиться в 
Карловом университете, после чего отправится 
на учебу в США. Непомнящих — инженер, до 
ареста он работал в НПО «Родина», занимался 
гидроавтоматикой и мечтал поступить в один из 
американских университетов. По его словам, в 
России нет возможности для профессионального 
роста: «Инженеру, особенно механику, вырасти 
невозможно». 

Все бы ничего, вот только Непомнящих не 
просто освободился из колонии, руководство 
тюрьмы ходатайствовало о назначении ему ад-
министративного надзора. Это означает необ-
ходимость постоянно отчитываться перед орга-
нами, запрет на выезд дальше Подмосковья и на 
участие в массовых мероприятиях. Непомнящих 
такое положение дел не устроило.

«Я лелеял эту мысль два с половиной года 
заключения, — говорит он об отъезде и учебе за 
границей. — Знал, что после освобождения буду 
туда поступать, мешал только надзор. Поэтому 
решил улететь из России до решения суда».

Действительно, формально Непомнящих 
смог законно покинуть территорию России. Пос-
тановление об административном надзоре было 
вынесено только на следующий день. Вопрос о 
том, может ли Иван вернуться обратно, мы задали 
его адвокату Ирине Бирюковой.

«Он выехал законно. Но в связи с тем, что 
надзор вступил в силу, он въехать-то может, но 
на учебу в Штаты его уже не выпустят, — коммен-
тирует она. — Поэтому в ближайшие несколько 
лет, если не отменят после нашего обжалования 
это незаконное решение, он не приедет».

Иван Непомнящих — 33-й фигурант «болот-
ного дела». Его арестовали в феврале 2015-го, 
через 3 года после столкновений на оппозици-
онном митинге на Болотной площади, ему тогда 
было 24 года. Ивана Непомнящих обвинили в том, 
что во время разгона митинга он «несколько раз 
ударил руками и зонтом полицейских Виктора 
Колмакова и Евгения Гаврилова». Что характерно, 
сами пострадавшие от неудержимого зонтика 
сотрудники ОМОНа вспомнили об этом проис-
шествии только после просмотра видеозаписи. 
Сначала 10 месяцев Иван Непомнящих провел 
под домашним арестом, оставшийся срок — в 
тюрьмах и лагерях. Попадал в штрафной изо-
лятор, подвергался избиениям. Все дело — в 
постоянных конфликтах с администрацией, он 
не только указывал тюремному начальству на 
неправомерность их действий, но и помогал 
составлять жалобы другим заключенным. За 
это, кстати, его отправили в ШИЗО последний 
раз буквально накануне освобождения. После 
того как об избиениях заключенных в исправи-
тельной колонии №1 Ярославской области стало 
известно — во многом благодаря активности 
Непомнящих, — там поменяли начальника. 

В плену у медицины
В отличие от Непомнящих, который все же 

закончил отбывать наказание, Максим Панфилов 
по-прежнему «в руках правосудия». Правда, он 
оказался в месте, которое многие считают хуже 
тюрьмы, — в психиатрической больнице.

Дело в том, что у Панфилова — синдром 
Тауретта. Это скорее неврологическое, чем пси-
хическое заболевание, но в нюансах разбираться 
не стали. 

Синдром Тауретта — расстройство межуш-
ного нервного узла, которое приводит к тико-
образному подергиванию мышц лица и плече-
вого пояса, непроизвольным выкрикам, часто 
нецензурным. Это неизлечимое генетическое 
заболевание, при этом оно купируется медика-
ментами в амбулаторных условиях, не требует 
изоляции от общества и признано не опасным 
для окружающих. Тем не менее его отправили на 
принудительное психиатрическое лечение.

31-летний астраханец Панфилов стал 36-м 
фигурантом «болотного дела», ему, как и многим 
другим, были предъявлены обвинения по части 2 

статьи 212 УК («Участие в массовых беспорядках») 
и части 1 статьи 318 УК («Применение насилия в 
отношении представителя власти»). По версии 
следствия, на Болотной площади он мешал за-
держанию других митингующих и сорвал шлем 
с омоновца Владимира Филиппова, тем самым 
причинив ему «физическую боль». 

После задержания 6 мая Панфилов был 
оштрафован на 500 рублей и отпущен, а по «бо-
лотному делу» его задержали только четыре года 
спустя, 7 апреля 2016 года. 

Филиппов совершенно запутался в своих 
показаниях. В ходе следствия он излагал три 
версии события. Сначала говорил, что у него 
шлем слетел от удара по голове. Потом он ут-
верждал, что шлем у него стащили с головы. 
А спустя три года после этих событий начал 
четкими юридическими фразами в протоколе 
утверждать, что шлем с него сорвали. Затем 
изложил четвертую версию событий, сказав, что 
Панфилов якобы ударил его по шлему. По мнению 
адвоката Панченко, омоновец дает показания 
против его подзащитного, поскольку находится 
в «служебной зависимости» от полиции.

Кстати, Филиппов уже проходил потерпев-
шим по «болотному делу». По версии следствия, 
Ярослав Белоусов бросил в омоновца «твердый 
предмет желтого цвета и шарообразной формы». 
Предмет попал ему в грудь «причинив тем самым 
сильную физическую боль». 

По словам адвоката Панфилова Светланы 
Сидоркиной, он находится в адекватном состоя-
нии, способен здраво рассуждать и мыслить, при 
этом за время его нахождения там он потерял мы-
шечную массу и условия содержания переносит 
не легко. Но тут дело не в состоянии больного, а в 
условиях содержания: родственникам, например, 
не сообщают точный план лечения, так что о том, 
какие дозы препаратов он получает, можно только 
догадываться, а что касается условий с точки 
зрения психологического давления, то оно про-
является в бытовых вещах, в частности в туалет 
больных пускают строго по расписанию.

«Его там не было»
«У нас должна была состояться помолвка, 

но они постучали в дверь…» — вспоминает о дне 
ареста жена Дмитрия Бученкова Анна. Случилось 
это 2 декабря 2015-го, спустя три года после 
событий, за участие в которых его судят. По ее 
словам, сотрудники были вежливы, но «вещи 
собрать не дали».

Бученкову инкриминируют традиционные 
для этого дела статьи «Участие в массовых беспо-
рядках» и «Насилие в отношении представителя 
власти». Он якобы переворачивал биотуалеты, 
дрался с сотрудниками полиции.

Но, как отмечает его адвокат Илья Новиков, 
в деле Бученкова есть одно принципиальное 
отличие от остальных — его не было на Болотной 
площади. 

Действительно, на приобщенном к делу 
видео (это основная улика следствия) — парень, 
который похож на Бученкова весьма отдален-
но. Но самое удивительное, что из нескольких 
записей экспертизе подверглись только те, где 
человек, которого следователи считают Бучен-
ковым, — в кепке и черном капюшоне, ни ушей, 
ни очертаний головы не видно. Эксперты ФСБ, 
которым предстояло выяснить, тот ли это чело-
век, признавались, что данных мало, но все же 
вынесли вердикт — на видео именно он.

В это время Бученков сидел в СИЗО и тихо 
удивлялся происходящему, его адвокаты при 
этом громко заявляли о необходимости прове-
дения повторной экспертизы и приобщении тех 

видео, где на объекте эфэсбэшного исследова-
ния нет капюшона. 

Бученкова отпустили из СИЗО под домаш-
ний арест, там, получив доступ к компьютеру, 
он попробовал «за уши» вытянуть себя из гро-
зящей ему тюрьмы. А именно: пересмотрел все 
записи и нашел фрагменты, на которых видно, 
что указанные части тела у него и человека на 
видео совершенно не идентичны. Проделает ли 
такую же работу следствие — пока неизвестно, 
но адвокаты надеются, что им удастся отстоять 
своего подзащитного.

Будучи доцентом Медицинского универси-
тета им. Пирогова, Бученков был весьма поли-
тически активен, придерживался анархистских 
взглядов, был членом движения «Автономное 
действие», издавал собственную газету. По мне-
нию ряда правозащитников, именно гражданская 
активность Бученкова и его приверженность 
анархизму могли стать причиной того, что вни-
мание следователей пало именно на него.

«И им не важно, что на видеозаписи не он, 
что в тот день он был у родителей в Нижнем Нов-
городе, о чем говорят свидетели, что камеры за-
фиксировали, как его машина уезжала из города. 
Все это не «улики», а то, что он был противником 
нынешнего режима, конечно, улика», — говорит 
друг Бученкова Александр.

«Власти не удалось 
запугать протестующих» 
Владимир Акименков вышел на свободу еще 

в 2013 году по амнистии, несколько дней назад 
появилась информация о том, что его попытались 
задержать полицейские возле подъезда. По их 
словам, он выглядел «подозрительно», но не 
исключено, что за ним приходили по наводке. 
Срок давности «болотного дела» не истек, и, 
судя по последним событиям, ожидать можно 
чего угодно.

Впрочем, независимо от внимания со сторо-
ны полицейских Болотная для Акименкова тоже в 
своем роде не закончилась. После освобождения 
он занимается помощью политзаключенным, 
посвящая этому практически все свое время. 
Хотя Акименков, по его словам, благодарен 
правозащитным организациям, с которыми он 
сотрудничает и которые поддерживали его са-
мого. То, что он действует независимо, позволяет 
ему оказывать помощь всем, кого он считает 
политзаключенным.

От «узников 6 мая» до «приморских парти-
зан», от осужденных за репосты интернет-пользо-
вателей до участников акций прямого действия. 
Ильдар Дадин, Борис Стомахин, фигуранты дела 
АБТО… Всего у него было 80 подзащитных, и 
деятельность Акименкова продолжается.

Он показывает исписанные мелким почер-
ком тетради, где пишет отчеты о полученных и 
потраченных средствах, также хранит все банков-
ские чеки и может отчитаться за каждый рубль. 

«Раньше я публиковал отчеты в Интернете, 
но родственники, убитые горем, не всегда могут 
адекватно реагировать на информацию о помо-
щи другим заключенным, когда все их мысли о 
близком человеке», — объясняет он.

В 2012 году Акименков шел в колонне «Ле-
вого фронта» и был политическим активистом со 
стажем, но после освобождения с политикой, хотя 
он убежденный анархист, пришлось завязать и 
посвятить себя общественному активизму.

По словам Акименкова, пожертвования на 
помощь его подопечным делают как пользова-
тели Фейсбука, которые видят такие призывы на 
его странице, так и представители творческой 
интеллигенции, пенсионеры, просто неравно-
душные люди из разных областей.

На вопрос об участии в судьбе заключенных 
тех, кто обладает по крайней мере большим ин-
формационным ресурсом, Акименков отвечает, 
что, в частности, Алексей Навальный периоди-
чески оказывал информационную поддержку и 
однажды перевел денег, но никакой системной 
работы в этом направлении не ведет и, разуме-
ется, мог бы делать гораздо больше хотя бы в 
отношении участников своих же акций.

По мнению Акименкова, с помощью «бо-
лотного дела» властям не удалось «запугать 
протестующих».

«Та волна протеста сошла на нет не только 
из-за волны репрессий, из-за законов и иници-
атив, направленных на ограничение свободы, 
но в большей степени из-за того, что еще не 
созрели условия для полноценного, качествен-
ного протеста, который бы осознавал себя и 
предъявлял осмысленные претензии и имел 
четкие требования к действующему режиму», 
— говорит он.

При этом, по его словам, в группе риска до 
сих пор очень большое число людей — и пока срок 
давности не истек, «в любой момент СК может 
выпустить пресс-релиз о новом задержанном 
по «болотному делу». 

 Анастасия РОДИОНОВА.

c 1-й стр.
Светило, несмотря на минимум 
своей активности, строчило по 
нам плазмой как из пулемета 
всю минувшую неделю: 4–5 сен-

тября выдало серию из пяти выбросов сред-
него класса М, 6 сентября устроило взрыв 
класса Х9.3, каких земляне не помнили пос-
ледние 12 лет (он стал также одной из пяти 
сильнейших вспышек на Солнце за всю исто-
рию наблюдений). За ним 7 и 8 сентября пос-
ледовали еще две вспышки класса Х, которые, 
впрочем, обошли нас стороной. В заключение 
в воскресенье звезда выдала еще один сюр-
приз — четвертую за неделю вспышку наивыс-
шего класса Х, которая вызвала мощное сол-
нечное цунами от южного лимба светила до 
его центра. Часть вещества снова полетела 
в нашу сторону и заставила специалистов 
побеспокоиться по поводу радиосвязи, кос-
мических спутников и здоровья космонавтов 
гораздо больше, чем во время предыдущих 
солнечных эскапад. 

— Воскресная вспышка X8.2, которая 
была зафиксирована 10 сентября примерно в 
19.00 по московскому времени, принесла нам 
большую порцию высокоэнергетических про-
тонов, чего нельзя было сказать о предыдущей 
вспышке Х9.3 (она была «начинена» более сла-
быми протонами), — рассказал «МК» руко-
водитель Центра прогнозов космической 
погоды Института земного магнетизма и 
распространения радиоволн РАН (ИЗМИ-
РАН) Сергей ГАЙДАШ. — Поэтому, несмотря 
на меньший индекс, она более агрессивная. 
Прибытие на Землю протонного заряда наши 
приборы зафиксировали уже через 20–30 
минут после вспышки, основное вещество 
ожидается только к 12–13 сентября.

По словам Гайдаша, если бы со стороны 
ученых не последовало своевременного ин-
формирования представителей космической 
отрасли о прибытии этих протонов, многие 
геостационарные спутники, которые летают на 
высоте около 36 тысяч км, могли бы потерять 
ориентацию. 

— ГСС должны все время ориентироваться 
на так называемые опорные звезды, чтобы 
корректировать свое положение на орбите, — 
говорит ученый, — этих звезд не очень много. А 
когда происходит протонная вспышка, каждый 
протон принимается космическими аппаратами 
(КА) за звезду (а их миллионы!) — спутники на-

чинают беспорядочно 
раскручивать-

ся, так что 

в итоге могут вообще выйти из строя. Чтобы 
этого не происходило, мы с 2006 года состав-
ляем прогнозы для некоторых наших компаний, 
обслуживающих КА. В случае такого мощного 
выброса Солнцем протонов, какое произошло 
в минувшее воскресенье, специалисты выклю-
чают автоматическую ориентацию и начинают 
управлять спутниками с Земли вручную. Это 
очень сложно, но только это помогает спасти 
миллиардные аппараты.

Техника не выдерживает, а как же люди, 
наши космонавты, работающие на Междуна-
родной космической станции? Чтобы понять, 
какая доза излучения фиксировалась на борту 
и как защищались члены российского экипажа 
в эти нелегкие дни солнечных возмущений, 
мы обратились в лабораторию мониторинга 
отдела радиационной безопасности ГНЦ РФ 
«Институт медико-биологических проблем 
РАН».

— Я вам отвечу так: ничего страшного 
не произошло, несмотря на то что последняя 
вспышка Х8.2, по данным, полученным нами 
в понедельник, примерно в 100 раз превы-
сила по мощности предыдущую — Х9.3, — 
ответил нам доктор технических наук Виктор 
МИТРИКАС. — Она добавила к ежедневной 
дозе космонавтов, которая составляет 20–25 
милирад, дополнительные 20 милирад (100 
рад = 1 грэй. — Авт.). Американские датчики 
на МКС к 14.00 11 сентября показывали уже 
40 милирад, что подтверждалось и нашими 
замерами. Плотность потока протонов вече-
ром 10 сентября составляла 2,74 на 10 в 8-й 
степени, то есть 274 миллиона протонов на 1 
квадратный сантиметр. Это в 15 раз мощнее 
протонных потоков от всех сентябрьских вспы-
шек вместе взятых (для справки: рекордным 
в плане протонных высыпаний был 2003 год, 
когда мы насчитывали более 3 миллиардов 
протонов на 1 квадратный сантиметр).

Все это не могло не изменить обычный 
распорядок дня космонавтов. По словам 
Митрикаса, в воскресенье вечером им дана 
была команда не заходить в малые модули, 
в которых можно получить в 1,5 раза больше 
радиации, чем в обычных. Никаких защитных 
капсул у них пока не имеется. Лишь в октябре с 
новым грузовым кораблем «Прогресс» на МКС 
доставят новую защитную стенку, которая на-
поминает матрас и набита средствами личной 
гигиены, в частности влажными салфетками 
(их влага является основным защитным ком-
понентом от радиации). Этим «матрасом» 
предполагается защитить кабину правого 
борта, которую сейчас занимает космонавт 
Сергей Рязанский. 

Интересно, что, пролетая над родной 
планетой, члены экипажа периодически пе-

ресекают так называемые аномальные ра-
диационные зоны, независимо от того, 

фиксируются вспышки на Солнце или 
нет. К примеру, зоны с повышенным 

радиационным фоном существуют 
над Южной Атлантикой и Бразилией, 

где отроги радиационных поясов 
Земли находятся на расстоянии 
200 км от поверхности планеты. 
Над Россией и другими страна-
ми эти отроги располагаются 
гораздо выше — начиная от 
1000 километров. 

Не обошлось и без повы-
шения радиационного фона 
на Земле. Его зафиксировали 
сотрудники ИЗМИРАНа своими 
приборами. За всю историю 
наблюдений космической «по-
годы» такое случалось 74 раза, 
последний раз — в 2014 году. 

— Повышение радиаци-
онного фона никак не скажется 

на землянах, — успокоил наших 
читателей Митрикас. — Он всегда 

находится в пределах допустимых 
норм. Все-таки не надо забывать, что 

мы находимся под защитой магнит-
ного поля. А вообще в Москве, в зави-

симости от районов, уровень радиации 
может отличаться в несколько раз! Есть 

места, где уровень радиации составляет 
0,27 милирада в сутки, а есть и по 0,42 мили-
рада. Последнее значение фиксируется возле 
гранитных памятников, которым свойствен 
повышенный фон излучений.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЯВЛЕНИЕ

УВЯЗШИЕ  
В «БОЛОТНОМ ДЕЛЕ»

Как складывается 
судьба тех, для кого  
6 мая 2012-го тянется 
до сих пор

Проект «Земля 2050» запущен «Лабораторией 
Касперского» в честь двадцатилетия компании, он 
дает прогнозы для 80 городов и различных террито-
рий в мире, снабжая информацией о том, как к тому 
времени изменятся мегаполисы и их жители.

Проект «Земля 2050» отличается от книг 
Кира Булычева тем, что практически каждый 
пользователь может стать его соавтором. Как 
будет выглядеть планета и ее крупнейшие 
центры — обсуждается на открытой площадке. 
«Лаборатория Касперского» собрала прогнозы 
социально-технологических изменений, а также 
киберугроз будущего от ученых и футурологов. 
В общей сложности в проекте представлены около 
200 прогнозов, которые разделены на три времен-
ные категории: 2030, 2040 и 2050-й год. Как раз 
несколько дней назад ресурс был представлен 
на русском языке, а к 870-летию Москвы следом 
за панорамами Барселоны и Шанхая появилось 
3D-изображение нашей столицы.

Начнем с Москвы. Проблема пробок ка-
нет в лету уже к 2040-му году. Главную роль 
здесь сыграет распространение беспилотных 
автомобилей, которые исключат из дорожного 
движения человеческий фактор. А еще через 
10 лет в Москве исчезнут и привычные всем 
наземные парковки. Правда, распространение 
такого транспорта таит в себе и немало рисков, 
связанных с потенциальными «дырами» в систе-
ме цифровой безопасности «умного города». Что 
будет, если хакер взломает ее и удаленно пере-
ключит знак реверсивной полосы с крестика на 
зеленую стрелку? Даже страшно подумать.

Экология улучшится, так как транспорт 
станет почти исключительно электрическим, 
а зеленые зоны и подвесные скверы появятся 

в межэтажном пространстве практически каж-
дого небоскреба. Климат к тому времени станет 
более теплым: в 2050-ом году мы сможем обхо-
диться без верхней одежды до шести месяцев. 
Неизбежным следствием такого изменения кли-
мата станет серьезное увеличение потребления 
энергии на вентиляцию и кондиционирование. А 
пространство, высвободившееся на улицах после 
упразднения парковок, пойдет на расширение 
торговых и прогулочных зон.

Теперь перейдем к сознанию. Устройства 
дополненной реальности (контактные линзы и 
разнообразные импланты) избавят нас от мно-
гих проблем. Не можете запомнить по имени и 
должности всех коллег? Вот вам подсказка. Да 
можно и вообще ни с кем не знакомиться: каждый 

прохожий будет подписан в ваших контактных 
линзах. А если попалась надпись на незнакомом 
языке, то она уже переведена. Однако дополнен-
ная реальность, открывая новые возможности, 
создает и массу рисков. 

Спрятаться от назойливой рекламы, направ-
ляемой непосредственно к вам в мозг, станет 
намного сложнее — имплант ведь не отключишь. 
А если злоумышленнику удастся получить кон-
троль над вашей дополненной реальностью, то 
вы окажетесь полностью в его руках. Вас смогут 
направить на красный сигнал светофора, убедив 
сознание, что он зеленый. Так что антивирусы 
превратятся в жизненную необходимость. 

Сон и сновидения к тому времени будут 
изучены достаточно глубоко, чтобы научиться 
ими полноценно управлять. Осознанные и про-
граммируемые сновидения станут использо-
вать, чтобы учиться, смотреть произведения 
актуального искусства и изучать другие города 
и страны, не теряя времени. Однако назойливая 
реклама для осознанных сновидений будет под-
пихиваться в сны. Вы даже не вспомните о ее 
просмотре, но при выборе продукта сделаете 
выбор, который вам навяжут. 

Итак, возвращаясь к прогнозу на 32 года 
вперед: куда же мы пойдем в субботу? Повсюду 
обилие камер, следящих за поведением, поэтому 
в городской черте не пошалишь и не оттопыришь-
ся. А для того чтобы нормально похулиганить, 
созданы «антиобщественные места». Там можно 
находиться в нетрезвом состоянии, пользоваться 
ненормативной лексикой и даже бросать мусор 
на землю. Там можно будет и убить робота на-
стоящим патроном, если предварительно за это 
заплатишь. И там, конечно же, будут женщины в 
«динамичной одежде» (которая меняет окраску 
и длину в зависимости от настроения и планов). 
И некоторые модницы будут делать ее иногда 
полностью прозрачной для случайного незна-
комца, оставаясь при этом в рамках приличий 
для всех остальных. 

К 2050 году люди постепенно забудут, что 
есть такое понятие, как компьютер, потому что 
он будет вмонтирован в них самих. Появятся 
города, где живут и функционируют только ро-
боты. В основном, это центры добычи полезных 
ископаемых.

Что-то в этом мире вам покажется велико-
лепным, а что-то ужасным. Но для того и создан 
ресурс «Земля-2050», чтобы мы могли не просто 
ознакомиться с нашим будущим, но и повлиять 
на него.

Михаил ЗУБОВ.
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ТЕХНОЛОГИИ

ЧТО ЖДЕТ МОСКВУ И ДРУГИЕ 
МЕГАПОЛИСЫ В 2050 ГОДУ
Ведущие российские IT-специалисты дали свои прогнозы
Как я проведу выходные дни в се-
редине ХХI века? Это не сложно 
узнать, если зайти на мультиме-
дийный проект «Земля 2050». На-
жатие на несколько клавиш пред-
ложит ряд вариантов. К примеру, 
такой: закончив рабочий день в 
городе Томск, я вызову беспилот-
ное авиатакси, которое быстрень-
ко доставит меня домой, в Москву. 
Но в квартиру я сразу не полечу, а 
предпочту остановиться в зеленой 
зоне: на промежуточном этаже с 
обильной растительностью, кото-
рая щедро снабжает атмосферу 
кислородом и озоном. Там я и про-
веду пятничный вечер с друзьями, 
которые работают в порту Диксон, 
на космодроме «Восточный» и в 
Барселоне. Мы составим планы на 
субботу и воскресенье.

Максим 
Панфилов 
приговорен к 
принудительному 
лечению.

Владимир Акименков собирает 
средства для помощи 
политзаключенным.
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ЭКИПАЖ МКС ГОТОВЯТ 
К СОЛНЕЧНОМУ УДАРУ
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8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28; 
www.flotrusich.ru. ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» 

ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.
Автобус из Москвы до Ярославля

и обратно входит в стоимость
21.05.2018-
01.06.2018
от 20950 р. 

«В ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЕКО МЫ НАЧИНАЕМ ПУТЬ»
МОСКВА-УГЛИЧ(СОЛЬБА)-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК 
(УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)-ЯРОСЛАВЛЬ(РОСТОВ ВЕЛИКИЙ) 
ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО, МУРОМ)-МАКАРЬЕВО-СВИЯЖСК-
КАЗАНЬ-БОЛГАР-ЧЕБОКСАРЫ(ЙОШКАР-ОЛА)-
Н. НОВГОРОД-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ, 
СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ПАЛЕХ)-ПЛЁС-
КОСТРОМА (НЕРЕХТА, ЛАВРОВО, ЧУХЛОМА, ГАЛИЧ)-
ЯРОСЛАВЛЬ(АВТОБУС ДО МОСКВЫ)

08.07.2018-
19.07.2018
от 20950 р.

«НА РОДИНУ КОМИ-ПЕРМЯКОВ»   
МОСКВА-УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-ГОРОДЕЦ-
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-МАРИИНСКИЙ ПОСАД-
НИЖНЕКАМСК-САРАПУЛ-ПЕРМЬ(КУДЫМКАР)-
ЧАЙКОВСКИЙ-ЕЛАБУГА-КАЗАНЬ-МАКАРЬЕВ-
Н. НОВГОРОД

19.07.2018-
29.07.2018
от 19200 р. 

«НИЖЕГОРОДСКАЯ КРУГОСВЕТКА»  
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-МАРИИНСКИЙ ПОСАД-
НИЖНЕКАМСК-САРАПУЛ-ПЕРМЬ-ЕЛАБУГА-ШИРЯЕВО-
САМАРА-ТОЛЬЯТТИ-КАЗАНЬ-МАКАРЬЕВ(ДИВЕЕВО)-
Н. НОВГОРОД
«К КАМСКИМ БЕРЕГАМ И ВОЛЖСКИМ 
ПРОСТОРАМ» 
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-ЧИСТОПОЛЬ-САРАПУЛ-
ПЕРМЬ-ТЕТЮШИ-САМАРА-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-
КАЗАНЬ-Н. НОВГОРОД

29.07.2018-
11.08.2018.

14.08.2018-
24.08.2018 

«К ИСТОРИИ ЗОЛОТОЙ ОРДЫ»       
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-
ВОЛГОГРАД-НИКОЛЬСКОЕ(САРАЙ БАТУ)-САРАТОВ-
КАЗАНЬ-Н. НОВГОРОД

25.08.2018-
30.08.2018

«ВЕЛИКИЕ БУЛГАРЫ»  
Н. НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТЕТЮШИ-БУЛГАР-ЧИСТОПОЛЬ-
МАРИИНСКИЙ ПОСАД-ЧЕБОКСАРЫ-МАКАРЬЕВ-
Н. НОВГОРОД

02.09.2018-
15.09.2018
от 24450 р.

«АСТРАХАНСКИЕ ПРОСТОРЫ»  
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-КАЗАНЬ-УЛЬЯНОВСК-
ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-ХВАЛЫНСК-БАЛАКОВО-
КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-НИКОЛЬСКОЕ-
АХТУБА-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-ВИННОВКА-САМАРА-
ТЕТЮШИ-БОЛГАР-КАЗАНЬ-МАКАРЬЕВ-Н.НОВГОРОД

09.06.2018-
12.06.2018

«К БУРЛАКАМ НА ВОЛГЕ»
ЯРОСЛАВЛЬ-РЫБИНСК-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК 
(УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)-ТУТАЕВ-ЯРОСЛАВЛЬ     от 6990 р.

24.06.2018
08.07.2018
от 26200 р.

«ИМПЕРИЯ СТРОГАНОВЫХ»
ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ(ДИВЕЕВО)-Н. НОВГОРОД-
КАЗАНЬ-ЕЛАБУГА-ПЕРМЬ (КУНГУР)-БЕРЕЗНИКИ 
(СОЛИКАМСК)-МАРИИНСКИЙ ПОСАД -МАКАРЬЕВ-
ГОРОДЕЦ-ЯРОСЛАВЛЬ-ТУТАЕВ-КАЛЯЗИН-ДУБНА-
МОСКВА  

13.06.2018-
24.06.2018
от 20950 р. 
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КРОССВОРД

РЕПЛИКА

ПРЕМЬЕРА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Лавочка» в конструкции 
лестницы. 4. «Фруктовый» танец матросов. 10. 
«Свора» лаек, тянущих нарты. 11. Волчье «жела-
ние» оголодавшего человека. 13. Обитательница 
домашнего аквариума. 14. Холодная «прихожая» 
в деревенской избе. 15. Выплата долга в не-
сколько этапов. 16. «Привкус» поражения. 18. 
Расчетный листочек по зарплате. 20. Земная 
поверхность без высоких холмов. 22. Участник 
стихийного восстания против власти. 23. Дра-
ма с летальным исходом. 24. Кошачья шерсть, 
вызывающая чихание и насморк у ребенка. 27. 
Шестое чувство, развитое у женщины. 30. Мало-
габаритный механический переключатель. 32. 
Ученица, на которой учителя крест поставили. 
34. Не одобренная мымрой Калугиной обновка 
секретарши Веры в известном фильме. 35. И 
Ганс Христиан Андерсен, и Шарль Перро. 36. 
Двусторонний причал для стоянки и швартовки 
судов. 38. «Летающая тарелка» из снарядов в 
легкой атлетике. 39. Трудный выбор из двух рав-
ных. 40. Переносной компьютер-раскладушка. 
41. Застенчивость молодого человека, не ре-
шающегося пригласить на танец понравившуюся 
девушку. 42. Ежегодный торг с балаганом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Женщина, вписанная в па-
спорт россиянина. 2. Глава римско-католической 
церкви и Ватикана. 3. Одиннадцатый месяц 
календарного года. 5. Название неглубокого 
оврага. 6. ПМЖ менеджера во время аврала на 
работе. 7. Сочинение ученика под названием 
«Лишь бы Мариванна отстала». 8. Организатор 
всеобщего досуга в доме отдыха. 9. Артист, изо-
бражающий коллег по цеху. 10. Комната в театре, 
где актеры переодеваются и гримируются. 12. 
Любимое мясное блюдо Карлсона. 17. Варвар 
для древних греков и римлян. 19. Пижамная ту-
совка подружек. 20. Человек, изменивший своим 
убеждениям и перешедший в стан противника. 
21. Блок питания, преобразующий напряжение. 
25. Сноубордист из талисманов Олимпиады в 
Сочи. 26. Коллекционер старинных монет. 27. 
Участок извилистого русла реки. 28. Учитель, 
заставляющий учить кучу дат. 29. Канцелярский 
«пистолетик», заряженный скобами. 31. Плоская 
квадратная коробочка  с магнитной пластинкой 
внутри для временного хранения компьютерных 
файлов. 33. Точка зрения, с которой рассматри-
вается явление. 34. Водный мотоцикл. 37. Муч-
ной фильтр. 38. Форма «удивленной» брови.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Клиренс. 4. Экстерн. 10. Овсянка. 11. Изумруд. 13. Баба. 14. Дело. 15. 
Канарейка. 16. Лачуга. 18. Спринт. 20. Свистун. 22. Задворки. 23. Ридикюль. 24. Родничок. 
27. Заливное. 30. Акробат. 32. Удочка. 34. Склока. 35. Лекарство. 36. Шлюз. 38. Фото. 39. 
Барахло. 40. Артишок. 41. Гулянье. 42. Студень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Камбала. 2. Рева. 3. Неявка. 5. Компас. 6. Труд. 7. Новость. 8. Харакири. 
9. Директор. 10. Обочина. 12. Децибел. 17. Гривенник. 19. Полковник. 20. Сорочка. 21. Недо-
лет. 25. Однолюб. 26. Кардамон. 27. Зубоскал. 28. Обморок. 29. Дуршлаг. 31. Шалость. 33. 
Алтарь. 34. Солист. 37. Заря. 38. Фонд.

 Санкт-Петербургский Михайловский 
театр открыл новый сезон, в очеред-
ной раз удивив публику: новые кресла 
в измененной расстановке сделали зал 
еще более роскошным. Ну а премьера 
оперы «Севильский цирюльник», с ко-
торой начался 185-й сезон прослав-
ленного театра, демонстрировала один 
сюрприз за другим. Вот уж поистине 
неисчерпаемы возможности жанра ко-
мической оперы: никогда не знаешь, 
над чем тебя заставят хохотать, а над 
чем и призадуматься.

Беглый взгляд на афишу «Севильского ци-
рюльника» в постановке режиссера Эрика Вижье 
и дирижера Михаила Татарникова возбуждает 
любопытство. Прежде всего именем Пааты Бур-
чуладзе в роли Дона Базилио. Известнейший 
бас в одной из самых ярких партий итальянской 
классической оперы — пропустить такое никак 
нельзя. На этом фоне имя некоего Андрея Ка-
раулова, ведущего некогда популярной разо-
блачительной телепрограммы «Момент истины», 
скромно обозначенного как «гость спектакля», 
не слишком волновало: ну не петь же он будет! 
Но, как оказалось, расслабляться было рано. 
Тем не менее пойдем по порядку.

Увертюра. Непривычно медленный темп. Как 
следствие — изменившийся характер музыки, 
которому подчеркнуто ламентозные интонации 
придали черты неожиданной сентименталь-
ности. И вот — первый сюрприз: за пультом 
не Михаил Татарников, а молодой дирижер 
Филипп Селиванов, студент выпускного курса 
консерватории. Вообще-то профессия оперно-
симфонического дирижера — штука возрастная, 
требующая огромного музыкантского опыта. Да и 
«Севильский цирюльник» не принадлежит к числу 
простых партитур. Забегая вперед, отмечу, что 
Селиванов в целом справился со сложнейшей 
задачей, в чем, конечно, ему очень помогали 
оркестранты. У молодого дирижера, безусловно, 
прекрасный потенциал. Ну а сюрпризы только 
начинались.

Открылся занавес — мы увидели забавную 
игрушечную Севилью: фасады домов, светя-
щиеся окошки, возвышающийся кафедральный 
собор Мария-де-ла-Седе (сценограф Эмма-
нюэль Фавр). Затем — маленькая танцовщица, 
исхитряющаяся под музыку Россини выполнять 
движения в стиле фламенко, граф Альмавива 

в белоснежном костюме тореро… Стало ясно: 
Эрик Вижье, режиссер и художник по костюмам в 
одном лице, покажет нам настоящую севильскую 
феерию. И действительно — сцену заполнила 
карнавально-буффонная массовка: футболист 
и католический священник, танцовщик румбы 
и матадор, лохматый гитарист, ну и, конечно, 
верзила-трансвестит с огромным бюстом и бо-
родой. Как же сегодня без трансвестита?

Молодые исполнители главных партий Бо-
рис Степанов (Альмавива) и Светлана Мончак 
(Розина) были очень красивы, энергичны и ар-
тистичны. Они существовали скорее в стихии 
сарсуэлы (испанской оперетты), нежели в жанре 
итальянской оперы, что иногда приводило их 
к не вполне ожидаемым вокальным результа-
там, но зато обеспечивало дух легкого фарса 
и чуть хулиганского балагана. Пожалуй, самым 
гармоничным персонажем в этом ошеломи-
тельном спектакле оказался Фигаро в испол-
нении замечательного Бориса Пинхасовича. В 
очередной раз вызывают восхищение его вкус, 
вокальное мастерство, артистизм и чувство 
меры. Карен Акопов в роли Дона Бартоло был 
столь же комичен, сколь музыкален, ну а Паата 
Бурчуладзе великолепно исполнил роль звезды, 
как и было задумано. Возможно, фантазия ре-
жиссера реализовалась не очень равномерно: 
где-то ощущался перегруз трюками и гэгами, 
а где-то, напротив, вдруг наступали статика и 
игровой вакуум. Но многие затеи были очень 
удачными — особенно Офицер (Сурен Мак-
сутов), представший в образе неряшливого и 
помятого инспектора Коломбо из известного 
телесериала.

И все-таки главный сюрприз ждал зрите-
лей ближе к финалу, когда Дон Бартоло вдруг 

перешел на русский язык и громогласно объявил: 
«Товарищ Андрей Караулов!»

«Товарищ» въехал на сцену на подиуме вме-
сте с лохматым гитаристом и… запел романс 
Петра Булахова «Не пробуждай воспоминаний». 
Загадка появления на сцене «товарища Карауло-
ва», как говорят, объясняется личным пожелани-
ем Пааты Бурчуладзе, связанным с журналистом 
неким таинственным обязательством. В любом 
случае печальный романс о былой любви, испол-
ненный не по тем нотам, можно посчитать если не 

моментом истины, то, по крайней мере, еще од-
ним элементом музыкального фарса — в одном 
ряду с бородатым трансвеститом и инспектором 
Коломбо. «Товарища» транспортировали в ку-
лису, а комическая опера Россини двинулась к 
радостному финалу. В котором нашлось место 
всем — даже танцовщикам фламенко, не то что 
главному специалисту по истине, к тому же плохо 
поющему романсы.

Екатерина КРЕТОВА,
Санкт-Петербург.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495) 720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ центр юридической 

помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87.
продаю

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

(г. ГАГРА)
ПРОДАЮ ДВУХКОМНАТНУЮ 

КВАРТИРУ В АБХАЗИИ

в хорошем месте.
Изолированные комнаты, 2 этаж 

8-499-125-47-72

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-963-684-10-06

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-966-093-97-98
❑ отдых! 

т. 8-925-128-25-99

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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КАРАУЛ: В МИХАИЛОВСКОМ 
ТЕАТРЕ ЗАПЕЛ КАРАУЛОВ

С Анастасией Макеевой мы встрети-
лись в Каннах, где она представляла 
фильм «Анна Каренина. История Врон-
ского» Карена Шахназарова. Настя сы-
грала в нем роль Бетси Тверской. Для 
зрителей она приготовила речь на их 
родном языке: «Французский язык кра-
сивый и сексуальный, как вся и ваша 
страна, еда и многое другое». И расска-
зала, что каждое появление ее героини 
требовало крана: «Но речь не обо мне. 
Я прекрасное сопровождение главным 
героям». Зрители были в восторге от ее 
темперамента. Потом мы шли по набе-
режной Круазетт и на ходу разговари-
вали. 

Напомним, что Анастасия Макеева не толь-
ко актриса, хотя она снялась в десятках кар-
тин и сериалов, таких как «Адвокат», «Чкалов», 
«Офицеры-2». Она еще, а может быть, в первую 
очередь, певица, выходила на сцену в мюзиклах 
«Монте-Кристо», «Иствикские ведьмы», «Мастер 
и Маргарита». 

— Вы впервые в Каннах?
— Я здесь уже была как турист, а в мае при-

езжала на Каннский кинофестиваль, посмотрела 
японскую картину. Я интересуюсь кино. Иногда 
артисты бывают зрителями. 

— У каждого свое представление о 
Каннском кинофестивале, которое, как 
правило, не совпадает с тем, что есть в 
действительности. 

— Это же естественно. Каждый из нас по-
лагает, что «Оскар» или Каннский кинофестиваль 
— нечто особенное, другая планета. А на самом 
деле то же корыто, только другой формы. По боль-
шому счету, Каннский кинофестиваль ничем не 
отличается от Московского, который тоже хорошо 
организован, на нем бывают европейские и гол-
ливудские звезды. В Москве такая же красивая 
и пафосная звездная дорожка, как здесь. Кроме 
перемены имен, ничто не меняется. Не испыты-
ваю стеснения по поводу того, будто бы в России 
фестиваль не настолько достойный в сравнении 
с Каннским. Хотя на «Оскаре» я не была. 

— Когда вы вышли представлять «Анну 
Каренину», я подумала: а ведь вы могли бы 
сыграть Анну Каренину. Вы такая, какой 
мы представляем героиню Толстого чисто 
визуально.

— Вы не представляете, какое количество 
людей мне это говорили еще до того, как кар-
тина состоялась. А уж когда фильм вышел, был 
такой шквал эмоций. Профессионалы — артисты, 
сценаристы, режиссеры и простой люд, зрители 
писали мне об этом. Но все, что происходит, 
происходит зачем-то. Если мне не суждено было 
сыграть Анну Каренину, значит, не суждено. Я 
вполне довольна своей ролью Бетси Тверской. 
Она уникальная. Моей предшественницей в 
картине Александра Зархи была великолепная 
Майя Плисецкая. Составить ей в этом смысле 
партию — счастье. Не хочу употреблять сло-
во «конкуренция». Оно какое-то мещанское. В 
любом случае я уступаю первенство Майе. Но 
мне приятно, что не было человека, который бы 
обвинил меня в том, что я не справилась с ролью. 
Честно вам скажу, с точки зрения внутреннего 
эгоцентризма, который присутствует в каждом 
человеке, я такая же порочная девчонка, как и все 
люди. Наверное, мне хотелось бы сыграть Анну 
Каренину и быть на афише, но это нереальная 
ответственность. В этом смысле я ох как не за-
видую Лизе Боярской, потому что сравнения со 
всеми предыдущими картинами и телеверсиями, 

с легендарным советским филь-
мом 1967 года очень тяжело вы-
держать. Я ценю Льва Толсто-
го, но даже он не любил свою 
героиню, не питал симпатии к 
Анне Карениной. 

— Как актрисе быть в 
такой ситуации, если она 
все же берется за материал, 
который не может до конца 
принять?

— Мой мастер Марк Анато-
льевич Захаров всегда говорил, что 
надо своего героя оправдывать, дать 
понять, почему он так, а не иначе посту-
пает. Может, мне не хватает интеллекта, 
каких-то внутренних ресурсов, эмоциональ-
ного багажа, но не могу я оправдать эту женщину. 
Она ведет себя странно, а ведь у нее есть все — 
ребенок, статус, деньги, муж, который ее любит и 
многое прощает, позволяет вести двойную жизнь. 
У Анны есть молодой любовник, который тоже 
ее безумно любит и готов на ней жениться. А ей 
все мало, все не так. Сложно такое оправдать, 
учитывая положение женщин XXI века, которые 
с таким трудом находят настоящую любовь. Мне 
хочется сказать Анне: «Да что же ты никак не 
успокоишься? Два мужика тебя любят. Ты вообще 
баба при статусе. Все у тебя зашибись». Иногда 
ее хочется убить, дать ей леща, чтобы отрезве-
ла и поняла, что жизнь-то у нее хорошая. А как 
сыграть человека, к которому не испытываешь 
симпатии? Если бы мне сказали: вот тебе роль 
Анны Карениной, не думаю, что это вызвало бы 
у меня восторг. Скорее, замешательство. Я бы, 
конечно, не отказалась от нее. Когда смотришь 
спектакль или фильм, читаешь что-то, возникает 
актерская алчность. Берешь в руки сценарий, и 
у тебя в голове уже снятое кино, ты представля-
ешь, как это все выглядит. Мне трудно понять, 
как можно сыграть Каренину. Не знаю, по этой 
ли причине появилось много спорных отзывов в 
отношении Лизы Боярской. А это несправедливо. 
Я к ней испытываю безмерное уважение — как 
к актрисе, красивой женщине, прекрасному че-
ловеку. Роль крайне сложная.  

— Сериал многих раздражал, не 
фильм.

— Анна Каренина все время истерит, бросает 

стулья. Она грубая, недовольная жизнью, хотя 
кажется, что с жиру бесится. Как это оправдать 
в наши дни, когда люди испытывают лишения, 
страдают от отсутствия денег, настоящих чистых 
чувств. Все стало мелочно, продажно. Мы живем 
в сложное время духовной нищеты и падения. 
В нем сложно найти что-то высокое и стоящее. 
Когда Анна рожает и говорит, что умрет, ее муж 
и любовник пожимают друг другу руку, готовы 
к примирению ради покоя ее души. Это же по-
трясающе. Сейчас такого не встретишь. Анна 
счастливейшая из женщин. Но она все равно 
бросается под поезд. В современном мире труд-
но найти такой героине союзников. И дело тут 
не в актрисе, а в персонаже. 

— Татьяну Самойлову в свое время тоже 
изрядно критиковали за роль Карениной.

— Только когда все умерли и всем постави-
ли памятники, признали, что кино-то хорошее. 

Думаю, спустя время наш 
фильм еще оценят, как 

и вклад конкретных 
артистов. Там 

нет плохих ак-
терских ра-

бот. Они все 
шикарные. 
Режис-
серскую 
работу 
даже не 
оспари-
ваю, по-
тому что 

Карен 
Георгие-

вич очень 
у м н ы й  и 

интеллекту-
альный чело-

век. Он сначала 
замышляет, а потом 

реализует свою идею. И 
она достойна уважения, по-

скольку неординарна. У нас такая манера — всех 
поругать. Люди не всегда понимают, сколько 
вложено сил, энергии, души, профессионализма, 
труда в картину. Я принимала участие в съемках. 
Мой костюм надевался больше часа при помощи 
четырех человек. Это только одна героиня. А 
были массовые сцены, в которых участвовало 
больше тысячи человек, и не было ни одного 
костюма из подбора. Даже для массовки они 
специально шились. Каждое мое появление в 
кадре, даже на три секунды, требовало нового 
туалета. Попробуйте придумать такое количество 
исторических костюмов. Это же безумный труд. 
Для понимания замысла режиссера, наверное, 
надо обладать определенным интеллектом. А 
он не у всех есть. Может быть, срабатывает за-
висть. Потому что кино-то реально крутое по-
лучилось — не тривиальное, и снято со вкусом. 
Это новое прочтение Толстого. Уверена, что у 
фильма большое будущее. 

— А про кран — не шутка?
— Нет! Моя героиня особенная. Такая жен-

щина, как Бетси Тверская, выживет при любых 
обстоятельствах. Мне говорили: «Ты змея». 
Каждое мое появление было не бытовым. Для 
всех героев художником по костюмам было 
определено цветовое решение. Тверская была 
зеленая. У нее змеиная натура. Я не появлялась 
просто так. Обязательно с крана показывали, как 
я вплываю. Бетси даже дает советы Вронскому, 
как себя вести, чтобы не потерять Анну и не быть 

отвергнутым в свете. Все диалоги велись тонко, 
а характеры прописаны. Каждый мой костюм — с 
оттенком перламутрово-зеленого цвета, чтобы 
показать эдакое скользкое существо. Моя герои-
ня подобна хамелеону. И поведение у нее такое, 
и пластику это задает. Я как кобра перемещаюсь, 
поблескиваю, где нужно, снимаю шкурку.  

— Вы же с Кареном Шахназаровым и 
прежде работали на картине «Всадник по 
имени Смерть». Он сразу предложил вам 
роль Тверской?

— Я сразу была утверждена на роль. Един-
ственное, что у меня было, так это пробы грима. 
Актерских проб не было, и это крайне приятно. 
Карен Георгиевич знает мои возможности и 
толк в типажах. Он очень чувственный режис-
сер и умеет расставить шахматы, чтобы все 
сошлось. 85 процентов успеха картины — это 
хороший кастинг. Я чувствовала себя особен-
ной, элитной. Хотя до меня у него были мысли 
о других актрисах, и они проходили кинопробы 
на эту роль.  

— Не всегда, наверное, случается рабо-
тать с мастерами, приходится участвовать 
и в работах помельче?

— В последнее время я балую себя, отка-
зываюсь от примитивных историй, соглашаюсь 
только на то, что мне интересно. Предыдущая моя 
картина — комедия «Дед Морозов, или Королев-
ство кривых родственников» Кирилла Папакуля 
с чудесным актерским составом — Владимиром 
Меньшовым, Константином Крюковым, Яном 
Цапником, Ингой Оболдиной. До этого снималась 
в «Истребителях» Зиновия Ройзмана про Вторую 
мировую войну, где сыграла приму Большого 
театра и получила за нее награду Министерства 
обороны — за вклад в развитие культуры, свя-
занной с темой Великой Отечественной войны. 
Я стала избирательной с возрастом и уже не 
снимаюсь в дурных сериалах ради денег. Мне 
жалко свой творческий потенциал. Я даже могу 
отказать себе финансово, в чем-то пострадать, 
но выбираю только то, что интересно. Мне теперь 
хочется не просто кино, а хорошего кино. 

— Является ли сегодня кино для вас 
главным?

— Нет, оно давно ушло на второй план. Я 
избалована режиссерами, хорошими филь-
мами. Я в этом смысле счастливая артистка. 
Уже не гонюсь за кинопроектами. Отказываюсь 
от большого количества картин и спектаклей, 
выбираю только что-то особенное. Когда меня 
спрашивают, какую роль я бы хотела сыграть, 
отвечаю: «Роль матери. Хочу родить ребенка». 
Не состоялась моя семья. Я хотела одного, мой 
бывший муж — другого. А если говорить все-таки 
о работе, то в ноябре мы должны выпустить спек-
такль с Надеждой Бабкиной в театре «Русская 
песня» по «Яме» Куприна, где я сыграю больную 
сифилисом Женьку, которая вешается. Вот что 
у меня впереди.

— То есть вы женщина, которая теперь 
главным образом поет?

— Я просто женщина, которая хочет быть 
женщиной, а не ломовой лошадью, которая стре-
мится всюду сняться и заработать. Я подустала 
и готова отказаться от чудесных материальных 
благ, чтобы состояться как женщина. Во всех 
фильмах не снимешься, во всех спектаклях не 
сыграешь, всех денег не заработаешь. Не хочу 
произносить пошлых слов о том, что я в поис-
ке. Я в новом статусе женщины, для которой 
приоритетна семья. Надеюсь, что все у меня 
состоится. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

АКТРИСА,

«Севильского 
цирюльника» сыграли  
на открытие сезона

Продавец: ООО «Газпром экспорт».
Организатор аукциона: ООО «СТ групп», тел. 

+7 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru
Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП ГПБ».
Дата начала проведения аукциона в электронной 

форме: 11.10.2017 в 12:00 (Мск.)
Объекты продажи:Лот 1: Мерседес Бенц S500; 

Лот 2: Мерседес Бенц  Viano; Лот 3: Мерседес Бенц  
Vito; Лот 4: Мерседес Бенц  Vito.

Начальная цена имущества (с НДС, руб.): 
Лот 1: 2 657 163,48; Лот 2: 825 000; Лот 3: 912 000; 
Лот 4: 956 000. 

Заявки на участие в торгах принимаются 
с 09.09.2017 г. по 09.10.2017 г. на сайте: 
https://etp.gpb.ru/

Описание имущества, размер задатков и шаги на 
повышение указаны в информационном извещении на 
сайте: https://etp.gpb.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении открытого аукциона
в электронной форме по продаже автотранспорта
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Затем появились православные ак-
тивисты, как они себя называют. 
Весьма буйные, все-таки осень. Один 
врезался в кинотеатр в городе Ека-

теринбурге, возник пожар. Затем в Питере в здание 
студии Алексея Учителя «Рок» полетел коктейль 
Молотова. Теперь вот только что рядом с офисом 
адвоката Учителя Константина Добрынина сожгли 
напалмом две машины. 

Вам все еще смешно? Помните у классика: «Де-
кабристы разбудили Герцена». История повторяется: 
Кремль разбудил Поклонскую, а та, в свою очередь, 
разбудила в людях «патриотизм». Пока еще в очень 
отдельных людях. Но что будет дальше? 

Второе действие этого спектакля проходит уже 
в жанре драмы. Хиханьки закончились, началось 
реалити-шоу. «По сотрудникам охраны привлечено 
более 30 человек, по сотрудникам правоохранитель-
ных органов — я не могу сказать. В зале будут при-
сутствовать по два сотрудника полиции, сотрудники 
службы безопасности, в том числе в штатском, в том 
числе и на улице. Это беспрецедентный уровень 
безопасности», — сказал генеральный директор 
сети кинотеатров Антон Алексеенко по поводу по-
каза «Матильды» на Дальнем Востоке. 

То есть Алексей Учитель уехал практически на 
край земли, сбежал от г-жи Поклонской как можно 
дальше, чтобы хоть здесь показать то, о чем все так 
много говорят, но боятся спросить. В результате 
мы видим спецоперацию, будто в кинозал уже 
проникли террористы. 

Вчера в Москве «Матильду» тоже должны были 
показать, но отменили по техническим причинам. 
Вы понимаете, что это за технические причины? 

Благодаря фильму про царя и балерину страна 
постепенно переходит на осадное положение. 
Или военное, можно и так сказать. Каждый ки-
нотеатр теперь, где покажут «Матильду», должен 
быть окружен нарядом Росгвардии (а хватит ли 
у нас Росгвардии на все кинотеатры?). Будто на 
нашу страну пришел враг, и сейчас будет объ-
явлена всеобщая мобилизация. Так мы вступили 
на тропу войны. 

А где же государство? Оно сидит в первом ряду 
партера на самых лучших местах и по-прежнему 
смотрит спектакль. Скоро антракт, надо еще успеть 
в буфет, а дальше третье заключительное действие, 
финал. Уже в жанре трагедии, конечно. Потому что 
от комедии до трагедии всего один шаг. 

Не хочется называть человека, тем более 
красивую молодую женщину бешеной. Но кажется, 
придется, потому что ситуация в стране вот-вот 
может стать совершенно непредсказуемой. А бе-
шеных надо связывать, в советское время это очень 
хорошо знали. Но то время прошло, теперь у нас 
свобода, которая лучше, чем несвобода. Свобода, 
где каждый имеет право на самовыражение. Тем 
более «патриотическое». 

Патриотизм — последнее прибежище негодя-
ев, любил повторять Лев Толстой. Прибежище «лю-
бителей власти», «любителей Николая Романова», 
«любителей Натальи Поклонской» — добавим мы. 
Патриотизм — это такая любовь к ближнему, что от 
ближнего камня на камне не останется. 

Наталья Поклонская почти уже задушила в 
объятиях своего «любимого» Алексея Учителя. 
Почти задушила свою соперницу Матильду. А за-
одно и всю страну, которая смеется уже нервным 
смехом на грани полного сумасшествия. 

Александр МЕЛЬМАН. 

КТО ОСТАНОВИТ 
ПОКЛОНСКУЮ?

Сцена из спектакля.

На каннской звездной дорожке.

Анастасия МАКЕЕВА: 
«Если не суждено 
сыграть Анну Каренину, 
значит, не суждено.  
Я довольна ролью  
Бетcи Тверской»
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ставшая змеей

Бетcи Тверская  
в «Анне Карениной».



Несколько экзотическая новость из 
хоккейного мира пришла внезапно, 
а потому показалась на первый 
взгляд еще более парадоксаль-
ной. Президент Монголии Хал-
тмаагийн Баттулга высказался 
о потенциальной возможности 
вхождения монгольского клуба 
в состав КХЛ.
— Уверен, что сначала нужно раз-

вить экономику, а уже потом вклады-
ваться в профессиональные команды, 
под которые нужен большой бюджет… 
Что касается хоккея с шайбой, то Мон-
голия входит в ИИХФ, но не участвует в 
чемпионатах мира. Нет хороших тренеров, 
сильных игроков. Этот вид спорта держится 
на энтузиастах. Так что в КХЛ нам пока рано, — 
заметил политик.

Несмотря на кажущуюся абстрактность 
проекта, Монголия уже сейчас не стала бы ис-
ключением, а только пополнила ряды иностран-
ных участников КХЛ. Конечно, среди них есть 
именитые и достаточно успешные Финляндия, 
Словакия, Беларусь, Казахстан, но важным 
игроком становится создавший фактически с 
нуля национальный хоккей Китай.

Разобраться в практике расширения хок-
кейного пространства нам помог советский 
хоккеист, тренер и телекомментатор Александр 
Пашков:

— Главное — определиться с целями лиги. 
Если важно вовлечение близлежащих азиатских 
стран в систему КХЛ, то, наверное, включение 
монгольского клуба было бы логично. Но трудно 
сказать, как это можно связать с экономической 
составляющей. Ведь мы знаем, как существует 
«Куньлунь», а раньше — команды из Чехии и 
Хорватии. Трудно судить, насколько далеко пла-
нируется расширять КХЛ и как она вообще будет 
развиваться, по замыслу руководителей. Кроме 
монгольской команды можно сделать команду 
и в Узбекистане, Таджикистане, Афганистане… 
У нас полно соседей, где можно создавать но-
вые хоккейные коллективы. Наверное, сначала 

надо обозначить задачи и приоритеты лиги, 
а потом уже думать об остальном. Иначе воз-
никает некоторое несоответствие в шагах. С 
одной стороны, мы пытаемся сократить лигу, 
исключив в этом году новокузнецкий «Метал-
лург». С другой — говорится о каком-то расши-
рении КХЛ. Надо определиться, потому что, на 
мой взгляд, сейчас все происходит несколько 
спонтанно. Посмотрим, как будут развиваться 
события дальше…

— Насколько перспективно, по ваше-
му мнению, развитие хоккея в Азиатском 
регионе в принципе?

— В дальнейшем может быть создан даже 
отдельный азиатский дивизион в составе КХЛ, 
как есть сибирско-дальневосточный и цен-
тральный дивизионы. Такое вполне возможно. 
Но если мы вводим клуб из другой страны и 
одновременно выводим из соревнования ко-
манду, которая на протяжении десятков лет 
участвовала в чемпионате России (имею в виду 
«Металлург»), — это надо обосновать. Тогда 
все пойдет своим чередом, довольно гладко. 

Пока же возникают вопросы, на которые 
хотелось бы получить ответы.

Пускай монгольский хоккей разви-
вается, но помимо него существует еще 
и российский. Важнее, что будет про-
исходить со спортом в нашей стране. 
Задачи второго плана должны решать-
ся согласно целям развития хоккея в 
России. Это прежде всего. Включаем 
одну команду, исключаем другую, 
но должны стремиться к повышению 

конкурентоспособности на мировой 
спортивной арене и долгожданной по-

беде российского хоккея на Олимпийских 
играх. Мы еще не доросли до этого. 

— Достижению такого результата 
препятствует отказ НХЛ отпустить игро-

ков в сборную на время Олимпиады?
— Насколько я знаю, с НХЛ вопрос решен. 

С неучастием согласился профсоюз игроков. 
Высказывания отдельных спортсменов уже 
ничего изменить не могут. Что касается позиции 
НХЛ, она пытается поставить себя в особое по-
ложение и диктовать свои условия в мировом 
хоккее. Одно время с этим успешно боролись, но 
теперь все склонилось в ее пользу. Посмотрим, 
что будет дальше. Известно, что история всегда 
повторяется: один раз в виде трагедии, другой 
— в виде фарса. Узнаем, что скажут канадцы 
через четыре года, захотят ли они участвовать 
в Олимпийских играх и как на это отреагирует 
Международная федерация хоккея. 

Напомним, что сейчас сборная Монголии 
занимает 50-е место в мировом рейтинге ИИХФ 
и регулярно участвует в Азиатском Кубке вы-
зова. При этом отличает монгольскую сборную 
от других национальных команд мира то, что 
игроки одновременно выступают в двух коман-
дах и разновидностях хоккея — с шайбой и с 
мячом. Более того, в бенди у Монголии уже есть 
определенные успехи и опыт сотрудничества с 
российскими тренерами.

Анастасия КЛЮКИНА.

Разрушительный ураган  
«Ирма» бьет один мировой  

рекорд за другим

Очевидец рассказал, как два 
джипа «сгорели за «Матильду»

— Пожалуйста! Возьмите что хотите, толь-
ко не убивайте! У меня четверо детей, 
жену недавно уволили, дочь не замужем и 
беременна, ипотека, кредит на машину... 
Хотя ладно, убивайте.

— Петрович, где ты был?
— За минералкой ходил, взял две 
бутылки.
— А минералки сколько взял?

Смена пароля Wi-Fi в компьютере увели-
чивает скорость Интернета вдвое.

— Что вы можете сказать о фразе «Карл 
у Клары украл кораллы, Клара у Карла 
украла кларнет»?
— Это скороговорка.
— Не-е-е-е-ет. Эта фраза говорит, что 
Карл и Клара росли в бедных и неблаго-
получных семьях.

Разрыв сознания: дети младшей группы 
детсада еще на горшок не ходят, а напи-
сать эсэмэску маме могут запросто.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 12.09.2017
1 USD — 57,1694; 
1 EURO — 68,6490.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Павел Брюн (1957), хореограф, режиссер-
постановщик цирковых шоу 
Татьяна Доронина (1933), актриса, режиссер, 
худрук МХАТ им. Горького, народная артистка 
СССР
Ирэн Жолио-Кюри (1897–1956), физик, лауреат 
Нобелевской премии по химии
Антон Златопольский (1966), генеральный ди-
ректор телеканала «Россия»
Сергей Караганов (1952), политолог, декан 
факультета мировой экономики и мировой по-
литики НИУ ВШЭ
Элла Памфилова (1953), председатель ЦИК 
России
Юлия Пахалина (1977), олимпийская чемпионка 
по прыжкам в воду
Ирина Роднина (1949), трехкратная олимпий-
ская чемпионка, депутат Госдумы РФ
Владимир Спиваков (1944), дирижер, скрипач, 
народный артист СССР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью 14…16°, днем 
24…26°. Переменная облачность, без осадков, 
ветер южный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.53, заход Солнца — 18.57, 
долгота дня — 13.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитной обстановки.

ДАТСКИй УГОЛОК
День сотрудничества «Юг–Юг» ООН.
1867 г. — освобождена из-под ареста и поступи-
ла в продажу книга Ивана Сеченова «Рефлексы 
головного мозга».
1917 г. — в Киеве украинскими властями аре-
стован редактор прорусской газеты «Киевля-
нин», депутат Государственной думы Василий 
Шульгин.
2002 г. — президент Джордж Буш объявил о на-
мерении США снова стать членом ЮНЕСКО, из 
состава которой они вышли 18 лет назад.
2007 г. — президент Филиппин Джозеф Эстрада 
был приговорен к пожизненному заключению за 
разграбление страны.
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СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!

СВЕТСКАЯ 
ЖИЗНЬ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

МНЕНИЕ

СОБЫТИЕ ВОПРОС ДНЯ

ВЫГОДНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИй КОМСОМОЛЕЦ» НА 2018 ГОД !
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15 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16,  
у гост. «Измайлово»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
16 сентября с 10.00 до 16.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16,  
у гост. «Измайлово»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Ботанический сад» (южный вестибюль),  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1

м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2
м. «Медведково» (северный вестибюль),  
выход на ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер» 
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
16 сентября с 9.00 до 15.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, 2а,  
под козырьком РДКД «Яуза»
РЕУТОВ, ул. Победы, у дома №2

                   индекс издания на почте в пунктах «МК» 
«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 1026,60 руб. 900,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 839,69 руб. 830,00 руб.

«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 899,52 руб. 800,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 737,28 руб. 730,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)
10171 для индивидуальных подписчиков 2155,53 руб. 1900,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 1761,12 руб. 1770,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
17999 для индивидуальных подписчиков 1888,47 руб. 1600,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 1546,15 руб. 1550,00 руб.
Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформления 

льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 сентября с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара»
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»

м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у маг. «Авто 49»
13 и 14 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ  
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ»  
№34–35 (13–26 СЕНТЯБРЯ 2017 Г.):
∎ Правовой беспредел охотничьих чинов-
ников в Тверской области.
∎ Секреты охоты на вяхирей.
∎ О праве владения оружием.
∎ Курковая тулка 1908 года.
∎ Когда гончая стареет.
∎ Как уберечь собаку от клещей: советы 
ветеринара.
∎ Споры об охотбилете.
∎ Вести с охоты.
∎ Где клюет рыба в Подмосковье.
∎ Чувствует ли рыба запах.
— С удочкой по реке.
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ДОЛИНА C РЕВВОй  
ПОЧТИ КРОВИНОЧКИ 
Александр Ревва, который многим известен 
под псевдонимом Артур Пирожков, в свой 
день рождения был обласкан двумя светскими 
дамами. Одной из которых стала прима джаза 
Лариса Долина, праздновавшая также свой 
день рождения.

— Это один из немногих коллег, кого я могу 
назвать родным, — поделилась Лариса Алексан-
дровна. — Мы с ним родились в один день, и у нас 
много общего, иногда даже говорим и думаем в 
одном и том же направлении. Поэтому мы с ним 
родные души и почти кровиночки. 

Второй примой оказалась Светлана Лобода, 
которая предложила Ревве исполнить дуэт на 
ее сольном концерте. Артисты в своей импро-
визации исполнили легендарный хит Адриано 
Челентано.

Лариса Долина «породнилась»  
с Александром Реввой.

Лена Ленина в своем Инстаграме 
рассказала о закрытой вечеринке  
в честь дня рождения Долиной,  
на которую та привела внучку.

Кокорина оскорбляли всей 
ареной — и он не забил

Не уверен, что есть в Российской 
футбольной премьер-лиге (РФПЛ) 
сражение в последнее время более 
принципиальное.
«Русское классико», оно же «дерби двух 

столиц» «Спартак»—«Зенит»? Нет! Главное мо-
сковское дерби ЦСКА—«Спартак»? Нет! Я про 
ставшее уже легендарным противостояние 
все того же питерского «Зенита» и московского 
«Динамо».

Именно эта битва прерывалась после 
того, как из петербургского сектора приле-
тела в голкипера динамовцев Антона Шуни-
на петарда. Именно после матча «Зенита» с 
командой, не становившейся чемпионом уже 
четыре десятка лет, питерцы лишались шанса 
на золотые медали, а их фанат со свифтовским 
прозвищем бил защитника «Динамо» Влади-
мира Граната. Именно сине-бело-голубые 
отправили в конце концов чуть больше года 
назад бело-голубых во второй по рангу ди-
визион — впервые в их истории… «Хожу на 
«Динамо» редко — неудобно в Химки ездить, 
вот только на «Зенит» выбраться — святое!» — 
резюмировал перед игрой товарищ — давний 
и преданный поклонник команды, в которой 
играл Лев Яшин.

Надо отдать должное «движу», как на-
зывают активных болельщиков, «Динамо». 

Несмотря на всю «жесть», случавшуюся и 
случающуюся до сих пор между злейшими 
врагами, когда гости из Питера развернули 
баннер со строчкой о блокаде из стихов Ольги 
Берггольц, хозяева вспомнили призывы ради 
всего святого удержаться в этот момент от 
оскорблений.

Зато потом понеслось! От зенитовских 
фанатов досталось Шунину, которого подо-
зревают в симуляции после того попадания 
петарды (на мой взгляд — напрасно), от ди-
намовских — Александру Кокорину («бывших» 
все, как правило, «любят»), которого оскорбляли 
практически всей химкинской ареной. Может, 
именно поэтому Саша, начавший этот сезон 
у Роберто Манчини просто замечательно, на 
сей раз забить не сумел? Как, впрочем, и все 
остальные — 0:0.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 9-Й ТУР

«Амкар» (Пермь) — ЦСКА (Москва) — 
0:1. «Тосно» — «Анжи» (Махачкала) — 2:2. 
«Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Арсенал» 
(Тула) — 2:2. «Спартак» (Москва) — «Ру-
бин» (Казань) — 1:0. «Динамо» (Москва) — 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 0:0. «Ахмат» 
(Грозный) — «Локомотив» (Москва) — 1:1. 
«Уфа» — «Краснодар» — 0:1. 

«СТРИТБАСКЕТ 
ДОБАВИТ РОССИИ 
МЕДАЛЕЙ»

Знаменитый тренер  
Давид Берлин — о турнире 

его имени и не только
В Подмосковье завершился традици-
онный турнир по стритбаскету имени 
легенды российского спорта — тренера 
Давида Берлина. Более 100 000 участ-
ников в битве за одну корзину. В чем ма-
гия такой разновидности баскетбола, 
мы узнали у заслуженного специалиста 
и постоянного эксперта «МК». 

— Все лето продолжались массовые со-
ревнования за выход в решающую фазу. С 
точки зрения климата, а для уличной игры в 
баскетбол это очень важно, лето было не очень 
хорошим. Тем не менее это были масштабные 
соревнования: класс на класс, школа на школу. 
6 возрастных групп у мальчиков и мужчин, 
девочек, девушек, женщин. Наконец, семей-
ные старты. Но вот здесь мы еще подумаем, 
как поступить. Если у мамы и папы в семье 
мальчик, то понятно, что он будет сильнее той 
тройки, где играет девочка. 

— Сколько команд участвовало в фи-
нальной фазе? 

— 369 команд. Играли с раннего утра до 
8 вечера. Был построен временный стадион, 
играла живая музыка — это правильно, это 
соответствует виду спорта. И победители 
получили подарки в духе времени: телефоны, 
проигрыватели. Но, конечно, я счастлив, что 
первое место занял Ногинск. Губернатор Под-
московья Андрей Воробьев и министр спорта 
Роман Терюшков нам очень помогают. МЧС нам 
обеспечило поддержку, и был очень хороший 
парад, это в традициях нашего города. 

— В июне стритбаскет стал полноправ-
ным видом спорта в олимпийской програм-
ме, и я знаю, что вы это предчувствовали 
уже давно. 

— Я впервые осознал феномен этой игры 
в Бремене. Это было примерно 12 лет назад. 
Обычное воскресенье, город, знаменитый сво-
ими музыкантами, в составе ста тысяч человек 
играет в уличный баскетбол. Тогда я подумал: 
верно, это заработает. Игра простая. Судите 
сами: в хоккее нужен лед, его нужно заливать. 
В футболе — ворота, тоже не очень простая 
вещь. А здесь? Кольцо и корзина. У нас сейчас 
было 16 площадок, и не проблема построить 
больше. Скоро будет 50 стоек для стритбаскета 
и 50 тысяч мячей. Хотя и этого количества все 
равно не хватает... 

— С точки зрения медалеемкости 
стритбаскета для России что вы можете 
сказать?

— Уверен, мы можем выигрывать здесь 
главные награды. У большого баскетбола 
все-таки существует проблема, связанная с 
легионерами. Сужу по женской премьер-лиге. 
Наши сидят на скамейке запасных. Если срав-
нивать, мы немножко сдали позиции в игре 5 
на 5. Впрочем, выход в четвертьфинал мужской 
сборной после двух провалов подряд, то, что 
смогли обыграть очень сильную команду Хорва-
тии, — это очень приятное откровение. И игра 
Алексея Шведа, разыгрывающего сборной 
России, очень радует. Я, если честно, не очень 
понимаю, почему он уехал из Америки. 

— Значит, Алексею комфортно в 
«Химках»...

— Да, и это очень хорошо. Тогда продол-
жаем болеть за наших во всех разновидностях 
моей любимой игры! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ЦИФРЫ

Хожу на «Динамо» редко,  
но матч с «Зенитом» — святое!

Нужен ли хоккей в краю Монголии
Восточноевропейский проект имеет шанс пополниться еще одним клубом

Неужели в противостояние культовых 
московских клубов вмешается 

команда из далекой Монголии? Было 
бы интересно посмотреть.
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zЛАЗАРЕВ НАПАЛ НА БИЛАНА
Смешное недоразумение между Димой Би-
ланом и Сергеем Лазаревым случилось в 
воскресенье на сборном концерте в Сочи. 
Артисты исполнили дуэтом песню «Прости 
меня» дважды. Виной всему стало то, что 
Дима в середине куплета забыл о существо-
вании напарника и начал петь его партию. 

— Прошу прощения у публики! — воскликнул 
Дима после окончания исполнения. — Давайте 
мы еще раз споем дуэтом. Извиняюсь перед 
Сережей. Мне очень стыдно. Я когда бываю в 
экстазе от исполнения на сцене, а это бывает 
часто, то все могу поперепутать. Я спел слова 
Сережи в нашем дуэте!

— Дима, если бы ты не сказал, то никто бы 
и не заметил, так как мы все обыграли, — слегка 
смущаясь, отозвался Сережа.

Но Билан настоял на своем, и зал поддержал 
его идею бурными аплодисментами. 

Окончательный же конфуз случился именно 
при повторном исполнении. Билан, видимо, опять 
находясь под влиянием музыки, снова начал 
петь слова Лазарева, но вовремя осекся. Сер-
гей отреагировал бурно и молниеносно. Артист 
резко развернулся и пошел с кулаками на Диму. 
Впрочем, артисты вышли из положения, снова 
обыграв сценку. В конце песни они пожали друг 
другу руки и ушли за кулисы, где, как говорят, не 
скрыли своего возмущения. Впрочем, позже, как 
и подобает настоящим артистам, вышли вдвоем 
и попозировали фотожурналистам.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.
Фото автора. 
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ГЕННАДИй ЧЕРКАСОВ

Действительно, по данным ВОЗ, утверждаю-
щей, что сахарный диабет — это проблема всех 
народов и всех возрастных групп, именно данное 
заболевание находится на третьем месте среди 
основных причин смерти. Наравне с сердечно-
сосудистой патологией и онкологией его можно 
назвать настоящей чумой XXI века.

Сегодня около 100 000 000 человек на Земле 
страдают от этого заболевания и 10 000 000 из 
них — россияне, а каждое новое десятилетие 
эту цифру удваивает! Поэтому тема эта важна 
очень многим. Причин возникновения этого за-
болевания много, но на первом месте среди них 
— генетическая предрасположенность. Надо быть 
особенно внимательными, если кто-то в семье 
страдал от диабета. 

Самое главное — болезнь поражает сосу-
ды, стенки становятся хрупкими, истончаются, 
меняется сама формула крови, она сгущается, 
повышается ее склонность к тромбообразованию, 
а отсюда вытекает уже все остальное: нейропатия, 
ретинопатия, нефропатия, ангеопатия, артропа-
тия, ишемическая болезнь сердца, диабетическая 

стопа, гангрена… За ними бесконечные страда-
ния, слезы и отчаяние, жизнь, украденная болез-
нью, превратившаяся в бесконечный и, увы, не 
всегда успешный бой с нею. 

Именно осложнения делают его одним из 
самых грозных заболеваний. Достаточно ска-
зать о том, что практически всегда он приво-
дит к инвалидности, 8 из 10 больных слепнут, у 
каждого второго болезнь приводит к ампутации, 
а продолжительность жизни таких больных — в 
2 раза меньше, чем у здоровых людей. Это дей-
ствительно очень страшно. 

Звоните прямо сейчас на номер «горячей ли-
нии», и наши специалисты расскажут вам, как убе-
речься от осложнений диабета и как распознать 
его на ранних стадиях, не допустить развития 
болезни. Задавайте вопросы и получите ответы 
на «горячей линии»! 

Телефон «горячей линии»:
8-800-333-57-03

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА. 18+

ЧУМА XXI ВЕКА
«Здравствуйте, пишет Вам Ольга Петров-
на из Самары. 10 лет назад прозвучал 

мой приговор от врачей — сахарный диабет. Что 
это такое и к чему ведет, я знаю не понаслышке 
— ведь моя мама умерла от этой страшной бо-
лезни у меня на руках. Натерпелись, в общем… 
А теперь этот диагноз и у меня. Долгое время 
спасала жесткая диета, таблетки. Но вот и у 
меня появились грозные симптомы — язвочки на 
ногах, зрение стало падать, зашкаливает дав-
ление. Что делать, куда бежать, есть ли способ 
спастись от осложнений диабета?»
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